
ТОЛЬКО В «РГ» Кто в лесу хозяин? Ученые РАН бьют тревогу

Деньги из дерева 

Сергей Тихонов

Е
сли бы кто-то год назад 
сказал, что мир столкнет-
ся с дефицитом ископае-

мого сырья, его бы подняли на 
смех. Но такова реальность — 
литр дизельного топлива в Ев-
ропе в среднем стоит уже 1,5 
евро — это максимум с 2018 
года. Сейчас, в преддверии 
зимы, высокие цены на газ за-
ставляют европейцев искать 
альтернативные источники све-
та и тепла.

Возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) нужных объе-
мов генерации не дают. В итоге 
из доступных ресурсов остают-
ся уголь, мазут и дизельное то-
пливо. Еще сохранившиеся 
угольные электростанции в Ев-
ропе работают почти на преде-
ле мощности. Старых мазутных 
электростанций здесь осталось 
немного, зато у населения, в 
первую очередь связанного с 
сельским хозяйством, в избыт-
ке есть возможности для ми-
крогенерации на дизельном то-
пливе.

Азия не отстает, мазутных 
станций здесь в избытке, а мощ-
ности угольной генерации уве-
личиваются. Дорогой газ за-
ставляет переходить на другие 
виды топлива, спрос на которые 
растет и толкает цены на них 
вверх. На стоимость энергоре-
сурсов давит также сезонный 
фактор. Отопительный сезон в 
Европе начинается в середине 
октября, а запасов газа в под-
земных хранилищах недоста-
точно. Если зима выдастся хо-
лодной, то рост цен на газ, уголь 
и нефть может превысить самые 
смелые ожидания экспертов.

Свой вклад в подорожание 
сделал растущий внутренний 
для Евросоюза налог на выбро-
сы CO

2
, который вырос с начала 

года вдвое, до 62 евро за тонну, а 
также долгое восстановление 
сланцевой нефтяной отрасли в 
США и ураганы в Мексикан-
ском заливе, мешающие стаби-
лизировать производство не-
фти в регионе. Добычу могли бы 
нарастить страны ОПЕК+, но 
они уже согласовали условия ее 
роста, и, по-видимому, пока не 
собираются менять свои планы.

Цены на газ в прошлом ни-
когда не влияли на нефтяные ко-
тировки. Наоборот, долгосроч-
ные контракты на поставки газа 
в страны Европы заключались с 
привязкой к нефтяным ценам. 
Но биржевая торговля газом 
(спотовые контракты, подразу-
мевающие быструю доставку 
товара в указанный срок и его 

моментальную оплату) проис-
ходила уже без оглядки на 
нефть. Долгое время цены на газ 
в споте были значительно ниже 
цен с привязкой к нефти. В ре-
зультате даже многие долгос-
рочные контракты на поставки 
газа стали привязывать к бир-
жевым ценам, пусть и с времен-
ным лагом в полгода и больше.

Такая политика оправдывала 
себя, пока потребление находи-
лось приблизительно на одном 
уровне, а климат благоприятст-
вовал развитию солнечной и ве-
тровой генерации, на которые 
сделали ставку в Европе, отка-
зываясь от углеводородов. В 
2020 году спрос на газ и элек-
троэнергию сильно снизился 
из-за COVID-19. Основную 
долю выработки электроэнер-
гии в этот период взяла на себя 
генерация на основе солнца и 
ветра, которая в Европе имеет 
приоритетное право первой по-
даваться в сеть. Увеличение ее 
доли в прошлом году служило 
аргументом в пользу 
того, что эпоха углево-
дородов закончена. 

Юрий Медведев

П
очему Россия полу-
чает доход от про-
дажи лесов в 6 раз 
меньше, чем Герма-
ния, площадь лесов 
у нас в десятки раз 
больше? Придется 
ли России закупать 
лес? Почему, не-

смотря на огромную площадь 
лесов России, лесозаготовки за-
нимают всего лишь 27 процен-
тов нашего лесного фонда? В 
чем суть Концепции нового Ле-
сного кодекса, который разра-
ботан Научным советом РАН по 
лесу? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с одним из авто-
ров документа, руководителем 
кластера лесной политики и ле-
сного законодательства Центра 
по проблемам экологии и про-
дуктивности лесов РАН Юрием 
Гагариным.  

Юрий Николаевич, вроде бы 
уж чем-чем, а лесом нас Бог не 
обделил. Богатства несмет-
ные, никто в мире не срав-
нится. Как говорится, рубить 
не перерубить. И вдруг в по-
следнее время правительство 
забило по поводу лесов тревогу, 
а РАН вообще предлагает кар-
динальные меры — изменить 
Лесной кодекс. Что произош-
ло? Почему лес выходит на 
первый план?

ЮРИЙ ГАГАРИН: Сложившееся мне-

ние о неисчерпаемости россий-
ских лесов глубоко ошибочно. 
Хотя их площадь около 770 млн 
га, но 46 процентов из них распо-
лагаются в неблагоприятном 
климате, 70 процентов в зоне 
мерзлотных почв, отсюда их низ-
кое качество. А из того, что мож-
но разрабатывать (около 340 
млн га), из-за истощительной эк-
сплуатации на 2/3 состоит из ма-
лопродуктивного древостоя. 

Словом, несмотря на огром-
ную площадь лесов России, ле-

созаготовки ведутся на площади 
209,6 млн га. Это всего лишь 
27% нашего лесного фонда. При-
чем расширить эту территорию 
практически невозможно.

В общем, перерубили, думая, 
что богатства нескончаемы. 
Почему так получилось?

ЮРИЙ ГАГАРИН: Если говорить сов-
сем просто, то на протяжении 
многих поколений происходило 
так называемое «пионерное» 
освоение лесов. На них смотре-
ли, как на дар природы. Поэто-
му мало кто серьезно задумы-
вался о его выращивании. А в 
последние десятилетия наше го-
сударство вообще вышло из 
леса, передав его в аренду част-
ному бизнесу. 

Но это вполне в духе рыночной 
экономики. Передавали не 
только лес, но и другие при-
родные богатства. Считает-

ся, что государство не луч-
шим образом ведет дела, что 
бизнес делает это намного эф-
фективней.

ЮРИЙ ГАГАРИН: Это верно, но только 
отчасти. Есть специфические 
сферы, где должно работать толь-
ко государство, например, атом-
ная энергетика. Почему? Срок 
окупаемости вложений состав-
ляет минимум 25—30 лет. А ведь 
чтобы вырастить высококачест-
венный лес, нужно еще больше 
времени: 80—100 лет. Ты сегодня 
вложил деньги, посадил молодые 
деревья, а отдачу от них получат 
следующие поколения. При этом 
нужно еще затратить много 
средств на сохранение высажен-
ных деревьев до возраста спело-
сти. Здесь впрямую не 
работают законы ры-
ночной экономики.
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Необходим переход от освоения 
лесов как источника древесины 
к выращиванию леса. 

А К Ц Е Н Т

Есть специфические сферы, 
где впрямую не работают законы 
рыночной экономики, где должно 
работать только государство

А К Ц Е Н Т

Литр дизельного топлива в Европе 
в среднем стоит уже 1,5 евро — 
это максимум с 2018 года 

Австралийский доллар 52,6845
Азербайджанский манат 42,6770
Армянский драм** 15,0296
Белорусский рубль 28,9836
Болгарский лев 43,2963
Бразильский реал 13,4474

Венгерский форинт** 23,5819
Вон Республики Корея*** 61,1253
Гонконгский доллар* 93,1636
Датская крона 11,3885
Доллар США 72,5083
Евро 84,6752

Индийская рупия** 97,9412
Казахстанский тенге** 17,0728
Канадский доллар 57,3324
Киргизский сом** 85,4782
Китайский юань 11,2263
Молдавский лей* 40,9999

Новый туркменский манат 20,7463
Норвежская крона* 83,8595
Польский злотый 18,3435
Румынский лей 17,1087
СДР  102,7965
Сингапурский доллар 53,4643

Таджикский сомони* 63,9431
Турецкая лира* 81,6691
Узбекский сум**** 67,9825
Украинская гривна* 27,2926
Фунт стерлингов 99,0681
Чешская крона* 33,2302

Шведская крона* 83,0346
Швейцарский франк 78,1424
Южноафриканский рэнд* 48,0773
Японская иена** 65,1614

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.09.21

Николай Патрушев 
о вмешательстве США 
в выборы и японских 
территориальных 
претензиях

Минздрав предлагает 
смягчить ответственность 
за ввоз и продажу 
ряда лекарств

Алексей Жамнов 
повезет нашу 
хоккейную сборную 
на Олимпиаду 
в Пекин

Чем грозит канарский вулкан 
на острове 
Пальма 
Западной 
Европе
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РЫНОК ТРУДА Компании 
начали внедрять новые 
форматы занятости 

Сожительство 
предлагать

Ольга Игнатова

Крупный ретейлер бытовой техники решил отправить 
10% офисных сотрудников в Сочи, Калининград и Ге-
ленджик в коливинги. Это такой формат совместного 
проживания, где люди одновременно живут и работают.

В крупных городах уже с десяток лет работают ко-
воркинги — площадки, которые предприниматели мо-
гут арендовать для работы сотрудников вместо офи-
сов. Подходит такой формат далеко не всем — все-таки 
стационарный офис содержать дешевле. Но если нуж-
но собрать команду под конкретный проект на опреде-
ленное время, то коворкинг как раз то, что надо.

Коливинг отличается от коворкинга тем, что люди 
собираются вместе не только для «мозгового штурма», 
но и для регулярного неформального общения. Распо-
ложенные на курортах и в живописных местах, они по-
зволяют людям не только продуктивно работать днем, 
но и полноценно отдыхать в свободное время.

Работодатели, выбирающие такой формат, объясня-
ют это тем, что сотрудники слишком долго работали на 
удаленке, из-за чего разрушились эмоциональные и 
деловые связи. Их сейчас необходимо восстанавли-
вать. Но всех разом вывести с удаленки ком-
пании не готовы, поэтому адаптируют персо-
нал к офлайн-работе постепенно.

ПРЕЦЕДЕНТ YouTube 
запретил сомневаться 
в честности или итогах 
выборов в США 

С демократией 
не спорят

Игорь Дунаевский

Видеосервис YouTube объявил вне закона любой кон-
тент, который ставил бы под сомнение честность голо-
сования или итоги президентских выборов в США. За-
прет также распространяется и на материалы о состо-
явшихся в Германии парламентских выборах. А вот на 
выборы в других странах — нет.

В последней версии условий использования серви-
са в разделе «Правила в отношении ложной информа-
ции о выборах» поясняется, что в YouTube недопусти-
мы «материалы, препятствующие демократическим 
процессам». К ним относится «контент, ставящий под 
сомнение исход выборов».

В частности, это «материалы, в которых содержатся 
ложные утверждения о том, что на итоги каких-либо 
прошедших всеобщих выборов повлияли масштабная 
фальсификация, ошибки или технические сбои в рабо-
те систем после того, как были официально утвержде-
ны финальные результаты». В правилах уточняется, 
что такой контент недопустим в отношении «всех про-
шедших президентских выборов в США», а 
также «парламентских выборов 2021 года в 
Германии».

ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, кто ответит 
за пропажу арестованного 
приставами имущества

Угон 
из-под ареста

Наталья Козлова

Очень интересную жизненную ситуацию проанализи-
ровал Верховный суд РФ — пропажу арестованного су-
дебными приставами имущества. Специалисты знают 
— подобная коллизия не такая уж и редкая. Арестован-
ное по решению суда добро может пропасть по двум 
причинам — по желанию должника и по недосмотру 
тех, кто должен его сохранить до погашения долга. Вот 
Верховный суд и разъяснил: если такое случилось, то 
что надо делать пострадавшему и с кого требовать воз-
мещения убытков.

В нашем случае у должника приставы изъяли иму-
щество, которое исчезло. Реально ли компенсировать 
такую потерю за счет государства, взыскав стоимость 
пропавшего со Службы приставов? И не заставят ли 
должника еще раз заплатить долг? 

Начало этого спора было банальным — один гражда-
нин взял в долг у другого 1,5 миллиона рублей. Но в 
установленный срок деньги не вернул. Был суд, и при-
став завел исполнительное производство. По исполни-
тельному листу пристав арестовал автомобиль дол-
жника. Его оценили в 400 000 рублей и пере-
дали на хранение в некую фирму. А через год 
выяснилось, что машина исчезла.
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С демократией 
не спорят

Приведены несколько примеров того, что 
именно считается «ложными утверждения-
ми». Например, это попытки убедить пользо-

вателей в том, что «на выборах в США 2020 года кан-
дидат в президенты одержал победу в том или ином 
колеблющемся штате только из-за неполадок в работе 
машин для подсчета голосов». Также под запретом кон-
тент о том, что кандидат в президенты США «набрал 
необходимое количество голосов в каком-либо штате 
за счет фальшивых бюллетеней».

Напомним, что выборы президента США, состояв-
шиеся 3 ноября 2020 года, сопровождались острым 
внутриполитическим кризисом. Занимавший дол-
жность президента Дональд Трамп и часть его сторон-
ников отказались сразу признавать их результаты, 
указывая на странности при подсчете голосов в клю-
чевых колеблющихся штатах. Кульминацией кризиса 
стали масштабные беспорядки 6 января, в том числе 
внутри здания Капитолия в Вашингтоне.

После этого Twitter, YouTube и другие крупные плат-
формы заблокировали аккаунты Дональда Трампа, 
что вызвало вопросы за рубежом, в том числе в Европе. 
В самих США также разгорелась дискуссия о модера-
ции соцсетей. Республиканцы считают, что IT-гиганты 
затыкают им рот, поскольку по большей части поддер-
живают повестку демократов и заносят в раздел фей-
ков именно взгляды консервативных американцев.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Нотариусы 
смогут 
за несколько 
минут 
оформить 
сделку 
с квартирой 
в Росреестре

ЗАЖИВЕМ 
БЫСТРЕЕ
Владислав Куликов

Президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик сообщил, что процеду-
ру регистрации права на недви-
жимость по нотариально удо-
стоверенной сделке планиру-
ется сократить до нескольких 
минут. 

По закону, если гражданин 
оформляет сделку с квартирой 
через нотариуса, то регистрация 
для него бесплатна. Докумен-
ты направляются нотариусом в 
Росреестр в электронной форме.

«Напомню, что сейчас по 
закону право собственности 
по нотариально удостоверен-
ным сделкам регистрируется за 
один рабочий день, — рассказал 
Константин Корсик. — Только за 
прошлый год нотариусы напра-
вили в Росреестр более 2,4 млн 
пакетов заявлений на регистра-
цию прав по сделкам. И эта про-
цедура теперь входит в состав 
единого нотариального дейст-
вия, то есть не тарифицирует-
ся отдельно. При этом мы уже 
прорабатываем с Росреестром 
вопрос об автоматизации обра-
ботки документов и запросов, 
поступающих от нотариусов. 
Это позволит сократить про-
цедуры регистрации права по 
нотариально удостоверенной 
сделке до нескольких минут».

Сегодня все нотариусы ра-
ботают в формате «одного 
окна». Нотариус сам заранее 
собирает все необходимые све-
дения и приглашает к себе сто-
роны сделки уже только для 
проверки их реальной воли и 
непосредственного удостове-
рения договора.

Дополнительные гарантии 
безопасности нотариальной 
сделке придает и публичный 
депозитный счет нотариуса, 
на который покупатель пере-
числяет деньги. На этом счете 
деньги будут надежно хранить-
ся ровно до тех пор, пока не бу-
дет зарегистрирован переход 
права собственности. Далее но-
тариус сам обеспечивает пере-
вод средств продавцу. То есть 
никаких рисков с обналичива-
нием денег и доступом к ним 
третьих лиц здесь нет, в отличие 
от той же банковской ячейки.

С этого года воспользовать-
ся нотариальным депозитом 
можно и без личного посеще-
ния нотариальной конторы 
— онлайн, через портал Феде-
ральной нотариальной палаты.

Константин Корсик обра-
тил внимание и на такой важ-
ный фактор, как доступность 
нотариальных тарифов. Не-
сколько лет назад законодатель 
значительно снизил их в части 
удостоверения сделок с недви-
жимостью. При этом размер 
стоимости «юридического со-
провождения» сделок с недви-
жимостью различными посред-
никами (с зачастую сомнитель-
ной квалификацией) оказался 
заметно дороже. 

Исследования в целом пока-
зывают закономерность, когда 
сокращение компетенции но-
тариата в определенных видах 
сделок приводит к моменталь-
ному росту расценок на юриди-
ческие услуги третьих лиц, ча-
сто — навязываемые гражданам.

Об этом было рассказано в 
ходе V Всероссийского юриди-
ческого форума в Москве.

Константин Корсик отме-
тил и необходимость принятия 
закона о риелторской деятель-
ности как одной из мер наведе-
ния порядка на рынке оборота 
недвижимости. Сегодня в Рос-
сии отсутствует четкое опреде-
ление профессии риелторов, не 
очерчен круг их прав и обязан-
ностей, нет единых требований 
к их профессиональной ответ-
ственности.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин назвал приоритеты проекта бюджета

Жилье и пенсии

Кира Латухина

Н
а совещании по эко-
номическим вопро-
сам президент Вла-
димир Путин заявил 
о необходимости 
системной работы 
по повышению до-
ходов граждан. Пен-
сии будут увеличи-

ваться, средства на это заложе-
ны в проекте бюджета на 2022—
2024 годы, возрастет денежное 
довольствие сотрудников право-
охранительных органов, продол-
жат получать поддержку семьи 
с детьми, не исключены и новые 
меры. Еще один важный прио-
ритет — расселение аварийного 
жилья.

Правительство провело очень 
большую работу по подготовке 
проекта бюджета на следующий 
год и два последующих, на трех-
летку, на ближайшие три года, 
отметил Владимир Путин. «Мы 
уже рассмотрели прогноз соци-
ально-экономического развития 
России на ближайшее время. С 
учетом этого прогноза строятся 
планы доходной и расходной ча-
стей бюджета, определяются ос-
новные параметры главного фи-
нансового документа страны», — 
сказал он.

Ситуация в мировой эконо-
мике все еще остается неустой-
чивой, турбулентной, поэтому 

динамика макроэкономических 
показателей будет постоянно в 
фокусе особого внимания, под-
черкнул Путин. Это важно как на 
этапе принятия закона о бюдже-
те, так и в ходе его исполнения, 
чтобы своевременно и оператив-
но вносить уточнения в програм-
мы развития экономики, инфра-
структуры и социальной сферы, 
при возможности — запускать до-
полнительные меры поддержки 
граждан, прежде всего семей с 
детьми, как это уже было в этом 
году. «В том числе имею в виду 
и единовременные выплаты се-
мьям, в которых растут школь-
ники, а также всем российским 
пенсионерам, военнослужащим, 
курсантам, сотрудникам право-
охранительных органов», — уточ-
нил президент.

Такая адресная поддержка — 
дополнение, часть системной ра-
боты по увеличению доходов гра-
ждан. «В предстоящие годы мы 
продолжим повышать пенсии. 
Средства на такие индексации 
заложены в бюджет», — заявил 

Путин. Приняты решения по уве-
личению денежного довольствия 
сотрудников правоохранитель-
ных органов — МВД, ФСИН, Фе-
деральной таможенной службы, 
Росгвардии и других. В ближай-
шие два года общая сумма их де-
нежного содержания будет расти 
темпами по девять процентов в 
год, сообщил президент. Тем са-
мым сократится разрыв в дохо-
дах сотрудников правоохрани-
тельных органов и военнослужа-
щих минобороны, который обра-
зовался за последние годы. Кро-
ме того, в 2023 году всем военно-
служащим и сотрудникам пра-
воохранительных органов повы-
сят темпы индексации окладов 
денежного содержания на пять 
процентов дополнительно. Пу-
тин попросил выдержать все эти 
ориентиры.

В центре внимания остает-
ся поддержка семей с детьми. «В 
этом году предложил несколько 
новых мер на этот счет, включая 
пособие нуждающимся беремен-
ным женщинам, оплату больнич-

ного по уходу за ребенком до 8 
лет в размере среднего заработ-
ка, а также пособие на ребенка от 
8 до 17 лет, которого воспитыва-
ет единственный родитель, либо 
если семья с низкими доходами 
имеет право на алименты по ре-
шению суда. Средства на эти вы-
платы также заложены в новый 
бюджет», — подчеркнул Путин. 
«В ближайшие годы необходимо 
сформировать целостную систе-
му поддержки семей с детьми», 
— напомнил задачу президент, до-
бавив, что об этом уже много раз 
говорили. «В целом темп того, что 
надо делать, понятен, и, конечно, 
мы должны будем делать это, на-
чиная с того момента, когда буду-
щая мама еще только ждет появ-
ления малыша, и вплоть до окон-
чания ребенком школы», — поя-
снил он.

Отдельная важная задача — 
создание современной, комфор-
тной среды для жизни граждан. 
«И здесь в части развития го-
родов и поселков мы также ста-
вим перед собой большие цели», 
— объявил Путин. Прежде всего 
речь об ускорении программы 
расселения аварийного жилья. 
«Я уже говорил много раз, еще 
раз хочу подчеркнуть: надо вы-
тащить людей из трущоб. В этой 
связи нужно запустить новую 
программу, в которую войдут 
дома, признанные аварийными 
на январь 2021 года», — напом-

нил задачу президент. «Живущие 
здесь граждане должны начать 
получать качественное, совре-
менное жилье уже со следующе-
го года», — сказал он чиновникам 
и попросил учесть это в проекте 
бюджета.

«Нужно в полной мере реали-
зовать потенциал федерального 
бюджета на ближайшую трехлет-
ку как бюджета развития», — зая-
вил Путин. Как мощного инстру-
мента для достижения нацио-
нальных целей в области эконо-
мики в целом, инфраструктуры, 
экологии, социальной сферы, 
повышения доходов граждан, до-
бавил он. В этом году были суще-
ственно увеличены бюджетные 
расходы на эти цели, и в ближай-
шие годы они также будут расти, 
заверил президент и попросил 
руководство правительства, ми-
нистерств и ведомств, регионов 
исходить из приоритета достиже-
ния национальных целей, скон-
центрировать на этой задаче все 
необходимые силы и ресурсы. «И 
конечно, будем в постоянном ре-
жиме отслеживать реализацию 
намеченных планов. При необхо-
димости, исходя из объективной 
картины, ситуации на местах, в 
регионах, конечно, будем при-
нимать и дополнительные реше-
ния», — заключил он.  

Владимир Путин призвал ускорить 
расселение аварийного жилья: 
«Надо вытащить людей из трущоб».

А К Ц Е Н Т 

В предстоящие годы мы продолжим 
повышать пенсии. Средства на такие 
индексации заложены в бюджет
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ИНИЦИАТИВА Список профессий 
для упрощенного получения 
гражданства 
могут расширить

Востребованная 
специальность

Ольга Игнатова, 
Владислав Куликов

Минтруд России предложил 
расширить перечень профес-
сий для упрощенного получе-
ния российского гражданства 
иностранцами. Документ опу-
бликован для общественного 
обсуждения.

Сейчас, как поясняют в ми-
нистерстве труда, представи-
тели 135 профессий могут пре-
тендовать на получение рос-
сийского гражданства в упро-
щенной форме. С учетом пред-
ложений от различных ве-
домств и региональных властей 
из перечня убрали устаревшие 
специальности. Таким образом, 
120 профессий предлагается 
оставить без изменений. Но пе-
речень дополняется 33 новыми 
профессиями. Например, в него 
войдут учитель-дефектолог, ин-
женер-химик, врач-ревматолог 
и другие. Как уточнили «РГ» в 
минтруде, эти профессии се-
годня востребованы на рынке 
труда.

До этого минтруд пересма-
тривал список профессий для 
упрощенного получения граж-
данства в 2020 году. Тогда в него 
включили в основном врачеб-
ные специальности: онколог, 
бактериолог, невролог, офталь-
молог. Также на упрощенный 
порядок получения гражданст-
ва получили право претендо-
вать гидромелиораторы, зоо-
техники, рыбоводы, трактори-
сты, инженеры, механизаторы, 
энтомологи, учителя и журна-
листы.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что в России в последнее вре-
мя приняты серьезные законо-
дательные изменения, упро-
стившие процедуру получе-
ния гражданства для ряда со-
циальных групп. «Часть норм 
носят гуманный характер, на-
пример, направлены на воссо-
единение семей. Часть — созда-
ют условия для привлечения 
в нашу страну высококвали-
фицированных специалистов, 
а значит, укрепляют эконо-
мику», — рассказал Владимир 
Груздев.

Он подчеркнул, что упро-
щенная процедура получения 
гражданства РФ освобождает 
от необходимости проживать 
по виду на жительство пять лет, 
а также соблюдения некоторых 
других требований.

«При этом, если речь идет о 
квалифицированных специали-
стах, то для соискателя есть ряд 
условий. Первое: его профес-
сия должна быть в списке, ут-
вержденном минтрудом. Вто-
рое: у человека должен быть 
стаж работы не менее года на 
территории России. Стаж, на-
работанный в другой стране, не 
учитывается. Срок рассмотре-
ния заявлений о предоставле-
нии российского гражданства в 
упрощенном порядке составля-
ет три месяца», — пояснил Вла-
димир Груздев. Но при приеме 
в гражданство РФ каждый пре-
тендент должен пройти обяза-
тельную дактилоскопическую 
регистрацию.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко предложила 
создать клуб участниц проекта «Женщина-лидер» 

Будьте на связи
Галина Мисливская

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко счи-
тает, что участницы обра-

зовательной программы «Жен-
щина-лидер» могли бы создать 
клуб для общения после оконча-
ния учебы, чтобы быть на связи 
и вместе заниматься решением 
важных задач. Такую идею она 
высказала на встрече с выпуск-
ницами второго потока проекта.

«Программа создана не фор-
мально, не «для галочки» и не для 
того, чтобы пополнить проек-
тный пул организаторов. Ее цен-
ность в том, что она позволяет 
формировать сообщество твор-
ческих, талантливых, неравно-
душных женщин, способных ре-
шать конкретные социально зна-
чимые задачи», — отметила глава 
Совфеда. «У нас даже появилась 
идея создать клуб выпускни-

ков программы, чтобы вы всегда 
оставались на связи, объединяли 
свои усилия и после окончания 
обучения. Если вы это поддержи-
те, мы обязательно это организу-
ем», — добавила она.

Валентина Матвиенко под-
черкнула, что проект «Женщи-
на-лидер», который с 2020 года 
реализует Мастерская управле-
ния «Сенеж» в рамках платфор-
мы «Россия — страна возможно-
стей», несмотря на свою моло-
дость, уже стал популярным у 
россиянок с амбициями. В двух 
потоках приняли участие поряд-
ка 300 женщин из 53 субъектов 
Федерации.

Недавно стартовал регио-
нальный поток в Южном феде-
ральном округе, его слушателя-
ми стали 150 человек. «Этот «со-
циальный лифт» даст возмож-
ность таким же, как вы, актив-
ным, целеустремленным жен-

щинам достичь профессиональ-
ных высот», — сказала Валентина 
Матвиенко, обращаясь к участ-
ницам встречи.

Она также сообщила, что 
один из проектов образователь-
ной программы будет представ-
лен на III Евразийском женском 
форуме (ЕЖФ), который прой-
дет в середине октября в Санкт-
Петербурге. Это «Хозяйки села», 
проект, направленный на созда-
ние сообщества молодых жен-
щин — глав сельских поселений. 
Кроме того, участницы второго 
потока разработали цифровую 
платформу «Женщины за здо-
ровое общество». «На ней запла-
нировано проведение марафона 
«Здоровье женщин — благополу-
чие нации». Я уверена, что успех 
будет гарантирован», — заявила 
Матвиенко.

«И возможно, благодаря про-
движению ваших идей на пло-
щадке форума программа «Жен-
щина-лидер» расширит свою ге-
ографию, а третий поток будет 
уже международным», — добави-
ла она. Предполагается, что на-
бор на третий поток начнется как 
раз на ЕЖФ в октябре.

Гендиректор АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексей 
Комиссаров напомнил, что пару 
лет назад на встрече с победи-
телями конкурса «Лидеры Рос-
сии» Валентина Матвиенко ука-
зала на малое количество жен-
щин в их рядах. «Тогда у нас было 
13% женщин среди победителей 
конкурса «Лидеры России», а в 
прошлом году уже 25%», — сказал 
Комиссаров. В новом сезоне эта 
цифра может быть еще выше — 
среди заявившихся на конкурс 
женщины составляют 29%. «Так 
что прогресс есть, женщины все 
более активно участвуют в про-
ектах и прекрасно себя проявля-
ют», — добавил он.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Климов, глава временной комиссии 
Совета Федерации по защите госсуверенитета 
и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ:
Если речь идет в принципе о фактах, когда YouTube блокиру-

ет размещение неких сомнений по поводу, допустим, аме-

риканских выборов или немецких, то это достаточно любо-

пытная тема. И мы собирались ее рассмотреть с участием 

экспертов в рамках «круглого стола», посвященного роли и 

значению разного роди цифровых технологий и платформ 

во всех этих вопросах, выборных и связанных с внутрипо-

литическими процессами суверенных государств.

Эти вопросы, кстати, не так просты, как может показаться 

на первый взгляд. Но то, что прецедент создан — а он создан 

— говорит о многом. Когда мы готовили закон об иностран-

ных агентах, мы опирались на практику США, где она прош-

ла более 80 лет. Такого рода события не могут быть нами не 

замеченными. Будем исследовать этот вопрос и с точки 

зрения российской конституции, и нашего законодательст-

ва, и организационно-технической стороны дела.

В данном случае это не было решение правительства США 

или американского конгресса. Конкретная американская 

компания приняла это решение внутри себя. Кто на них по-

влиял, я не знаю. Если какая-то наша коммерческая компа-

ния примет аналогичное решение, это ее право. Другое 

дело — как следует это регулировать в нашем законе. Над 

этим мы сейчас размышляем.

Главная проблема заключается вот в чем: в мире нет, к со-

жалению, общепринятых норм, которые бы имели юриди-

ческую силу, своеобразной конвенции в такой новой отра-

сли как информационно-компьютерные технологии. У нас 

есть резолюция Генассамблеи ООН №2131, но она была 

принята аж в декабре 1965 года, когда еще никаких Google и 

Apple и в помине не было и цифровые технологии не зани-

мали такого места в мире. Сегодня они играют очень се-

рьезную роль, это трудно отрицать, поэтому, мне кажется, 

такого рода конвенция напрашивается, поскольку урегули-

ровать все проблемы только в рамках нашего законодатель-

ства было бы очень сложно.

Подготовила Галина Мисливская

На рынке жилья 
растет число 
мошенничеств, 
обезопасть себя 
поможет только 
обращение 
к нотариусу

Валентина Матвиенко сообщила, что третий поток образовательной 
программы «Женщина-лидер» может стать международным.

ПРОЕКТ В России 
предложили убрать 
ответственность за ввоз 
и продажу ряда лекарств 

Аналогов нет

Ольга Игнатова

Минздрав предлагает смягчить ответственность за 
ввоз и продажу лекарственных препаратов, которые 
не производятся в России, но жизненно необходимы 
некоторым пациентам. Аналогов им нет, а сейчас за 
их ввоз и продажу может грозить административная 
и уголовная ответственность. Поправки в законода-
тельство вынесены на общественное обсуждение.

«Россия в последние годы ввела ряд жестких огра-
ничений по импорту иностранной медико-фармацев-
тической продукции, поэтому часть лекарств к нам не 
поступает. Принятие поправок позволит предприни-
мателям ввозить и продавать лекарственные препа-
раты и изделия, российские аналоги которых отсут-
ствуют. Это очень большой плюс, поскольку, возмож-
но, принятие законопроекта спасет чьи-то жизни или 
улучшит чье-то состояние здоровья», — пояснил «Рос-
сийской газете» адвокат Виталий Ревзин.

Если поправки будут приняты, то предпринимате-
ли и физические лица смогут не бояться уголовной и 
административной ответственности за ввоз данных 
лекарственных препаратов и их продажу в России. Но 
они все равно должны будут осуществлять ввоз в соот-
ветствии с законодательством. 

Улучшится и ситуация на фармацевтическом рын-
ке за счет появления новых препаратов. «В то же время 
если говорить о правовых аспектах законопроектов, то 
правоохранительные органы благодаря более четким 
формулировкам смогут действовать эффективно, при-
нимать обоснованные процессуальные решения», — 
добавил юрист.

О каких конкретно лекарствах идет речь в проектах, 
не уточняется. В минздраве на момент подписания но-
мера не ответили на запрос «Российской газеты».

Директор Института экономики здравоохранения 
НИУ «Высшая школа экономики» Лариса Попович 
считает, что повышение доступности лекарств — не-
сомненный плюс, но процесс нельзя чрезмерно упро-
щать. «Наркотические препараты тоже определенным 
больным необходимы. Но нельзя же разрешать их бес-
контрольный ввоз и продажу», — отмечает эксперт.

По ее словам, в России далеко не все препараты 
имеют свои аналоги. Прежде всего их нет, когда речь 
идет о лечении орфанных (редких) и онкологических 
заболеваний. «Например, в  онкогематологии в мире 
применяются лекарства, которых нет в нашей стране. 
Наука не стоит на месте. Ученые постоянно создают 
новые молекулы, которые могут воздействовать на ту 
или иную болезнь. Но не всегда массовое производст-
во оправданно, потому что оно слишком дорогосто-
ящее, а больных, к счастью, не так много. Импорто-
замещение в таких случаях неоправданно, поэтому и 
важно, чтобы нужные лекарства до людей доходили. 
Но при этом минздрав должен четко регламентиро-
вать, какие препараты можно будет ввозить, для ка-
ких больных, в каких условиях они должны быть про-
изведены», — подчеркивает Попович.  

— Читайте также: Юрист 
рассказала, зачем нотариально 
оформлять займы у знакомых
rg.ru/art/2164654
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КОНТРОЛЬ Счетная палата 
нашла нарушения 
при реализации 
госпрограмм

Проверка 
сложением

Анастасия Алексеевских, Марина Трубилина

Анализ Счетной палаты выявил недостатки при реали-
зации некоторых госпрограмм. Один из главных — сла-
бо выраженная динамика показателей. Как отмечается 
в отчете аудиторов, при формировании и утверждении 
госпрограмм страдает качество их планирования и от-
сутствует мотивация ответственных исполнителей.

В частности, в госпрограмме «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем и коммунальными услуга-
ми граждан РФ» (ответственный — минстрой) заплани-
рованного уровня повышения доступности в 2020 году 
достичь не удалось. 

Как отметили в Счетной палате, причинами этого 
стали увеличение рыночных цен на жилье, а также сни-
жение уровня среднедушевого дохода населения из-за 
коронавируса. Некоторые показатели, установленные 
в программе, вообще имеют слабовыраженную дина-
мику. К примеру, «Коэффициент доступности жилья» 
(соотношение сред-
ней рыночной сто-
имости квартиры 
площадью 54 кв. м 
и среднего годово-
го дохода семьи из 
трех человек)» на 
2017 год установ-
лен 2,6, на 2018—
2019 гг. — 2,5, на 
2020—2024 гг. — 2,4, 
на 2025 г. — 2,3. Фак-
тически же в 2020 
году этот показа-
тель равнялся 3,09. 
На 6,7% в 2020 году 
был перевыполнен 
плановый показатель по вводу жилья (вместо перво-
начально запланированных 77 млн кв. м введено 82,2 
млн). На 60% больше запланированного выросло сред-
нее значение индекса качества городской среды (не на 
5, а на 8 пунктов). Лучше всего дела с расселением ава-
рийного жилья — показатель перевыполнен на 107,4% 
(расселен не 1 млн кв. м, а 2,074 млн). 

По госпрограмме «Охрана окружающей среды» (от-
ветственный — минприроды) значения 17 из 62 показа-
телей на 2019—2024 гг. остаются неизменными, носят 
нереалистичный, статичный характер, что не дает воз-
можности оценить степень их влияния на достижение 
цели госпрограммы. Например, плановое значение по-
казателя «Оправдываемость краткосрочных, среднес-
рочных и долгосрочных прогнозов космической пого-
ды» в 2019—2024 гг. — 92%, при этом фактическое его 
значение в 2019—2020 гг. уже составило 92%. Значение 
показателя «Оправдываемость прогнозов лавинной 
опасности» запланировано в 2018—2024 гг. на уровне 
93%, при этом фактическое его значение в 2019 году 
составило 98%, а в 2020 году — 99%. В этой госпрограм-
ме аудиторы отметили и другие нюансы. По данным 
Росприроднадзора, на момент формирования нацпро-
екта «Экология» в регионах оставались нерекультиви-
рованными 8323 несанкционированные свалки отхо-
дов, в том числе 916 свалок, размещенных на террито-
рии населенных пунктов, входящих в состав городских 
округов в 68 регионах. 

Как пояснили «РГ» в Счетной палате, в настоящее 
время отсутствует порядок подтверждения прекра-
щения негативного воздействия на окружающую сре-
ду ликвидированных и рекультивированных объектов 
накопленного вреда. «Для устранения этого пробела 
минприроды разработало законопроект. Он прохо-
дит процедуру оценки регулирующего воздействия», 
— указали аудиторы. По госпрограмме «Юстиция» (от-
ветственный — минюст) в 2020 году по 31 из 43 пока-
зателей фактические значения превысили плановые 
значения, установленные на 2026 год, что свидетель-
ствует «о низком качестве планирования значений 
показателей и об отсутствии связи показателей с бюд-
жетными ассигнованиями на реализацию госпрограм-
мы», отметили аудиторы. Как сообщили «РГ» в миню-
сте, «цели, показатели и задачи госпрограммы были 
полностью пересмотрены, в том числе с учетом за-
мечаний Счетной палаты. Показатели новой редак-
ции госпрограммы 
«Юстиция», а также 
их плановые значе-
ния по годам реали-
зации стали более 
сбалансированны-
ми и отвечают те-
кущему состоянию 
дел в отрасли». Ау-
диторы отметили, 
что по госпрограм-
ме «Развитие ры-
бохозяйственного 
комплекса» (ответ-
ственный — мин-
сельхоз) были пре-
вышены 6 показате-
лей (15,4 %).

«Мы направили в правительство информационное 
письмо, в котором предложили поручить Минюсту 
России рассмотреть вопрос об уточнении системы це-
левых показателей госпрограммы («Юстиция. — «РГ»). 
Министерство, надо отметить, проделало существен-
ную работу по реализации нашего предложения. В на-
стоящее время к проекту федерального закона «О фе-
деральном бюджете на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов» подготовлен новый проект паспор-
та госпрограммы. Он уже содержит измененную систе-
му показателей госпрограммы», — отметила аудитор 
Счетной палаты Светлана Орлова.

В пресс-службе минэкономразвития «РГ» заявили, 
что вместе с ведомствами вели работу по формирова-
нию новой системы управления госпрограммами. В 
рамках нового подхода их цели будут соответствовать 
критериям конкретности, измеримости, достижимо-
сти, актуальности и ограниченности во времени. По-
казатели госпрограмм, в свою очередь, будут отражать 
конечные общественно-значимые социально-эконо-
мические эффекты от реализации госпрограммы или 
ее структурного элемента.

Ведомство согласно с выводами Счетной пала-
ты по поводу недостатков реализации отдельных го-
спрограмм в 2020 году. «Минэкономразвития данные 
выводы также отмечало и направляло ответственным 
исполнителям госпрограмм в заключениях на отчеты 
об их исполнении, — уточнили в пресс-службе МЭР. —
При согласовании проектов госпрограмм на 2022 год, 
сформированных в соответствии с новой системой 
управления госпрограммами, указанные замечания 
также были отмечены минэкономразвития и практи-
чески все были устранены ответственными исполните-
лями госпрограмм».

В пресс-службах минстроя, минприроды и минсель-
хоза не ответили на запрос «РГ» 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал об американском 
вмешательстве в выборы и ответил на японские территориальные претензии

Когда прикрыто небо
Иван Егоров, 
Южно-Сахалинск  

Д
вухдневная рабочая 
поездка секретаря 
Совбеза России Ни-
колая Патрушева на 
Сахалин началась 
с посещения зенит-
но-ракетного полка 
С-400. 

С февраля 2021 
года полк перевооружен на но-
вые зенитно-ракетные комплек-
сы (ЗРК) С-400 «Триумф». Уни-
кальность «Триумфа», который 
полностью прикрывает небо над 
Сахалинской областью, в том, 
что он предназначен для уничто-
жения современных и перспек-
тивных средств воздушно-кос-
мического нападения, в том чи-
сле гиперзвуковых ракет.

Патрушев заслушал докла-
ды о боевом дежурстве ракетчи-
ков, которые в его присутствии 
провели учебное развертыва-
ние расчета комплекса. Секре-
тарь Совбеза затем осмотрел 
мобильный пункт управления 
Восточного военного округа на 
базе бронеавтомобилей «Тигр-
М». Эти новейшие комплексы 
предназначены для обеспече-
ния командования войсками на 
удаленных, труднодоступных 
и изолированных направлени-
ях, а также для решения внезап-
но возникающих задач. Кроме 
того, они обеспечивают коман-
диров подразделений закрытой 
и открытой телефонной связью, 
а также могут организовывать 
видеоконференцию и электрон-
ную переписку.

С временно исполняющим 
обязанности командующего 
войсками Восточного военного 
округа Евгением Никифоровым 
Патрушев обсудил оперативную 
обстановку на дальневосточном 
направлении, вопросы социаль-
ного обеспечения военнослужа-
щих и их семей. 

После военных к секретарю 
Совбеза для блиц-интервью под-
ступили журналисты, которых 
интересовали непростые отно-
шения России с Японией и, ко-
нечно, с США. Особенно в части 
критики госдепом прошедших 
выборов. 

«Американские некоммер-
ческие организации проводили 
среди россиян незаконную пред-
выборную агитацию . Значитель-
но увеличилось воздействие на 
государственные информаци-
онные системы и критическую 
цифровую инфраструктуру», — 
заявил Патрушев. По его словам, 

в том числе зафиксированы ки-
бератаки с территории США на 
серверы Центральной избира-
тельной комиссии в дни голосо-
вания. При этом он заметил, что 
госдепартамент США еще до го-
лосования публично высказы-
вал сомнение в справедливости 
волеизъявления в России. 

«Подконтрольные западные 
СМИ публиковали голослов-
ные обвинения в нарушении де-
мократических прав в нашей 
стране. Американские неком-
мерческие организации про-
водили среди россиян незакон-
ную предвыборную агитацию », 
— подчеркнул Патрушев. А после 
завершения голосования госде-
партамент США сообщил, что 
выборы прошли в условиях, не 
способствующих свободному и 
справедливому процессу». При 
этом секретарь Совбеза, обра-
тил внимание на то, что присут-
ствовавшие на выборах наблю-
датели, в том числе от ПАСЕ и 
ОДКБ, в один голос заявили, что 

ход голосования полностью со-
ответствовал всем демократи-
ческим и международно-право-
вым стандартам.

По мнению Патрушева, все 
это давление связано с тем, что 
Западу не по нраву рост влия-
ния России на мировые процес-
сы и ее планомерное социаль-
но-экономическое развитие. В 
этой связи, по его словам,  все 
более напористыми становятся 
попытки вмешательства во вну-
тренние дела нашего государ-
ства, в том числе в период про-
ведения важных политических 
событий. По данным Патруше-
ва, только в 2020 году объемы 
финансирования деятельности 
против России американской 
неправительственной организа-
ции «Национальный фонд в под-
держку демократии»  составили 
10 миллионов долларов. Кроме 
того, в 2021 году решением кон-
гресса США «Фонд борьбы с вли-
янием России» профинансиро-
ван в объеме 290 млн долларов. 
Аналогичные суммы планирует-
ся выделять до 2023 года. 

Еще один вопрос, который 
журналисты не могли не задать 
на Сахалине Патрушеву, — как он 
относится к заявлению некото-
рых политиков в Японии о том, 
что Россия должна извиниться 
за военные действия СССР про-
тив Японии в 1945 году.  В ответ 
на это секретарь Совбеза напом-
нил, что Япония входила в коа-
лицию государств, развязавших 
Вторую мировую войну. С само-
го начала XX века она называ-
ла себя «Пруссией Востока». А 
в 1932 году во всеуслышание на 
Лиге наций японский граф Уцо-
да заявил, что «миссия японцев 
на земле — руководить миром». 

«Свои намерения Япония по-
пыталась воплотить в годы Вто-
рой мировой. И делала это самы-
ми нечеловеческими методами. 
Более 20 миллионов только мир-
ного населения Индонезии, Ки-
тая, Вьетнама, Таиланда, Филип-
пин, других стран Индокитая по-
гибли от рук японцев.  Импера-
торские войска  сжигали жите-
лей целых деревень, проводили 
медицинские эксперименты над 

живыми людьми, испытывали  
биологическое оружие над воен-
нопленными», — особо подчер-
кнул Патрушев.  По его словам, 
эти факты подтверждены и задо-
кументированы в ходе трибуна-
лов, осудивших японских мили-
таристов. На судебных заседани-
ях были обнародованы планы по 
созданию «Великой Восточной 
Азии» под гегемонией Японии 
на территории всего Индокитая, 
Афганистана и Дальнего Востока 
России. Вскоре же после начала 
реализации нацистского плана 

«Барбаросса» японцы планиро-
вали осуществить собственный 
стратегический замысел «Кан-
токуэн», который предполагал 
удар по ослабленному войной 
СССР в 1941 году и захват его 
вплоть до Омска. 

Сегодня, как отметил секре-
тарь СБ РФ, официальный То-
кио практически стер из памя-
ти японцев всю правду об им-
перских амбициях милитарист-
ской Японии, о преступлениях 
тех лет, вычеркнул из учебни-
ков факты о США как противни-

ке тех лет и виновнике атомных 
бомбардировок Хиросимы и На-
гасаки. 

«Однако как бы ни стара-
лись в Японии переписать исто-
рию, историческая память наве-
ки осталась у народов Азиатско-
Тихоокеанского региона. Может 
быть, поэтому Японии до сих 
пор трудно найти себе  сторон-
ников среди стран Азии», — по-
дытожил Патрушев.  

Патрушев обсудил с командовани-
ем ВВО оперативную обстановку 
на дальневосточном направлении.

Уникальность комплекса С-400 «Триумф» в том, что он полностью прикрывает небо над Сахалинской областью и способен уничтожать 
гиперзвуковые цели.

А К Ц Е Н Т

На серверы Центральной избирательной 
комиссии в дни голосования в России 
зафиксированы кибератаки 
с территории США

Нефть поддала газу
Когда же после пан-
демии коронавируса 
спрос на энергию на-

чал резко расти, а погода под-
вела ВИЭ, биржевые цены на 
газ улетели резко вверх, сделав 
владельцев долгосрочных кон-
трактов на поставку российско-
го газа из ретроградов наиболее 
дальновидными участниками 
рынка. Сейчас по контрактам 
«Газпрома» газ стоит в 3—4 раза 
дешевле, чем на спотовом рын-
ке. Европе пророчат серьезный 
энергетический кризис, кото-
рый отразится на всей мировой 
экономике. Уже сейчас каждый 
день приходят новости об оста-
новке или закрытии европей-
ских промышленных предприя-
тий и энергетических компаний 
из-за высоких цен на газ.

Впрочем, по мнению стар-
шего консультанта VYGON 
Consulting Екатерины Колби-
ковой, дефицит газа возможен 
только в случае наступления 
крайне низких температур в 
зимний сезон. Без этого импорт 
сжиженного природного газа 
(СПГ) странами Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) замед-

лится из-за существенного роста 
трубопроводных поставок в Ки-
тай (в том числе по «Силе Сиби-
ри»). В Европу придут излишки 
СПГ, и цена газа снизится. Еще 
один фактор, который надавит 
на цены, — ожидаемое начало ра-
боты «Северного потока-2», счи-
тает эксперт.

Для России как экспортера 
нефти, газа и угля их подорожа-
ние принесет дополнительные 
доходы добывающим компани-
ям и в бюджет государства. Под-
тверждением этому может слу-
жить то, что на торгах 28 сентя-
бря акции крупнейших отече-
ственных нефтяных компаний 
достигли исторических макси-
мумов. Но как для страны, ин-

тегрированной в мировую эко-
номику, такой рост стоимости 
энергоресурсов в мире может 
нести дополнительные риски. 
Цены на электроэнергию и газ 
в России никак не зависят от их 
мировых котировок. Тарифы 
устанавливаются государством. 
Сейчас цена газа в России для 
населения в десять раз меньше, 
чем на бирже в Европе, а стои-
мость электроэнергии  в шесть 
раз ниже, чем, например в Гер-
мании. Но вот автомобильное 
топливо в России имеет привяз-
ку к европейскому рынку, хотя 
и значительно дешевле благо-
даря действию демпфирующе-
го механизма. Он компенсирует 
часть упущенной нефтяниками 

прибыли при поставках топли-
ва на внутренний рынок при 
высоких экспортных ценах. Но 
только 68% — оставшаяся часть 
не компенсируется, поэтому 
если цены на нефть в Европе 
продолжат расти, то увеличится 
разрыв между доходностью по-
ставок на экспорт и на внутрен-
ний рынок. За последнюю неде-
лю сентября экспортные цены 
на дизельное топливо выросли 
на 7%, на бензин — на 3%, а на 
мазут — на 13%. Причем подоро-
жание нефтепродуктов в Евро-
пе имеет отложенное действие 
на российский рынок — эффект 
ощущается приблизительно че-
рез 1—2 недели.

И Европа, и Азия являются 
экспортными направлениями 
для российских производите-
лей топлива, а значит, увеличе-
ние цен на бензин и дизтопли-
во на этих рынках приведет к 
росту экспортных цен, что ска-
жется на оптовых ценах на вну-
треннем рынке, хотя и частич-
но, благодаря демпферному ме-
ханизму, считает руководитель 
проектов ИГ «Петромаркет» 
Анна Лишневецкая. При этом 

она подчеркнула, что расти бу-
дут и розничные цены, причем 
вне зависимости от того, что бу-
дет с оптовыми, поскольку для 
них основным фактором подо-
рожания является убыточность 
торговли топливом на АЗС.

Хотя с большой долей веро-
ятности можно предположить, 
что при росте экспортных цен 
причин для подорожания авто-
топлива на АЗС будет больше. 
Лишневецкая подчеркнула, что 
рост цен в рознице не должен 
превысить темпов инфляции, 
поскольку ограничен регуля-
тором. Но даже дальнейшее по-
дорожание только оптовых цен, 
которые в этом году уже поби-
ли все рекорды, крайне неже-
лательно для российской эко-
номики. Они будут разгонять 
рост цен на продукты, товары и 
услуги, которые в этом году уже 
и так частенько расстраивали 
жителей нашей страны.  

Плановый 
показатель 
по вводу жилья  
в 2020 году 
перевыполнен — 
вместо 77 млн кв. м 
введено 82,2 млн

Когда фактиче-
ские значения 
выше плановых, 
это нехорошо, 
так как говорит 
о низком качестве 
планирования

1

— Читайте также: Как рекордные 
цены на газ в Европе скажутся 
на коммунальных платежах 
россиян
rg.ru/art/2170106

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Посол Украины был вызван в ми-

нистерство иностранных дел Венг-

рии в связи с резкими высказыва-

ниями, которые позволил себе в 

адрес Будапешта официальный 

Киев. Глава венгерского внешне-

политического ведомства Петер 

Сийярто в Facebook написал, что 

его страна рассматривает послед-

ние заявления Украины, как недру-

жественный шаг. Он назвал подпи-

санный Венгрией с «Газпромом» 

договор большим успехом, гаран-

тирующим газоснабжение венгер-

ского государства на ближайшие 

пятнадцать лет. «В сегодняшнем 

нестабильном мире все, что обес-

печивает предсказуемость, имеет 

большую ценность. Мы согласова-

ли формулу цены, которая обеспе-

чивает долгосрочную устойчи-

вость результатов накладных рас-

ходов. Сокращения», — написал 

Сийярто. По его мнению, решение 

украинского правительства высту-

пить против этого договора с при-

влечением Европейской комиссии 

глубоко возмутительно. «Итак, да-

вайте быстро проясним несколько 

вещей: 1. Украинцы не имеют отно-

шения к тому, с кем мы договари-

ваемся. 2. Мы считаем серьезным 

нарушением нашего суверенитета 

и интересов национальной без-

опасности желание помешать без-

опасному газоснабжению нашей 

страны, отоплению домов венгер-

ского народа и работе промыш-

ленности. 3. Это недружественный 

шаг после множества субсидий 

(аппараты ИВЛ, медицинское обо-

рудование, уход за солдатами, от-

дых детей, инвестиции), которые 

Украина получала от нас все это 

время», — отметил Сийярто, доба-

вив, что о попытке нарушить суве-

ренитет Венгрии будет сообщено 

послу Украины. В свою очередь, 

министр иностранных дел Украи-

ны Дмитрий Кулеба резко понизил 

градус риторики, призвав Венгрию 

«не раскручивать эмоции», поза-

быв, что первыми это начали де-

лать в Киеве. При этом теперь Ку-

леба заявил, что Украина «не отри-

цает права Венгрии заключать со-

глашения с «Газпромом»». 

Подготовил Алексей Чуриков

А К Ц Е Н Т

На торгах 28 сентября акции 
крупнейших отечественных 
нефтяных компаний достигли 
исторических максимумов
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ЖКХ Из-за металлов лифты подорожали почти на 20 процентов

На верхних этажах
Марина Трубилина 

З
а последние два года не 
было аварий, связан-
ных с лифтами, в ко-
торых были бы чело-
веческие жертвы, хотя 
сами аварии, конечно, 
случаются. В минстрое 
связывают это с более 
жестким контролем за 

установкой лифтового обору-
дования и эксплуатирующими 
лифты организациями. В буду-
щем минстрой хочет привлечь к 
обслуживанию лифтов заводы-
изготовители. Об этом расска-
зал замминистра строительст-
ва и ЖКХ Максим Егоров.

Тогда производитель лифта 
будет участвовать во всем жиз-
ненном цикле механизма. «Они 
лифт произвели, контролиру-
ют, как его установили, и даль-
ше имели бы контроль над тем, 
как данный лифт эксплуатиру-
ется», — пояснил Егоров. При 
этом должно быть обеспечено 
надлежащее качество работы 
лифтов, но и не должна исчез-
нуть конкуренция с этого рын-
ка, подчеркнул замминистра. 

Отпускные цены на лиф-
ты за последнее время увели-
чились на 15—17%, отметили 
представители заводов-изго-
товителей. Причина — подоро-
жание металла. Купить их ста-
ло сложнее. При этом до 2025 
года из 540 тысяч лифтов не-
обходимо заменить из-за исте-
чения срока службы около 125 
тысяч. Это будет происходить 
в рамках программы капиталь-
ного ремонта домов. Однако не 
во всех регионах фонды капре-
монта могут профинансировать 
этот ремонт.

Замена лифтов — один из са-
мых дорогих видов работ по ка-
премонту, замена одного стоит 
около 2 млн руб. Поэтому об-
новление лифтов субсидирует-
ся через Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ, отметил 
Егоров, за счет федерального и 
регионального бюджетов. Пер-
спективным финансовым ме-
ханизмом для замены лифтов в 
минстрое считают факторинг — 
кредитование жителей, при ко-
тором субсидируется процен-
тная ставка.

Заявок на замену лифтов с 
помощью этого механизма не 
поступало, но работа по расши-

рению этой схемы будет про-
должаться, ранее сообщали в 
минстрое. 

Производство лифтов в Рос-
сии за пять лет выросло на 40%. 
«В прошлом году из 44 тысяч 
установленных лифтов около 
70% были российского произ-
водства и примерно 15% — бело-
русского», — рассказал замми-
нистра промышленности и тор-
говли Михаил Иванов. 

Для развития кооперации 
между ведущими лифтострои-
тельными предприятиями со-

здана Евразийская лифтовая 
ассоциация. В нее вошли рос-
сийские Щербинский лифто-
строительный завод (ЩЛЗ), 
«Евролифтмаш» и белорусская 
компания «Могилевлифтмаш». 
Ассоциация, как предполагает-
ся, должна повышать качество 
работ при изготовлении, мон-
таже, эксплуатации и обслужи-
вании лифтов, заниматься мо-
дернизацией и инновационным 
развитием производств, разви-
тием саморегулирования рын-
ка лифтостроения. Ассоциация 

будет оказывать информацион-
ную поддержку своим членам в 
рамках научно-исследователь-
ских и опытно-конструктор-
ских работ, разрабатывать и со-
вершенствовать нормативно-
техническую базу с учетом луч-
ших международных практик и 
стандартов, а также проводить 
профессиональную подготовку 
и переподготовку специалистов 
лифтостроительной отрасли.

«Перед лифтовой отраслью 
стоит целый ряд важных задач. 
Главная из них — обеспечить жи-
лой фонд современными и без-
опасными лифтами, речь идет 
как о замене устаревшего обо-
рудования, так и установке сов-
ременных подъемников в но-
востройках. На повестке также 
модернизация действующих 
предприятий и запуск новых за-

водов, активное внедрение НИ-
ОКР», — отмечает гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Предполагается, что в ас-
социации будут участвовать и 
производители отдельных эле-
ментов лифтов. «К сожалению, 
очень много компонентов все 
еще импортируется из-за рубе-
жа. На этой площадке мы видим 
как раз совместное развитие не 
только готового изделия в виде 
лифта, но и самой компонентной 
базы», — подчеркнул гендирек-
тор ЩЛЗ Антон Артемьев. Пред-
полагается, что поначалу отече-
ственные производители поте-
снят зарубежных на российском 
рынке, а в перспективе отечест-
венные компоненты для лифтов 
могут пойти на экспорт.  

А К Ц Е Н Т

70% установленных за год лифтов — 
российские, 15% — белорусские

ТРЕНД Горнолыжные курорты 
начали привлекать туристов 
гастрономическими изысками

И питьем, 
и катанием

Евгений Гайва

Горнолыжные курорты внутри 
страны туристы выбирают не 
только по качеству склонов, 
но и по разнообразию еды, вы-
яснили аналитики компании 
Ipsos. 

Глава Ростуризма Зарина 
Догузова ранее отмечала, что 
внутри России можно выбрать 
сотни направлений отдыха зи-
мой, горнолыжные курорты 
входят в число самых востре-
бованных.  По данным Ассоци-
ации туроператоров России, 
горнолыжные курорты вну-
три страны станут самыми по-
пулярными направлениями в 
преддверии Нового года.

При этом разнообразное 
и доступное меню важно для 
27% тех, кто сейчас планирует 
именно такой отдых, отмеча-
ют аналитики. Показатель со-
поставим с такими факторами 
при выборе поездки, как распо-
ложение курорта, наличие до-
стопримечательностей и воз-
можностей для отдыха с детьми 
(важны для 20—30% опрошен-
ных).Чаще всего внимание на 
наличие разнообразной, ре-
гиональной кухни обращают 
семейные туристы в возрасте 
30—45 лет.

В рейтинге горнолыжных 
направлений, которые полно-
стью соответствуют их гастро-
номическим запросам, лиди-
рует курорт Красная Поляна в 
Сочи. По отзывам участников 
исследования, курорт привле-
кателен тем, что здесь пред-
ставлена почти вся гастроно-
мическая карта мира. Можно 
попробовать местные кавказ-
ские блюда, европейскую, ита-
льянскую, азиатскую и вос-
точную кухню. Больше всего 
туристам запомнились блюда 
из каштана. Минимальный чек 
стартует от 400 рублей, а сред-
ний обед стоит 1,5—3 тыс. руб. 
на человека. 

Курорт Большой Вудъявр в 
Хибинах в Мурманской обла-
сти помимо катания на лыжах 
туристы ценят за уникальную 
арктическую кухню из свежих 

морепродуктов и местных блюд 
— морских ежей, гребешков, ди-
ких мидий, трески, напитков из 
диких ягод. Стандартный обед 
здесь обойдется в 700—800 ру-
блей, а мурманские деликате-
сы — от двух тысяч рублей на че-
ловека. 

Курорт Шерегеш в Кемеров-
ской области привлекает путе-
шественников сибирской и та-
ежной кухней. Здесь подают со-
леный папоротник орляк, мясо 
марала, традиционные шор-
ские пельмени из ржаной муки, 
а также уголь. На Кузбассе его 
добавляют в мороженое или в 
панировку для соленого сала. 
Средний чек стартует от 300 
рублей, пообедать в ресторанах 
можно за 1,5—2 тысячи рублей 
на человека.

В числе самых популярных 
гастрономических горнолыж-
ных курортов туристы также 
назвали Горный воздух в Юж-
но-Сахалинске, где кухня из-
обилует морепродуктами, и 
Эльбрус в Кабардино-Балка-
рии. В первом случае бюджет-
ные обеды стоят от тысячи ру-
блей, а в хороших ресторанах — 
2,5 тысячи рублей на человека. 
Во втором случае туристы оце-
нили щедрые порции местной 
еды  - хычины с разнообразны-
ми начинками, жалбаур - бал-
карское блюдо из бараньей пе-
чени, гедлибже -  тушеную ку-
рицу в сметане. Трехразовое 
питание на турбазах обойдется 
в 1,2—1,5 тысячи рублей на че-
ловека в день.

На горнолыжные курорты 
едут, конечно, кататься на лы-
жах, но сейчас у туристов меня-
ется менталитет, говорит руко-
водитель проекта «Гастрономи-
ческая карта России» Екатери-
на Шаповалова. «Свою страну 
россияне тоже начали рассма-
тривать как место для путеше-
ствий, и хотят во время поездок 
попробовать такие блюда, ко-
торые они не ели в обыденной 
жизни», — отмечает она. Напри-
мер, в Мурманске проектируют 
новый ресторан арктической 
кухни, чтобы удовлетворить за-
просы туристов.  

МЧС Полторы 
минуты — 
новый 
норматив 
для звонков по 
номеру «112»

ВРЕМЯ ПОШЛО

Тимофей Борисов

В России впервые разработан 
ГОСТ, определяющий требова-
ния к относительно новой и не 
до конца еще внедренной систе-
ме вызова экстренных служб по 
единому номеру «112». Этот на-
циональный стандарт, опреде-
ляющий требования к системе, 
разработан во ВНИИ ГОЧС МЧС 
России.

Ранее в пресс-службе ин-
ститута сообщали, что для раз-
ных систем будет подготовлено 
15 ГОСТов. И вот теперь один 
из них, касающийся системы 
«112», утвержден Росстандар-
том и вступит в действие 1 фев-
раля 2022 года. 

«Одна из важных частей ГО-
СТа — рекомендуемые 12 пара-
метров времени приема, обра-
ботки и передачи вызовов. Сред-
нее время, которое отводится на 
опрос обратившегося по номеру 
«112» и идентификацию ситуа-
ции, составляет 75 секунд. В слу-
чае если звонок внезапно прер-
вался, оператор должен в тече-
ние 10 секунд перезвонить, ис-
пользуя функцию автодозвона, 
как минимум три раза», — сооб-
щили в институте-разработчике.

И хотя стандарт носит реко-
мендательный характер, он все 
же важен, поскольку впервые 
прописывает нормы для этой но-
вой системы. Например, он уста-
навливает основные требования 
к информационному взаимодей-
ствию операторов «112» с пред-
ставителями других ведомств, а 
также к численности и квалифи-
кации персонала системы «112».  

Также стандарт, помимо про-
чего, регламентирует время 
приема, обработки и передачи 
тревожных звонков.

«Кроме того, стандарт опре-
деляет, что вызов снимается с 
контроля только после того, как 
задействованные дежурные ди-
спетчерские службы сообщат 
о завершении реагирования. 
Именно поэтому каждый чело-
век может быть уверен, что его 
звонок не останется без вни-
мания», — пояснили во ВНИИ 
ГОЧС.  
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает 
о проведении торгов (открытого аукциона) в электронной 

форме на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата и время начала приема заявок:  27.09.2021 г. 

с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 25.10.2021 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 27.10.2021 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв. м. 
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 302 380 000,00 руб., НДС не облагается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга»  
сообщает о наличии свободных  

земельных участков на территории ОЭЗ 
Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв.м; 
40.12:070101:127 — 0,16 кв.м; 
40.12:070101:122 — 88,59 кв.м; 
40.12:070101:123 — 2,12 кв.м; 
40.12:070101:124 — 3,50 кв.м; 
40.12:070101:125 — 25,69 кв.м; 
40.12:000000:191 — 8,78 кв.м. 
Боровский район: 
40:03:040302:17 — 61,55 кв.м; 
40.03:040302:23 — 44,63 кв.м. 
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-

70; office@oez.kaluga.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 
Учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Политическая партия «Консервативная Партия Рос-
сии» уведомляет о намерении создать политическую партию с пред-
полагаемым наименованием Политическая партия «Консервативная 
Партия России» и о представлении 24.09.2021 года в министерство 
Юстиции соответствующих документов, предусмотренных ст. 12 Фе-
дерального закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических парти-
ях». Контактный адрес оргкомитета: info@kprussia.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государст-
венной и (или) муниципальной собственности, расположен-
ных в границах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не 
сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 
01:188 площадью: 5 568 523.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 
01:189 площадью: 11 730 367.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» Се-
верная дирекция по капитальному строительству — СП ДКСС — 
филиала ОАО «РЖД» сообщает, что общественные обсуждения 
в форме общественных слушаний с использованием средств 
дистанционного взаимодействия по проектной документации 
«Строительство 38-ми квартирного дома на ст. Елецкая» Север-
ная железная дорога на этапе проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) состоятся в муниципальном обра-
зовании городского округа «Воркута» на интернет-платформе 
«Zoom». Информация о времени и дате проведения обществен-
ных обсуждений в режиме онлайнвидеоконференции, регистра-
ции участников, ссылка на присоединение к конференции, ин-
струкция по присоединению к конференции размещена на сайте 
https://www.rzdp.ru/.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Коми, МО ГО «Воркута», пгт. Елецкий.

Цель намечаемой деятельности: строительство жилого дома 
для проживания работников ОАО «РЖД». 

Заказчик — Северная дирекция по капитальному строитель-
ству — СП ДКСС — филиала ОАО «РЖД», 150054, Россия, Яро-
славская обл., г. Ярославль, ул. Чехова, д. 41в, тел./факс: (4852) 
52.18-65, e-mail: dks-FalichevaVN@nrr.rzd.

Генеральная проектная организация — АО «Ленгипротранс», 
196105, г. Санкт-Петербург, Московский пр-т, д. 143, тел.: (812) 
200-15-20, e-mail: 1520@lgt.ru. 

Субподрядная проектная организация — «Ярославжелдор-
проект» — филиал АО «Росжелдорпроект», 150054, Ярославская 
область, г. Ярославль, ул. П.Морозова, д.5а, тел. (4852) 79.20-51, 
8-905-647-89-93, e-mail: MezhovIU@rzdp.ru.

Разработчик проектной документации — ООО «НеваТранс-
Проект», 190020, г. Санкт-Петербург, ул. Бумажная, д. 16, к. 1, 
лит. А, тел. (812) 677-47-43, e-mail: info@ntprf.ru.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС — I квартал 
2021 г. — IV квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений, — Администрация муниципального образования город-
ского округа «Воркута».

С материалами общественных обсуждений, включая материа-
лы ОВОС, можно ознакомиться с 20.09.2021 по адресам: 169905, 
Республика Коми, г.Воркута, ул. Индустриальная, д.6, каб. №5; 
169945, Республика Коми, МО ГО Воркута, пос. Елецкий, ул. Же-
лезнодорожная, д.1а, каб. №23 (здесь размещены книги учета за-
мечаний и предложений), а также в электронном виде по ссылке: 
https://clck.ru/TZUtc. 

Замечания и предложения по материалам общественных 
обсуждений принимаются с 20.09.2021 и в течение 30 дней по-
сле проведения общественных обсуждений в письменном виде 
в книгах учета замечаний и предложений по вышеуказанным 
адресам и почтовым отправлением на адрес «Ярославжелдор-
проект» — филиал АО «Росжелдорпроект», 150054, Ярославская 
область, г. Ярославль, ул. П.Морозова, д.5а, каб. 301, а также в 
электронном виде на e-mail: MezhovIU@rzdp.ru и по ссылке: 
https://clck.ru/TZUiG.

Приглашаем принять участие в общественных слушаниях.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Обслуживание лифтов хотят 
передать заводам-изготовителям.

ТОРГОВЛЯ Минсельхоз предложил вернуть на полки магазинов 
шампанское

Игристое стоит свеч
Татьяна Карабут

М
инсельхоз пытается ис-
править ошибки, до-
пущенные в законе «о 

шампанском». Запрет на ис-
пользование наименования 
«шампанское» привел к тому, 
что на складах скопился товар, 
оказавшийся вне закона. А про-
изводители и импортеры выну-
ждены тратить время и деньги, 
чтобы внести изменения на эти-
кетки. 

Чтобы разрешить эту ситуа-
цию, минсельхоз подготовил по-
правки в два закона. В сам закон 
о шампанском ведомство пред-
ложило внести изменения, кото-
рые разрешат производителям и 
импортерам до 1 октября 2021 
года выпускать и перемещать че-
рез госграницу винодельческую 
продукцию по старым правилам. 
Произведенную до вступления в 
силу нового закона «о шампан-
ском» можно реализовывать в 
рознице по старым правилам до 
истечения срока годности. При 
этом такой товар должен разме-
щаться в магазинах отдельно от 
остальной винодельческой про-
дукции.  

Из-за вступления в силу за-
кона о шампанском многие рос-

сийские производители и им-
портеры столкнулись с необхо-
димостью внесения изменений в 
информацию на этикетках. Так-
же потребовалось принять но-
вые декларации о соответствии 
на винодельческую продукцию. 
А это требует временных и фи-
нансовых затрат. 

«Кроме того, в настоящее 
время на таможенных складах 
и складах временного хранения 
находится значительный объем 
винодельческой продукции, вы-
пуск которой для внутреннего 
потребления невозможен в свя-
зи с ее несоответствием новой 
классификации», — говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Подготовленные изменения 
позволят обеспечить условия 
для адаптации российских про-
изводителей и импортеров ви-
нодельческой продукции к вы-
полнению в полном объеме тре-
бований нового закона, считают 
авторы документа. 

Кроме того, в закон о виног-
радарстве и виноделии ведом-
ство предложило внести изме-
нения, разрешающие произво-
дителям использовать название 
«шампанское», а не только «иг-
ристое вино», но с оговорками. 

«На этикетке (контрэтикет-
ке, кольеретке) слова «игристое 
вино» допускается заменять 
словом «шампанское» для обо-
значения винодельческой про-
дукции с наименованием места 
происхождения товара «шам-
панское» при условии его госу-
дарственной регистрации в со-
ответствии с требованиями Гра-
жданского кодекса Российской 
Федерации», — говорится в доку-
менте.

Подготовленные изменения 
кардинально не исправят си-
туацию, но еще больше запута-
ют производителей и импорте-
ров винодельческой продукции, 
считает руководитель Центра 
разработки национальной ал-
когольной политики Павел Шап-
кин. Он обращает внимание на 
требование регистрации про-
дукции с наименованием места 
в соответствии с Гражданским 
кодексом. Это значит, что произ-
водители или импортеры долж-
ны будут обращаться в Роспа-
тент за получением соответст-
вующего документа, говорит эк-
сперт. Кроме того, торговые сети 
теперь будут озабочены разделе-
нием продукции на общую и от-
дельную полки. Помимо этого, 
новая Госдума только начинает 

работать — когда она примет за-
конопроект минсельхоза, непо-
нятно. Лучше сейчас оставить 
все как есть. Тем более что си-
туацию удалось урегулировать, 
считает Шапкин.

В начале июля этого года один 
из ведущих мировых произво-
дителей шампанских вин Moet 
Hennessy заявил о том, что при-
останавливает поставку шам-
панского в Россию из-за новых 
поправок в закон об обороте ал-
когольной продукции (вступил в 
силу 2 июля 2021 года). По ним 
использовать название «шам-
панское» разрешается только 
предприятиям, изготавливаю-
щим этот продукт из российско-
го винограда. На остальной про-
дукции на контрэтикетке долж-
но быть указано, что это «игри-
стое вино». 

Требование распространяет-
ся и на производителей из про-
винции Шампань во Франции. 
Еврокомиссия выступила про-
тив этих поправок. Межпро-
фессиональный комитет вин 
Шампани назвал изменения в 
российском законе неприемле-
мыми и напомнил, что термин 
«шампанское» связан с истори-
ческой областью во Франции. 
В итоге поставки французско-
го шампанского с начала июля 
были приостановлены. 

Минсельхоз заверил, что из-
менения не запрещают исполь-
зовать географическое обозна-
чение Champagne для винодель-
ческой продукции. Отдельные 
эксперты утверждали, что ино-
странные производители просто 
неправильно поняли закон. 

В середине сентября стало из-
вестно о том, что Межпрофесси-
ональный комитет вин Шампа-
ни решил с 15 сентября возоб-
новить поставки шампанского в 
Россию, чтобы не оставлять рос-
сийских потребителей без про-
дукции накануне новогодних 
праздников. Тогда же замести-
тель министра сельского хозяй-
ства РФ Сергей Левин и министр 
сельского хозяйства и продо-
вольственного обеспечения 
Французской Республики Жю-
льен Денорманди провели рабо-
чую встречу и решили создать 
рабочую группу, чтобы урегули-
ровать этот спор.  Французское шампанское снова будет называться шампанским. Но это неточно. И ненадолго.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Южно-Уральский государственный университет реализует уникальные проекты

Суперкомпьютинг и искусственный интеллект — 
прорывной альянс
Татьяна Строганова, 
Челябинская область

И
скусственный интел-
лект захватывает все но-
вые сферы. Мы являемся 

свидетелями перехода на новый 
уровень научного и инноваци-
онного развития. Будущий тех-
нологический уклад базируется 
на широчайшем использовании 
информационных технологий, 
основанных на применении ме-
тодов искусственного интел-
лекта и принципиально новых 
вычислительных систем. Высо-
копроизводительные роботы, 
гибридные устройства, прорыв-
ные медицинские технологии 
радикально изменят буквально 
все стороны нашей жизни. 

Из истории 
суперкомпьютера

Южно-Уральский государ-
ственный университет уже дав-
но решает задачи, связанные с 
искусственным интеллектом. 
Они естественным образом 
возникали в процессе рабо-
ты суперкомпьютерного цен-
тра. Ученые вуза более 20 лет 
назад начали заниматься су-
перкомпьютерами, поняв, что 
это университетское направ-
ление перспективное и науко-
емкое. Первый суперкомпью-
тер появился в университете в 
2000 году, с тех пор направле-
ние развивается, технологии 
совершенствуются. 

Сейчас в ЮУрГУ работа-
ет уже шестая версия супер-
компьютера, и с ней связана ин-
тересная история, удивившая 
международное научное сооб-
щество на заре суперкомпью-
терной эры. 

— Наш вуз стал одним из че-
тырех университетов, создав-
ших по инициативе ректора 
МГУ Виктора Садовничего су-
перкомпьютерную ассоциацию 
в России, — рассказывает ректор 
ЮУрГУ Александр Шестаков. 
— Это придало новый импульс 
развитию.

Однажны в вуз приехала де-
легация: российский предста-
витель компании Intel, произ-
водителя микропроцессоров, 

представитель российской ком-
пании «РСК Скиф», которая 
разрабатывает и выпускает су-
перкомпьютеры, и член-корре-
спондент Российской академии 
наук, руководитель Института 
программных систем им. А.К. 
Айламазяна РАН Сергей Абра-
мов, руководитель разработ-
ки программного обеспечения. 
Они предложили уральскому 
вузу создать суперкомпьютер с 
полностью жидкостным охла-
ждением. 

— После длительной дискус-
сии мы согласились на эту ра-
боту. Сложили внебюджетные 
средства университета и день-
ги программ инновационного 
развития Союзного государст-
ва России и Беларуси и в уста-
новленные сроки разработа-
ли суперкомпьютер, все платы 
которого охлаждаются жидко-

стью, — продолжает ректор. — 
После реализации этого проек-
та меня пригласили на выставку 
суперкомпьютеров в Гамбург. 
Там узнал, что у нашей разра-
ботки плотность упаковки узла 
суперкомпьютера в полтора 
раза выше, чем у японской, за-
нявшей в то время первую по-
зицию по производительности 
вычислений. Но ведь это супер-
компьютер России, которая, 
в представлении многих, в об-
ласти электроники отстала на-
всегда. Это был шок для всех! 
Технологический прорыв! Мы 
создали первый суперкомпью-
тер с полностью жидкостным 
охлаждением. Японцы тогда 
охлаждали два процессора, а у 
нас вся плата охлаждалась, что 
способствовало увеличению 
производительности вычисле-
ний и малому энергопотребле-

нию. Со следующего года все су-
перкомпьютеры стали делать с 
полностью жидкостным охла-
ждением.

ЮУрГУ тогда получил бес-
прецедентную скидку от разра-
ботчика и производителя элек-
тронных устройств и компью-
терных компонентов амери-
канской компании Intel и со-
здал суперкомпьютер, который 
занял 117-ю позицию в топ-500 
самых мощных суперкомпьюте-
ров мира. 

Получив суперкомпьютер 
очень высокого класса, уни-
верситет стал активно разви-
вать это направление. Нужны 
были специалисты, умеющие 
программировать, ставить и ре-
шать задачи, — был создан фа-
культет вычислительной мате-
матики и информатики. Реша-
лось очень много самых раз-

ных задач, по большей части 
инженерной направленности. 
К примеру, на суперкомпьюте-
ре ЮУрГУ моделировались дви-
гатель ПД-14 для авиалайнера 
МС-21, а также все трюки из-
вестного фильма «Экипаж». 

Цифровые двойники
Когда началась эра цифро-

вых двойников, которые, собст-
венно, и «выросли» из модели-
рования, университет занялся 
этими разработками. Поступил 
заказ от транснациональной 
корпорации Emerson на созда-
ние цифрового двойника вих-
реакустического расходомера, 
и эта модель была разработана. 
Специализированный компью-
тер поставили в глобальный ин-
женерный центр «Метран» — 
филиал Emerson в Челябинске 
(более 80 процентов сотрудни-

ков — выпускники ЮУрГУ). Бла-
годаря двойнику удалось значи-
тельно улучшить конструкцию 
расходомера и повысить его 
точность. 

Emerson — мировой лидер в 
области автоматизации и иде-
олог цифровой индустрии. Это 
направление ЮУрГУ также стал 
активно развивать, и ученые 
вплотную подошли к примене-
нию методов искусственного 
интеллекта — машинного обуче-
ния и нейросетей. 

Вот один из примеров. Сов-
местно с немецкой компанией 
SMS-group — мировым лиде-
ром в области металлургиче-
ского оборудования — в тече-
ние четырех месяцев проводи-
ли эксперименты. С помощью 
датчиков температуры анали-
зировали, что происходит вну-
три кристаллизатора на линии 
непрерывной разливки стали. 
Команда ЮУрГУ приняла учас-
тие в конкурсе и решила зада-
чу, применяя методы искусст-
венного интеллекта, набрала 
50 баллов, заняв первое место. 
Второе место заняла другая ко-
манда университета, получив-
шая 36 баллов, а третье — немец-
кий университет с результатом 
32 балла.

Происходит сращивание су-
перкомпьютерного моделиро-
вания и технологий искусствен-
ного интеллекта. Результаты 
этого альянса активно приме-
няются не только в индустрии, 
но и в разработках уникального 
совместного проекта «ГРЦ Ма-
кеева» и ЮУрГУ «Возвращае-
мая ракета «Корона». Ученые 
университета создали много-
двигательную установку с об-
щим обтекаемым телом, ана-
логов которой в мире пока нет. 
Проведен успешный экспери-
мент. 

Вторая разработка — это пол-
ностью композитный корпус. 
Ракета будет работать на водо-
роде. И третье направление в 
рамках этого проекта — система 
управления при посадке. В ос-
нове каждой разработки — су-
перкомпьютерное моделирова-
ние, а также подготовка реше-
ний, основанных на методах ма-

шинного обучения и нейросете-
вых технологий. Это прорывной 
проект с точки зрения развития 
аэрокосмической техники в на-
шей стране.

Лицо вместо паспорта
Еще одно приоритетное на-

правление — биометрия. В част-
ности, узнавание человека по 
лицу. В Челябинской области 
есть IT-компания «Папилон», 
которая является чемпионом 
России по биометрическим тех-
нологиям. Большинство сотруд-
ников этой фирмы — выпускни-
ки Южно-Уральского госуни-
верситета. ЮУрГУ и «Папилон» 
связывает давнее и результа-
тивное взаимодействие. В пла-
нах — развитие методов искус-
ственного интеллекта в области 
биометрии. 

Для реализации этого и дру-
гих проектов вуз планирует со-
здать Центр искусственного 
интеллекта, в котором будет не 
только развиваться наука, но и 
идти образовательный процесс 
в области цифровых технологий 
(бакалавриат и магистратура). 
К слову, два года назад в ЮУр-

ГУ впервые в стране была от-
крыта магистерская программа 
по искусственному интеллек-
ту. Идея создания такого центра 
стоит в одном ряду с прорывны-
ми проектами страны, такими 
как Сколково, к примеру.

Также будут созданы инкуба-
тор и технопарк. Есть предвари-
тельная договоренность с пят-
надцатью фирмами, которые 
разместят свои конструктор-
ские подразделения на террито-
рии рядом с Центром искусст-
венного интеллекта ЮУрГУ. 

В общежитиях вуза уже ра-
ботает пропускная система с 
использованием биометриче-
ских данных на основе мето-
дов искусственного интеллек-
та. Развитие биометрии откры-
вает большие перспективы. Во 
многих случаях можно будет 
обходиться без паспортов, для 
идентификации достаточно бу-
дет лица. На основе биометрии 
может быть разработано и вне-
дрено множество сервисов: по-
сещение поликлиник, покупки 
и тому подобное… 

Биометрическая система 
эффективна и надежна. Нуж-

но создавать базу данных, ко-
торая сохранит информацию. 
Однако внедрение этой систе-
мы — вопрос не только техни-
ческий. Пока паспорт являет-
ся официальным документом, 
возможны различные спорные 
ситуации. Поэтому вопрос дол-
жен решаться на законодатель-
ном уровне. Юридический ин-
ститут университета начинает 
заниматься такой проблема-
тикой. 

Год назад в ЮУрГУ был за-
пущен нейрокомпьютер, ко-
торый позволяет решать ней-
росетевые задачи. Среди них 
разработки систем машинно-
го зрения, искусственных ней-
ронных сетей для анализа ин-
дустриальных шумов, системы, 
анализирующей влияние авто-
мобильного трафика на загряз-
нение воздуха в крупных горо-
дах. К слову, в Челябинске такая 
система учеными ЮУрГУ уже 
внедряется. А еще в универси-
тете разработана нейронная 

сеть, выявляющая пневмонию 
в грудной клетке по рентгенов-
ским снимкам.

Квантовая физика
Между тем ключевым на-

правлением деятельности со-
здаваемого Центра искусствен-
ного интеллекта станут разра-
ботки в области цифровой инду-
стрии. И в первую очередь речь 
идет о разработках для россий-
ских предприятий тяжелой про-
мышленности. Многие вопро-
сы будут решаться посредством 
использования квантовых тех-
нологий, которые университет 
начинает развивать. Задача со-
стоит в том, чтобы потенциал 
и компетенции ученых ЮУрГУ 
применялись в различных сфе-
рах. В частности, в области ки-
бербезопасности в системах 
управления технологическими 
процессами и геномики.

Использование квантовых 
технологий — наиболее пер-
спективное направление созда-
ния принципиально новых вы-
числительных систем, систем 
передачи данных и устройств 
получения информации (датчи-
ков). Эти технологии основаны 
на использовании квантовых 
свойств материи и подчиняют-
ся законам квантовой механи-
ки. В Центре искусственного 
интеллекта университет пла-
нирует активно развивать это 
направление, увеличивая про-
изводительность вычислений и 
надежность защиты информа-
ции. В ЮУрГУ создаются лабо-
ратории, где будут разрабаты-
ваться методы искусственного 
интеллекта на основе кванто-
вых технологий. 

Южно-Уральский государ-
ственный университет всегда 
отвечал требованиям време-
ни. Будущее за искусственным 
интеллектом. Сегодня задачи, 
связанные с развитием этого 
направления, являются ключе-
выми, ведь речь идет не только 
о переходе на новый технологи-
ческий уровень, но и в первую 
очередь об обеспечении безопа-
сности нашей страны. ЮУрГУ 
активно включается в решение 
этих задач.  

Между тем

Общие расходы на борьбу с COVID-19 в России в этом году 

составят около триллиона рублей, сообщил глава минздра-

ва Михаил Мурашко. За семь месяцев только на лечение 

в стационарах было  потрачено 300 млрд рублей.
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ЮУрГУ создает Центр искусственного 
интеллекта, в котором будет развиваться 
наука и идти образовательный 
процесс в области цифровых технологий

COVID-19 Начинаются 
клинические испытания 
вакцины «Бетувакс»

Лучше больше

Ирина Невинная

В России может появиться еще одна противоковидная 
вакцина: минздрав дал разрешение на клинические 
исследования вакцины, названной «Бетувакс-КоВ-2». 
У препарата две главные особенности: во-первых, это 
новый тип вакцин против COVID для нашей страны, а 
во-вторых, разработана вакцина негосударственным 
Институтом стволовых клеток человека (ИСКЧ), хотя 
финансами создателям помогал московский Фонд раз-
вития венчурного инвестирования.

«Если клинические исследования пройдут успеш-
но — у «Бетувакса» хорошие перспективы на рынке. 
Потому что, с одной стороны, субъединичные вакци-
ны относятся к наиболее безопасному классу вакцин. 
С другой — в целом на рынке и в России, и за рубежом 
по-прежнему наблюдается дефицит вакцин», — сказал 
«РГ» глава ИСКЧ Артур Исаев. 

К типу субъеди-
ничных относится 
часть современных 
вакцин против ви-
руса папилломы че-
ловека, гепатита Б. 

«Зарегистри-
рованные вакци-
ны имеют хороший 
уровень эффек-
тивности и безопа-
сности — их мож-
но и нужно приме-
нять, — говорит Исаев. — При этом в «Бетувакс» за-
ложен ряд отличий, которые могут быть важны для 
врачей и дают хорошие перспективы для использова-
ния. Мы планируем создать собственное производ-
ство в партнерстве с производителем биотехнологи-
ческих субстанций. Также в планах — использование  
контрактного производства. Несмотря на возрос-
ший спрос, есть много производственных площадок, 
имеющих мощности, но недозагруженных, и в Рос-
сии, и за рубежом. Однако их адаптация и дооснаще-
ние требуют времени и средств. Мы рассчитываем не 
только на коммерческий рынок, но и на госзакупки, 
особенно в части использования «Бетувакса» для по-
жилых, групп риска и повторных — бустерных приви-
вок». Артур Исаев рассказал, что и он, и некоторые 
его коллеги уже опробовали вакцину самостоятельно. 
«Но комментировать это излишне, говорить о реаль-
ной эффективности и безопасности вакцины можно 
только после официальных клинических исследова-
ний,» — отметил глава ИСКЧ.  

— Узнайте больше о вакцинации против коронавируса 
на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine

В России 
и за рубежом 
вакцин 
по-прежнему 
не хватает

Александр Шестаков: 
Искусственный интеллект — 
одно из приоритетных направлений 
развития науки и технологий.

СОЖИТЕЛЬСТВО
ПРЕДЛАГАТЬ

По данным минтру-
да на начало сентября, 
в России продолжали 

работать удаленно около 3 млн 
человек. В разгар пандемии их 
было вдвое больше, а вот до нее 
дистанционно трудились всего 
30 тысяч россиян.

Возвращаться к привыч-
ной работе все равно рано или 
поздно придется. Но насколь-
ко такой формат, как коливин-
ги, сможет помочь работникам 
адаптироваться после долгого 
разобщенного труда? «Удален-
ка» усложняет командообразо-
вание и особенно — интеграцию 
новых сотрудников. Поэтому 
очные мероприятия, которые 
длятся несколько дней и позво-
ляют общаться как в формаль-
ной обстановке конференции, 
так и в рамках досуга, должны 
решить эту проблему», — счи-
тает генеральный директор 
коммуникационного агентства 
КРОС Екатерина Мовсесян.

Для постоянной работы та-
кой формат вряд ли подходит. 
«Существует опыт Кремние-
вой долины, но коливинг там 
не только образ жизни высоко-
организованного сообщества, 
но и вынужденная мера из-за 
дороговизны жилья. И не сов-
местное проживание опреде-
лило успех кластера, а совокуп-
ность многих предпосылок», — 
говорит она.

Для компаний коливинги — 
затратная история, стоимость 
рабочего места довольно высока. 
Двухнедельное проживание в от-
дельном номере стоит около 70 
тысяч рублей на человека. 

Коливинг чем-то напоми-
нает студенческое общежитие. 
Он предполагает, что у каждо-
го сотрудника есть своя комна-
та или номер, а общие зоны — 
кухни, переговорные, рабочие 
пространства — находятся в сов-
местном пользовании.

Однако такие концепции 
больше подходят компани-
ям, где много молодых сотруд-
ников, у которых нет семьи и 
они легко могут перемещать-
ся между регионами и страна-
ми, полагает исполнительный 
директор департамента мар-
кетинга и рекламы компании 
«Меркатор Холдинг» Татьяна 
Богатель и добавляет, что ко-
ливинги подходят только для 
офисного персонала. Если речь 
идет о производстве, то воспро-
извести его в другом месте не-
реально.   

1

ОБРАЗОВАНИЕ Число контрольных работ в школах будет 
сокращаться 

Убрали листочки

В
ладимир Путин по-
ручил Рособрнадзо-
ру и министерству 
просвещения обес-
печить сокращение 
контрольных и про-
верочных работ в 
школах. Доклад о ре-
зультатах глава го-

сударства ждет до 1 июля 2022 
года. 

Как сообщили в Рособрнад-
зоре, регионы получили реко-
мендации по оптимизации чи-
сла контрольных работ еще в ав-
густе. По идее, работа уже долж-
на начаться. А работать есть над 
чем. Школьники буквально за-
валены контрольными. Как уже 
писала «РГ» («Достали листоч-
ки», 25.05.2021 г.), 72 процента 
родителей уверены: количест-
во контрольных и проверочных 
работ в школах нужно снижать. 
По данным того же Рособрнад-
зора, в некоторых школах одна 
контрольная работа приходит-
ся на каждый третий урок би-
ологии, на каждую четвертую 
физику. Да и в целом в мире Рос-
сия, увы, лидирует по часто-
те проведения проверочных и 
контрольных работ. Например, 
97% наших восьмиклассников 
говорят, что контрольные по 
этому предмету приходится пи-
сать не реже раза в две недели.

— Проверочные работы долж-
ны быть не чаще двух-трех раз в 
месяц, — говорит победитель 
Всероссийского конкурса «Учи-
тель года -2020» Михаил Гуров. 
—  Это избавит учеников от по-
стоянных стрессов и предо-
твратит массовое списывание. 
В младших классах точно доста-
точно небольшой самостоятель-
ной работы минут на десять. 

По мнению директора Губер-
наторского Светленского лицея 
в Томске Александра Сайбеди-
нова, особое внимание нужно 
уделить всероссийским прове-
рочным работам (ВПР).

— Они избыточны, — считает 
Сайбединов. — Например, в 7-х 
классах работы идут чуть ли не 
целый месяц по 8 предметам. 
Каждую неделю ученики пишут 
по 2 контрольных работы. И это 
в конце учебного года, на фоне 
контрольных за четверть и ито-
говой аттестации за год!

Коллеге из Томска вторит 
директор школы № 347 Санкт-
Петербурга Галина Ермакова: 
«Эти ВПР замучили и педагогов, 
и детей! Только отнимают мас-
су времени от учебного процес-
са. А вот обычных контрольных 
и проверочных работ столько, 
сколько и нужно по учебному 
плану. Перебора нет».

— А я за то, чтобы измени-
лось прежде всего не количест-
во, а качество контрольных, — 
говорит мама семиклассницы 
из Нижнего Новгорода Марина 
Сергеева. — Нужно проверять 
умение детей размышлять, ар-
гументировать, а не просто по-
ставить галочку.  

Есть периоды, когда школьники пишут по 2 контрольных в неделю, да еще в конце учебного года. В итоге — только стресс и никаких знаний.

Подготовили Мария Волкова, Татьяна Кузнецова, Алена Ларина, Елена Мелихова, Татьяна Тюменева, 
Светлана Цыганкова, Мария Агранович

Мнения

Татьяна Зорина, мама двоих школьников, 
г. Санкт-Петербург: 
— Я — сторонник классического советского образо-

вания. Зачем убирать контрольные? К ним дети 

должны готовится, и по ним проверяется, как ребе-

нок усвоил темы. Если плохо — учитель должен до-

полнительно что-то объяснить — либо одному ре-

бенку, либо всему классу. Это нормальная система. 

А вот в ВПР ообого смысла не вижу.  

Беслан Беков, директор школы № 1, 
г. Сунжа, Ингушетия:
— Раз мы проводим всероссийскую проверочную 

работу, надо убрать итоговую годовую, потому что 

по сути они дублируют друг друга. Пусть результаты 

ВПР и будут итогом по году. А так получается, что 

учителя дважды делают одно и тоже. Из-за этого на 

школу ложится громадная нагрузка. 

Юлия Шепелева, мама восьмиклассницы, 
г. Пушкино, Московская область:
— Представьте: в день у ребенка может быть одна 

контрольная, пару проверочных и самостоятель-

ных. И к каждому предмету нужно готовиться. А 

ребенок из школы приходит в 15.00 —16.00. От-

дыхать когда?
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НОВАЦИИ Жемчужная деревня в космосе, платиновый кардан и умный аэропорт

Улыбка академика
СПОРТ

ЧЕМПИОНАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ 

Анна Скрипка, 
Надежда Столярчук

В Курской области поддержи-
вают виды спорта, которые в 
соседних регионах практиче-
ски не развиты. Визитной кар-
точкой курян стало фехтова-
ние. Так вдохновили земляков 
победы знаменитой рапирист-
ки, олимпийской чемпионки 
Инны Дериглазовой.

«Центр фехтования» в Кур-
ске продолжает воспитывать 
сильнейших рапиристов, в том 
числе с особенностями здоро-
вья. А нацпроект «Демогра-
фия» позволяет оснащать шко-
лу новым оборудованием и 
транспортом. Также в городе, к 
радости легкоатлетов, строится 
современный манеж. Он  откро-
ется в 2022 году для профессио-
налов и начинающих. 

Потребность в новых спор-
ткомплексах остро ощущалась 
в районных центрах области. В 
рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» в ре-
гионе открыли несколько физ-
культурно-оздоровительных 
комплексов (ФОК). Один из них 
— в селе Большое Солдатское 
для любителей спортивных игр.

 А в городе Обоянь комплекс 
открытого типа всегда полон не 
только любителями футбола, 
но и бега, фитнеса, воркаута. 
Люди не уходят даже с насту-
плением сумерек. Площадка ос-
вещается. ФОК открытого типа 
строят и в Советском районе. 

В Красноярском крае тоже 
в рамках нацпроекта откры-
ли два современных спортив-
ных комплекса. В селе Сухоб-
узимское и в поселке Курагино. 
«Расписание на занятия уже 
«забито под завязку», — расска-
зал «РГ» глава Сухобузимского 
района Александр Алпацкий.

Удивляться тому, что дети 
дружно пошли на тренировки, 
вовсе не стоит. О таком спор-
ткомплексе раньше они могли 

только мечтать. Здесь оборудо-
ваны зал для занятий баскетбо-
лом, гандболом, волейболом, 
мини-футболом, теннисом и 
регби. Есть помещения для тре-
нировок по гимнастике и борь-
бе, тренажерный зал. На строи-
тельство комплекса за полтора 
года из краевого бюджета на-
правили 246 миллионов.

В администрации района 
считают, что спорткомплекс 
позволит в разы увеличить чи-
сло воспитанников секций по 
волейболу, футболу, карате, 
вольной борьбе. И впервые от-
крыть в селе отделение по худо-
жественной гимнастике. 

С воодушевлением воспри-
няли возведение спортком-
плекса на юге региона — в Кура-
гино. Рядом с новым спортза-
лом в поселке уже оборудованы 
стадион с футбольным полем и 
волейбольными площадками, 
роллерная трасса, хоккейная 
коробка и площадка ГТО. 

«Красноярский край явля-
ется одним из опорных спор-
тивных регионов нашей стра-
ны. Толчок этому, конечно, дала 
Всемирная универсиада 2019 
года, — подчеркнул губернатор 
края Александр Усс. — До конца 
года у нас будет введено в дейст-
вие 60 спортивных сооружений 
разного уровня. А реализация 
проекта «Спорт — норма жизни» 
идет с опережением».  

ЗДОРОВЬЕ

НАВЕЛИ НА РЕЗКОСТЬ

Наталья Граф, 
Елена Мелихова, 
Юлия Потапова

В Кузбассе создали сайт по по-
иску лекарств на 009.рф. Он по-
могает узнать цены в аптеках по 
всей России. Достаточно ввести 
название препарата и город, как 
на экране появится список всех 
аптек, где он есть в наличии и 
сколько стоит.

До начала пандемии аудито-
рия сайта насчитывала 6,5 мил-
лиона человек. Ежедневно ре-
сурсом пользовались от 18 до 20 
тысяч уникальных посетителей. 
А в пиковые периоды особого ре-
жима этот показатель взлетел до 
40 тысяч. «Сайт помогает эконо-
мить деньги: цены очень разные. 
Раньше я обзванивала аптеки, а 
теперь вижу все в интернете. Это 
очень удобно», — поделилась ке-
меровчанка Елена Витальевна.    

Сначала сайт развивался без 
привлечения инвестиций. Но 
когда встал вопрос о расшире-
нии географии, создатели серви-
са задумались о его раскрутке. И 
обратились в Центр «Мой биз-
нес»  за услугой по продвиже-
нию аккаунтов и сообществ в со-
цсетях. Специалисты центра по-
могли провести базовый анализ 
целевой аудитории, актуализи-
ровать информацию о проекте. 

Обновили дизайн аккаунтов, 
разработали рекламные банне-
ры, а менеджеров обучили пра-
вильно формулировать предло-
жения партнерам. Для присут-
ствия в регионах одной рекламы 
мало, надо привлекать аптеки к 
сотрудничеству. Сегодня в 80 ре-
гионах к сайту подключены 15 
тысяч аптек.    

А донской предприниматель, 
врач-офтальмолог Олег Кочма-
ла из Таганрога благодаря одной 
из форм господдержки малого 
бизнеса смог получить финанси-
рование на открытие новой кли-

ники. В ноябре 2013 года глазная 
клиника «Ирис» приняла перво-
го пациента. А теперь здесь еже-
годно получают помощь более 
20 тысяч человек. А в 2021 году 
в Ростове-на-Дону была постро-
ена шестиэтажная глазная кли-
ника, возглавляемая доктором 
Кочмала. Он  взял кредит 100 
миллионов рублей на десять лет 
по программе льготного креди-
тования Минэкономразвития 
России (ставка 7% годовых).  Об-
щий размер согарантии соста-
вил 70% от суммы кредита.

Теперь в «Ирисе» есть хирур-
гическое отделение, комфор-
табельные палаты, в том числе 
для пациентов с ограниченны-
ми возможностями. Установле-
но более 400 единиц новейше-
го оборудования мировых про-
изводителей. Помимо платных 
приемов клиника проводит и 
благотворительные. Например, 
благодаря акции «Дни зрения» 
бесплатно проверить его мог 
любой желающий. 

А в Омске весной открылся 
детский оптик-центр «Глаzzки» 
с кабинетом для малышей с 6 ме-
сяцев. Здесь маленьким пациен-
там помогут подобрать очки и 
линзы, проверить зрение, поста-
вить диагноз, разработать мето-
дику лечения. 

«В городе был крайне неболь-
шой выбор детской оптики, — 
рассказал «РГ» оптик-консуль-
тант центра Сергей Любутин. 
— Услуга оказалась очень востре-
бованной. И теперь благодаря 
грантовой поддержке готовимся 
к открытию лечебно-диагности-
ческого кабинета. На 400 тысяч 
рублей мы приобрели все необ-
ходимое». Не исключено, что 
филиалы детской оптики откро-
ют и в других районах города.

Медики-предприниматели 
получают гранты в рамках нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство».  

ПРОКУРОРСКАЯ ПРОВЕРКА

ВМЕСТО МОСТА — АВТО ЛЮКС 

Анна Скрипка

В Орле завели уголовное дело 
о растрате бюджетных средств 
при ремонте и реконструкции 
Красного моста. Эти работы 
проводили в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные ав-
тодороги». Глава фирмы-подряд-
чика арестован, а в офисах ком-
пании прошли обыски.

Красный мост очень важен 
для города. Это одна из его клю-
чевых магистралей, которая 
соединяет два района Орла. И 
единственный мост, где ходят 
трамваи. К тому же он имеет ста-
тус объекта культурного насле-
дия. Специалисты Института ар-
хеологии РАН  обследовали тер-
риторию моста. И собрали боль-
шую коллекцию находок, среди 
которых  монеты-чешуйки XVI 
— начала XVIII веков.

Мост ждал реконструкцию 
несколько десятилетий. Но нача-
лась она не без неприятностей. 
Выяснилось, что победившая на 
конкурсе фирма предоставила 
заведомо подложные докумен-
ты, которые при заключении 
контракта играли очень важ-
ную роль.  Из-за статуса объек-
та культурного наследия рекон-

струкцией и ремонтом Красного 
моста может заниматься только 
подрядчик, имеющий подобный 
опыт и нужную квалификацию. 
Однако свидетельствующие об 
этом бумаги, как выяснилось 
уже после конкурса, были нена-
стоящими. Это стало поводом 
для уголовного дела.

Теперь же, когда прокурату-
ра Орловской области провела 
тщательную проверку масштаб-
ных строительных работ, выя-
снилось, что выданный подряд-
чику аванс в 179 миллионов ру-
блей растрачен. На эти средст-
ва была куплена ненужная для 
реконструкции Красного моста 
строительная техника, а так-
же автомобили класса люкс. Ре-
шение о покупке принималось 
директором предприятия и его 
коллегами. Помимо этого, зна-
чительная часть суммы оказа-
лась переведена на счета фирм 
«с признаками мнимости». В 
прокуратуре области отметили: 
компании зарегистрированы на 
подставных лиц.

Строительные работы на 
Красном мосту временно при-
остановлены. Расследование 
уголовных дел с ним связанных 
продолжается.  

ТВОРЧЕСТВО

КОСТЯ ПОСТРОИЛ МАРС-СИТИ   

Юлия Суконкина

Юный изобретатель Констан-
тин — ученик Симферопольской 
академической гимназии — со-
здал проект «Жемчужная дерев-
ня. Марс-сити» с макетами зда-
ний и сооружений. Именно так, 
по мнению школьника, в скором 
времени будет выглядеть жизнь 
на Марсе.  

«В условиях глобального по-
тепления, когда начинают та-
ять ледники в Арктике и Антар-
ктиде, Жемчужная деревня и 
Марс-сити становятся актуаль-
ными. Там люди будут жить, ра-
ботать и общаться», — расска-
зывает Константин. Он очень 
рад открытию детского техно-
парка «Кванториум», который 
будет работать на базе его гим-
назии. Здесь школьники ста-
нут изучать основы механики, 
электроники, робототехники. 
Узнают о 3D-моделировании и 
беспилотной авиации.

Для углубленного изучения 
информатики закуплены лазер-
ный резак-гравер, 3D-принтеры, 
оборудование для работы с пай-
кой и модульный станок.

А в медиа-студии — все, как 
в настоящей фотостудии. Есть 
даже квадрокоптер. Также ребят 
научат делать видеоролики. 

Есть в симферопольском 
«Кванториуме» и цифровая эко-

логическая лаборатория. Дети 
смогут проводить исследования, 
измерять уровень кислорода и 
влажность почвы.

В очных и онлайн-занятиях 
до конца года примут участие 
более тысячи детей, а с 2022-
го  — до двух тысяч. «Школьный 
«Кванториум» станет центром 
притяжения не только для уче-
ников гимназии. Наладим со-
трудничество с другими школа-
ми», — рассказала замминистра 
образования, науки и молодежи 
Крыма Светлана Львова. 

В ближайшие два года в Кры-
му детские технопарки создадут 
на базе еще двух школ. А первый 
«Кванториум» открылся в Евпа-
тории в 2018 году.   

ПРОИЗВОДСТВО

КАК БЕЗ НОВЫХ ЗАТРАТ ПОДНЯТЬ ЗАРПЛАТУ

Наталия Швабауэр,
Анна Шепелева 

З
авод «Кардан» одним из 
первых в Самарской обла-
сти стал участником нац-

проекта «Производительность 
труда». Это помогло перезагру-
зить систему организации тру-
да. И поднять людям зарплату. 

Этим же путем «поехал» Зла-
тоустовский машиностроитель-
ный завод. И не только он. А еще 
более 2,5 тысячи предприятий в 
70 регионах страны.

Златоустовский завод (вхо-
дит в госкорпорацию по косми-
ческой деятельности «Роскос-
мос») — самое крупное в Челя-
бинской области машиностро-
ительное предприятие по объе-
мам гособоронзаказа. И однов-
ременно один из лидеров дивер-
сификации. Не случайно повы-
шать производительность тру-
да здесь начали с участка сбор-
ки «Мечты», электроплиты, 
хорошо знакомой российским 

хозяйкам. Ее выпускают полве-
ка. Казалось бы, все отточено до 
мелочей. Но многое не замеча-
ется именно в силу привычки. 

Эксперты Федерального 
центра компетенций помогли 
взглянуть на легенду по-новому. 
И если раньше рабочий за смену 
проходили до трех километров, 
то сейчас установка жарочного 
шкафа идет в 15 метрах от кон-
вейера. Нет и у других нужды в 
хождениях по цеху. На это наце-
лен и «супермаркет» комплек-
тующих и инструментов. Необ-
ходимые наборы лежат на стел-
лажах под рукой. 

В итоге выработка на одно-
го сотрудника поднялась на 34 
процента. Если раньше на созда-
ние готового изделия на конвей-
ере уходило 211 часов, то сей-
час всего 19. Что отражается на 
зарплате: у некоторых бригад 
она увеличилась почти на треть. 

На «Кардане» выработка 
увеличилась на 20 процентов, 
и тоже начала расти и зарпла-

та. Здесь выпускают карданные 
валы — важнейшие узлы тран-
смиссии автомобиля.

Рабочая группа из неравно-
душных сотрудников прошла 
целевое обучение. На продол-
жительных тренингах разобра-
ли не только теорию бережли-
вого производства, но и кон-
кретные примеры из практики 
предприятия. Затем к подко-
ванным специалистам присое-
динились эксперты Федераль-
ного центра компетенций в сфе-
ре производительности труда. 
Вместе разработали план улуч-
шений, который помог в итоге 
изменить работу предприятия.

К примеру, на производст-
венных участках стояли бунке-
ры с межоперационными заде-
лами. Постепенно, за год, уда-
лось сократить эти запасы в 20 
раз. Уменьшились расходы на 
тару. В цеху освободились пло-
щади, благодаря чему удалось 
расширить номенклатуру. Рань-
ше выпуск новых деталей тор-

мозило отсутствие места для 
склада.

Но самое главное — выиграли 
люди. Некоторые сотрудники 
раньше занимались консерва-
цией и расконсервации деталей. 
Это низкоквалифицированный 
труд, который и оплачивался 
соответственно. Кардинальное 
сокращение запасов освободи-
ло некоторых сотрудников от 
такой работы. Теперь они пере-
шли на высококвалифициро-
ванный труд, встав к станкам с 
ЧПУ.  

Портрет академика Курчатова на стене аэропорта Челябинск, который носит имя ученого, подмигивает, стоит навести на него камеру телефона. 
И это не единственный сюрприз. В дополненной реальности летящий нейрон указывает путь к нужной стойке регистрации, кафе или выходу 
на посадку. А еще — зарядное устройство для гаджетов, кинотеатр с мягкими пуфами, здесь много мелочей, из которых складывается комфорт.

АЭРОПОРТЫ

ЛЕТЯЩИЙ НЕЙРОН И МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВИАХАБ

Алексей Бондарев, 
Ольга Медведева

В 
Красноярске после 
реконструкции аэро-
порт может прини-
мать в час до 24 рей-
сов. В два раза боль-
ше, чем прежде. А аэ-
ропорт в Челябинс-
ке получил возмож-
ность перевозить по 

2,5 миллиона пассажиров в год. 
В Международном аэропор-

ту Красноярск имени Д.А. Хво-
ростовского завершили рекон-
струкцию магистральной ру-
лежной дорожки. Проект стар-
товал три года назад, его под-
держал федеральный бюджет. 
Выгодное расположение воз-
душной гавани гарантирует — 
все вложения окупятся. «Ка-
ждые три минуты будут со-
вершаться взлеты и посадки. 
Это даст возможность предла-
гать авиакомпаниям больше 
временных слотов в пиковые 
часы», — пояснил гендиректор 
компании Андрей Метцлер. 

В начале лета «Аэрофлот» 
уже запустил международный 
авиахаб в Красноярске — второй 
после Шереметьева. Пока на-
правления полетов — Сочи, Сим-
ферополь, Краснодар, Иркутск и 
Благовещенск. Но в перспекти-
ве — и международные полеты. 
Ведь регион расположен на пе-
рекрестке Европы и Азии. «Это 
Китай, скорее всего, с 2022 года. 
А также страны СНГ», — расска-
зал гендиректор «Аэрофлота» 
Михаил Полубояринов.

Академик Курчатов, чье 
имя носит Международный аэ-
ропорт Челябинск, ратовал за 

мирное использование атома. 
Сегодня достижения атомной 
физики применяются в каждом 
аппарате для досмотра.

Терминал внутренних линий 
был построен с нуля. Он увели-
чил площадь аэропорта в 2,5 
раза. Портрет академика на сте-
не подмигивает, стоит навести 
на него камеру телефона. И это 
не единственный сюрприз: арт-
объекты с интерактивными эле-
ментами, информационные па-
нели и мобильное приложение 
«Аэропорт Курчатов» помога-
ют пассажирам в ожидании по-
лета узнать больше о мирном 
атоме и его основоположнике. 

В дополненной реальности 
летящий нейрон указывает путь 
к стойке регистрации, кафе или 
выходу на посадку. Интеллекту-
альный, умный, современный — 
таким стремится быть аэропорт 
Курчатова. А еще удобным: за-
рядное устройство для гадже-
тов «Зарядись от атома», кино-
театр с пуфами — здесь много 
мелочей, из которых складыва-
ется комфорт. 

Пассажиры среди нововведе-
ний отмечают телетрапы, эска-
латоры, но особенно — большое 
помещение для матери и ребен-
ка, где нашлось место и для кух-
ни, и для детской спальни. 

А в этом году завершена ре-
конструкция международно-
го терминала. Его пропускная 
способность выросла почти в 
два раза, как и количество ка-
бин паспортного контроля. «Го-
род становится мощным тран-
спортным и логистическим 
центром высокого мирового 
уровня. И это важное конку-
рентное преимущество, огром-
ный потенциал», — считает об-
ластной министр дорожного 
хозяйства и транспорта Алек-
сей Нечаев.

Здание терминала строи-
лось на внебюджетные средст-
ва. А масштабная реконструк-
ция аэродромной инфраструк-
туры проходила в рамках го-
спрограммы «Развитие тран-
спортной системы». Общая 
сумма инвестиций оценивается 
в 11 миллиардов рублей. 

Благодаря проведенным ра-
ботам челябинский аэропорт 
стал единственным всепогод-
ным международным аэропор-
том на Урале. «Теперь он может 
принимать самолеты при слож-
ных погодных условиях. Бла-
годаря спецоборудованию са-
молеты смогут садиться «всле-
пую» — по приборам. Из 242 
российских гражданских аэро-
дромов и вертодромов, занесен-

ных в госреестр, всего шесть по-
лучили третью (всепогодную. — 
Прим. ред.) категорию», — сооб-
щил технический директор аэ-
ропорта Денис Шипигусев.

До пандемии пассажиропо-
ток челябинского аэропорта 
стабильно рос. Потом упал на 
32 процента. «Однако нужно 
смотреть на годы вперед. Сов-
ременный международный аэ-
ропорт — важнейшее достиже-
ние. Регион теперь способен вы-
страивать свои международные 
программы», — считает прези-
дент Уральской ассоциации ту-
ризма Михаил Мальцев.

Географическое положение 
аэропорта обеспечивает мак-
симально удобное построение 
транзитных потоков по направ-
лениям Сибирь — Средняя Азия, 
Дальний Восток — южные, за-
падные регионы и дальнее зару-
бежье. Предпосылок для восста-
новления объемов много.  

А К Ц Е Н Т

Интеллектуальными, умными, 
современными — такими стремятся 
стать российские воздушные гавани.
А еще — удобными

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ

на столько можно повысить 

зарплату сотрудникам при ро-

сте производительности труда

ЦИФРА

150
СПОРТИВНЫХ 
КОМПЛЕКСОВ

построят в этом году на средст-

ва нацпроекта «Демография». 

В 2020 году в стране ввели в 

эксплуатацию 135 спортивных 

комплексов

Справка «РГ» 

Детские технопарки «Квантори-

ум» начали открывать с 2016 года 

в рамках нацпроекта «Образова-

ние». 

Площадки бесплатного дополни-

тельного образования оснащены 

высокотехнологичным оборудо-

ванием. Обучение идет по шести 

основным направлениям: «Про-

моробоквантум», «Аэроквантум», 

«Космоквантум», «Автоквантум», 

«IT-квантум» и «Промышленный 

дизайн».

Прямая речь 

Александр Нерадько,
руководитель 
Федерального агентства 
воздушного транспорта:
— Завершение строительства — 

важный шаг в процессе модерни-

зации российских аэропортов. 

Ввод в эксплуатацию нового объ-

екта аэродромной инфраструкту-

ры — аэропорта Красноярск — на-

правлен на повышение уровня 

безопасности. Качественно но-

вый облик аэродрома внесет зна-

чительный вклад в развитие мест-

ной инфраструктуры, появление 

точек деловой активности, повы-

шение качества жизни.
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ДЕНЬГИ Чаще всего 
водители-нарушители 
«забывают» оплатить 
штраф в 500 рублей

Не погнались 
за скидкой

Владислав Куликов

В Федеральной службе судебных приставов сообщили, 
что чаще всего водители-нарушители «забывают» опла-
тить штраф в 500 рублей. Такие лихачи в буквальном 
смысле не гонятся за скидками. Они могли бы заплатить 
лишь половину, сделай это добровольно и своевремен-
но. А так, скорее всего, придется отдать в казну 1,5 тыся-
чи рублей — с учетом исполнительского сбора.

В целом количество исполнительных производств со-
кратилось в полтора раза. Нет, нарушать меньше не стали. 
Но лучше стали платить. Так называемая система дискон-
та, когда в течение установленного срока можно запла-
тить только половину штрафа, оказалась эффективной. 

По данным 
ГИБДД, 85 процен-
тов водителей-нару-
шителей из тех, кто 
вправе воспользо-
ваться дисконтом, 
платят по льготной 
ставке. То есть бы-
стро, добровольно, 
наполовину меньше. 
В итоге до судебных 
приставов стало до-
ходить меньше дел. 
Что хорошо.

«Количество по-
становлений ГИБДД, предъявленных в структурные по-
дразделения Федеральной службы судебных приставов, 
за 8 месяцев 2021 года, по которым судебными приста-
вами-исполнителями приняты решения о возбуждении 
исполнительных производств, составило 10,6 млн на 
сумму 9,3 млрд руб. (за 8 месяцев 2020 года — 15,5 млн 
на сумму 13,1 млрд руб.)», — сообщили в ведомстве.

Наибольшее количество из поступивших в ведом-
ство постановлений ГИБДД составляют администра-
тивные штрафы на сумму 500 рублей. Средняя сумма 
по поступающим на принудительное исполнение адми-
нистративным штрафам ГИБДД составляет около 900 
рублей. Любопытно, что весной госавтоинспекция об-
народовала свою статистику, свидетельствующую, что 
большинство автомобилистов получают штрафы не до-
роже 500 рублей. При этом и среди оплаченных штра-
фов лидирует сумма в 250 рублей, то есть — половина. За 
три месяца этого года в 56 процентах оплаченных кви-
танций как раз значилась сумма в 250 рублей. Значит, 
не все штрафники одинаковы. Кто-то дисциплиниро-
ванно экономит, кто-то недисциплинированно платит 
втридорога.

Но есть и рекордсмены: недавно в Москве арестова-
ли Porsche Cayenne у женщины, накопившей 144 штра-
фа на общую сумму 717 тысяч рублей.  

ПРОЕКТ Судимым 
за тяжкие преступления 
запретят работать 
таксистами

Не судим? 
Садись за руль

Иван Петров

Водителей с судимостью запретят принимать на ра-
боту таксистами, а также водителями общественного 
транспорта. Правда, речь идет только об осужденных 
за тяжкие и особо тяжкие преступления — убийства, 
разбои, изнасилования, наркотические преступления 
и другие.  Законопроект, вводящий новое условие для 
трудоустройства водителями, был разработан в прави-
тельстве России. Вчера его внесли в Госдуму.  

Согласно документу, запрет на профессию водите-
ля наземного общественного транспорта (автобусов, 
троллейбусов, трамваев и маршруток) будет дейст-
вовать в отношении имеющих неснятую или непога-
шенную судимость за преступления против общест-
венной безопасности, против основ конституционно-
го строя и безопасности государства, а также против 
мира и безопасности человечества. 

Для водителей 
такси указан ана-
логичный перечень 
преступлений, но 
расширенный таки-
ми составами, как 
убийство, умышлен-
ное причинение тяж-
кого вреда здоровью, 
похищение челове-
ка, грабеж, разбой, 
преступления про-
тив половой непри-
косновенности и 
свободы личности. 

А также за аналогичные преступления, предусмо-
тренные законодательством иностранных государств 
— членов Евразийского экономического союза (Бело-
руссия, Казахстан, Киргизия и Армения). Подразуме-
вается, что осужденные по этим составам преступле-
ний не смогут работать водителями такси и наземно-
го транспорта не только в России, но и во всех странах  
ЕАЭС.  Об ограничениях для других стран не говорит-
ся, поскольку их граждане с судимостью не могут по-
лучить патент или разрешение на работу в России.

Уже работающие водители должны будут до 1 марта 
2023 года представить работодателю справку об отсут-
ствии судимости.

Кроме того, при регистрации индивидуальных пред-
принимателей для работы в такси или пассажирских пе-
ревозках предлагается требовать справку об отсутствии 
судимости по тяжким и особо тяжким преступлениям. 
Одновременно в уставе автомобильного и городского на-
земного электрического транспорта введут запрет на вы-
пуск на линию судимых по перечисленным составам.

Также вводится обязанность работодателя по от-
странению от работы сотрудника при получении от 
правоохранительных органов сведений о том, что он 
подвергается уголовному преследованию за указан-
ные преступления. Инициатива предусматривает фик-
сированный срок вступления закона в силу в случае 
его принятия — 1 сентября 2022 года.  

ДОРОГИ 

Подмосковная 
ГИБДД привьет 
моду на яркую 
одежду

ПЕШЕХОДОВ 
ПОДСВЕТЯТ
Владимир Баршев

В Московской области сотруд-
ники ГИБДД и общественные 
организации объяснят пеше-
ходам необходимость носить 
световозвращающие элементы. 
Самых злостных нарушителей 
будут штрафовать. Стартова-
ла новая социальная кампания 
«Засветись», сообщил началь-
ник  подмосковной Госавтоин-
спекции Виктор Кузнецов.

Генерал также рассказал, 
что за 8 месяцев этого года ко-
личество ДТП в Подмосковье 
сократилось на 10 процентов, 
количество раненых в них — на 
12 процентов. А вот количе-
ство погибших в них выросло 
на 2 процента. Из них почти 
треть — 27 процентов аварий 
— произошли с участием пеше-
ходов. Такие ДТП имеют наибо-
лее тяжкие последствия. Если 
в обычной аварии тяжесть по-
следствий составляет 12 про-
центов, то при наезде на пеше-
хода — 14. То есть на каждые 100 
пострадавших приходится 14 
погибших. 

«Почти 40 процентов всех 
ДТП, связанных с наездом на 
пешеходов, произошло по вине 
самих пешеходов, — отметил 
Виктор Кузнецов. — У 37 про-
центов пешеходов, погибших в 
ДТП, на одежде отсутствовали 
светоотражающие элементы». 

При этом сейчас темнеет 
рано, идут дожди. Усугубляет 
ситуацию то, что люди предпо-
читают носить одежду темных 
тонов. В итоге пешеход на доро-
ге практически невидим. С уче-
том сезонности 60 процентов 
всех наездов совершаются в 
темное время суток или в усло-
виях недостаточной видимости. 

Поэтому главная цель со-
циальной кампании, которая 
пройдет с 28 сентября по 24 ок-
тября, не только рассказать о 
существовании световозвра-
щателей и о том, как правильно 
их использовать, но и убедить 
пешеходов носить их на одежде 
независимо от времени суток. 

Практика показывает, что 
без этого элемента на одежде 
риск попасть под колеса у пе-
шехода в 8 раз выше, чем с ним. 
При использовании световоз-
вращающих элементов риск 
гибели для пешеходов умень-
шается примерно на 70 про-
центов. 

Напомним, что в Прави-
лах дорожного движения про-
писана обязанность пешехода 
носить такие элементы в тем-
ное время суток или в услови-
ях недостаточной видимости. 
Но только вне населенных пун-
ктов. В населенных пунктах это 
рекомендательная норма.  

В то же время в КоАП уста-
новлена ответственность за 
несоблюдение правил пешехо-
дом. Это предупреждение или 
штраф 500 рублей. Как пояснил 
Виктор Кузнецов, очень много 
пешеходов привлекается к от-
ветственности. Хотя сотрудни-
ки применяют такие меры толь-
ко в отношении злостных нару-
шителей. Необходимо действо-
вать не столько карательными 
мерами, сколько убеждением. 
Нужно, чтобы яркие элементы 
в одежде стали модными. 

Кстати, в рамках этой соци-
альной кампании планирует-
ся даже провести конкурс мо-
дельеров на элемент одежды 
со световозвращателями. Это 
может быть шарф, шляпа, что 
угодно, сообщила генераль-
ный директор региональной 
общественной организации 
содействия предупреждению 
дорожно-транспортных проис-
шествий «Союз безопасности 
дорожного движения» Москов-
ской области Светлана Забо-
лоцкая. 

Но как посетовала на бри-
финге заслуженный мастер 
спорта по кикбоксингу, много-
кратная чемпионка мира и Ев-
ропы Дарья Герасимова, кста-
ти, мать двухлетнего ребенка, 
мода — это не про безопасность. 
Детские вещи со светоотра-
жающими элементами стоят 
очень дорого.  Вот если сделать 
их доступными, то это отчасти 
решило бы проблему.  

Угон из-под ареста

Когда оказалось, что 
машина пропала, было 
возбуждено уголовное 

дело. Вот только следствие при-
шлось приостановить. Потому 
что так и не удалось выяснить, 
кто в исчезновении машины 
виноват. То есть осталось нея-
сным, кого же надо привлечь в 
качестве обвиняемого. Испол-
нительное производство в итоге 
закончилось. Его завершили по 
заявлению взыскателя. Но про-
шел год, и исполнительное про-
изводство возобновили.

Однако теперь вчерашний 
должник молчать не стал — он 
потребовал возместить ему сто-
имость исчезнувшей машины 
со Службы судебных приста-
вов. Его расчеты были такие — 
295 000 рублей компенсации 
за авто и 200 000 рублей за мо-
ральный вред. Но в судах гра-
жданину не повезло. По мнению 
местных судов, исполнитель-
ное производство не окончено. 
То, что изъятое имущество ис-
чезло, «не свидетельствует о на-
рушении прав взыскателя и не 
означает, что ему положена де-
нежная компенсация».

В общем, в переводе на об-
ывательский язык, приставы 
могут взыскать деньги с дол-
жника по исполнительному 
листу еще раз. А Служба су-
дебных приставов граждани-
ну ничего не должна. Обижен-
ный истец дошел до Верховно-
го суда и там нашел понимание 
и поддержку. Спор изучила Су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам ВС и сказала сле-
дующее.

Вред, который причинили 
гражданину госорганы, надо 
возмещать за счет казны. Кро-
ме того, высокий суд растолко-
вал самые часто встречающие-
ся коллизии с пропажей аресто-
ванного имущества.

По мнению Верховного суда 
РФ, взыскатель имеет полное 
право предъявить иск к приста-
вам, не обеспечившим сохран-
ность арестованного имущества. 
А вот то, что с должника можно 
взыскать дополнительные сред-
ства, если арестованное добро 
исчезло, должен доказать ответ-
чик — Служба судебных приста-
вов. А таких доказательств в на-
шем деле ВС не обнаружил. 

Если пристав изъял имуще-
ство и передал его на хранение, 
а оно пропало, то компенсацию 
платит Служба судебных при-
ставов.

Служба не будет платить за 
пропавшее имущество, а госу-
дарство возместит вред только в 

случае, когда у самого должника 
нет другого имущества, за счет 
которого можно удовлетворить 
требования по исполнительно-
му листу. Такие разъяснения 
дал Пленум Верховного суда РФ. 

Важно помнить — вред воз-
местят взыскателю, если при-
став незаконно снял арест с 
имущества, которое потом за-
брал должник, а другого у того 
нет. То есть, если на момент рас-
смотрения иска о взыскании с 
приставов убытков будет оче-
видно, что требования взыска-
теля могут быть удовлетворе-
ны за счет другого имущества 
должника, убытки не взыщут. 
Но эта возможность удовлетво-
рения требований должна быть 
совершенно очевидна. Напри-
мер, уже арестован и продает-
ся с торгов другой автомобиль, 
стоимости которого достаточно 
для покрытия всего долга.

Вот как отвечают юристы 
на вопрос: «Кто должен дока-
зывать, что у должника можно 
изъять что-то еще, — взыскатель 
или Служба приставов?» Дока-
зать, что у должника есть другое 
имущество, которое можно изъ-

ять, должен ответчик: в данном 
случае — ССП. По мнению юри-
стов, самым верным способом 
защиты права будет взыскание 
убытков с приставов. 

Еще острая проблема: а если 
арестованное добро дороже 
долга и полученная кредитором 
сумма больше, чем долг? В этом 
случае у должника или у приста-
вов возникнет право взыскать с 
кредитора необоснованное обо-
гащение.

И главное — должник имеет 
право подать в суд, если его изъ-
ятое имущество исчезло. В та-
кой ситуации приставам предъ-
является иск о взыскании убыт-
ков вследствие утраты аресто-
ванного имущества. 

Что для этого необходимо? 
Заявителю нужно будет дока-
зать, сколько денег могло бы 
быть выручено от реализации 
утраченного по вине судебных 
приставов имущества.

А наш спор ВС отправил на 
новое рассмотрение.  

Верховный суд: Если пристав аре-
стовал имущество, а оно пропало,  
отвечать будет Служба судебных 
приставов.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ напомнил главное — 
вред, который причинили гражданину 
государственные органы, 
надо возмещать за счет казны 

МВД Мошенникам, получавшим 
выплаты за подставные ДТП, 
помогал автоэксперт

Аварии устраивали 
по ночам

Иван Петров

Оперативники угрозыска улья-
новской полиции разоблачили 
деятельность банды мошенни-
ков, специализировавшихся на 
получении страховых выплат за 
ДТП, которые сами же и устра-
ивали. Казалось бы, такая пре-
ступная схема уже отработана 
годами, но ульяновские афери-
сты подошли к своим аферам со 
всей серьезностью и даже при-
влекли специалиста в области 
автотехнической экспертизы. 
В итоге им удалось провернуть 
свою схему более 20 раз, пре-
жде чем были задержаны. 

«Сотрудниками Управле-
ния уголовного розыска УМВД 
России по Ульяновской обла-
сти пресечена деятельность 
группы, участники которой по-
дозреваются в 22 эпизодах мо-
шенничества в сфере страхова-
ния транспортных средств. Зло-
умышленники покупали ино-
марки, после чего в темное вре-
мя суток в безлюдных местах 
совершали дорожно-транспор-
тные происшествия с участием 
приобретенных машин. Затем 
необходимый пакет документов 
на возмещение ущерба направ-
лялся в страховые компании», — 
рассказали в МВД. 

Преступную группу сколо-
тили двое жителей Ульяновс-
ка. К противоправной деятель-
ности они привлекли четве-
рых своих знакомых. При этом 
один из создателей банды, вы-
яснили оперативники, обладал 
специализированными зна-
ниями в области автотехниче-
ской экспертизы. «На их осно-
вании во время мнимых ДТП он 
умышленно повреждал опреде-
ленные автомобильные дета-
ли. Это позволяло фигурантам 
вносить в экспертную оценку 
фиктивные данные о зафикси-
рованных скрытых дефектах, 

что давало возможность по-
лучить максимальную сумму 
страховых выплат», — поясни-
ли полицейские. 

«В результате оперативно-
разыскных мероприятий поли-
цейские при силовой поддер-
жке Росгвардии одновременно 
задержали всех предполагае-
мых участников криминальной 
схемы», — сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

Следователем следственно-
го управления УМВД России 
по Ульяновской области возбу-
ждено и расследуется уголов-
ное дело по части 4 статьи 159.5 
УК РФ «мошенничество в сфе-
ре страхования, совершенное 
организованной группой либо 
в особо крупном размере». Фи-
гурантам грозит до 10 лет лише-
ния свободы и крупный денеж-
ный штраф. 

По данным полиции, общий 
ущерб, причиненный четырем 
страховым компаниям, превы-
сил 8 миллионов рублей. След-
ствием изъято два транспор-
тных средства, участвовавших 
в фиктивных ДТП, еще на пять 
автомобилей наложен арест. 

В настоящее время все по-
дозреваемые — под подпиской 
о невыезде. Расследование уго-
ловного дела продолжается.

На сайте Верховного суда 
поясняется, что в случае стра-
ховых мошенничеств афери-
сты инсценируют страховой 
случай — ДТП, несчастный слу-
чай, хищение застрахованно-
го имущества. Другой вид пре-
ступления — завышение разме-
ра страхового возмещения по 
наступившему случаю. Пре-
ступником может быть страхо-
ватель, застрахованное лицо, 
иной выгодоприобретатель, а 
также представитель страхов-
щика, который вступил в сго-
вор, или эксперт.  

ТЕХНОЛОГИИ В Москве начали тестировать 
камеры для выявления шумных машин

Не рычи
Владимир Баршев

В 
столице начали тести-
ровать автоматические 
комплексы, которые вы-

являют слишком шумные ав-
томобили и мотоциклы, со-
общает ЦОДД. Первый такой 
комплекс расположен в райо-
не Чистых прудов. Штрафов, 
конечно, он пока не выписыва-
ет. Оборудование просто обка-
тывается. 

Эта камера оснащена че-
тырьмя направленными в сто-
рону проезжей части микрофо-
нами. В постановление о штра-
фе будет включена панорамная 
фотография с траекторией про-
езда машины, а также инфор-
мация об уровне шума, заме-
ренном в нескольких точках по 
ходу движения. 

В материалах, которые каме-
ра предоставит автоинспектору 
для вынесения штрафа, будет 
прилагаться и видеоролик, что-
бы была возможность убедить-
ся в правомерности наказания.

Но это не означает, что за-
втра такие камеры начнут 
штрафовать. Во-первых, они 
должны пройти сертификацию 
в Росстандарте. А чтобы прове-
сти такую сертификацию, необ-
ходимо установить пороговые 
значения шума в законодатель-
стве. Сейчас ГОСТом предусмо-
трены такие значения. 

Например,  для легкову-
шек и мотоциклов это 96 дБ. Но  
предусмотрены они только для 
сертификации транспортных 
средств. То есть для лаборатор-
ных испытаний. На улицах шум 
несколько отличается от лабо-
раторных условий. 

В общем, нужны прописан-
ные в нормативных актах по-
роговые значения шума имен-
но для измерения их на улице. 
Напомним, что сейчас за эк-
сплуатацию автомобиля с пре-
вышением уровня шума ста-
тьей 8.23 КоАП предусмотрена 
ответственность в виде штрафа 
500 рублей. 

Есть еще одна статья КоАП, 
12.5, которая предусматривает 
ответственность за управление 
автомобилем с неисправностя-
ми или при условиях, при кото-
рых эксплуатация запрещена. 

В перечне неисправностей, в 
том числе уровень шума, не со-
ответствующий ГОСТ. Эта ста-
тья предусматривает преду-
преждение или штраф 500 ру-
блей. Но в случае с шумом 12.5 
не применяется, так как статья 
8.23 является специальной. Это 
разъяснил Верховный суд.  

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин выступил с инициативой 
увеличить этот штраф минимум 
в десять раз. То есть установить 
минимальный размер 5 тысяч, 
а далее — в зависимости от мощ-
ности автомобиля. Мосгордума 
сейчас рассматривает это пред-
ложение. Однако региональное 
законодательство не может про-
тиворечить федеральному.  А в 
федеральном законе штраф уже 

установлен в размере 500 ру-
блей. Мосгордума планирует в 
качестве региональной законо-
дательной инициативы напра-
вить эти поправки в Госдуму.   

Но помимо усиления ответ-
ственности потребуются и дру-
гие поправки в КоАП. Статья 
8.23 относится к главе Кодекса, 
которая не про дорожное дви-
жение, а про экологию. А авто-
матически штрафовать каме-
рами можно только за наруше-
ния в области  благоустройства 
и дорожного движения. То есть 
наказывать в автоматическом 
порядке за превышение шума 
вообще нельзя, если не попра-
вить Кодекс. 

К самим камерам тоже есть 
вопросы. Нужно будет каким-
то образом научить их разли-
чать, какая из двух одновремен-
но проехавших под камерой ма-
шин издает излишний шум, на-
пример из-за прогоревшего глу-
шителя.  

Фликеры на оде-
жде снижают риск 
гибели для пеше-
ходов примерно 
на 70 процентов

— ГИБДД показала, как работает 
на дорогах скрытый патруль — 
видео на сайте
rg.ru/art/2177564

Кстати

Владельцы каких автомобилей чаще всего нарушают Правила дорожно-

го движения на столичных дорогах? Оказывается, очень дорогих. Сто-

личный Центр организации дорожного движения составил антирейтинг 

марок машин по количеству собранных ими за три месяца с начала года 

штрафов. 

На первом месте Lamborghini, на который в среднем пришлось 

10,6 штрафа, на втором месте — Rolls-Royce. Владельцы этой марки полу-

чают по 8,7 штрафа. Владельцы Bentley — скромнее, получив по 4,9 штра-

фа. Примерно на том же уровне владельцы Ferrari, которые собрали по 

4,7 штрафа. А также владельцы Genesis, собравшие по 4,1 штрафа. 

Вторую пятерку возглавил Porsche. На машины этой марки пришлось 

3,4 штрафа. Следом идет Mercedes-Benz, на который приходится 3,1 

штрафа. И только на 8-й строчке антирейтинга появляется BMW с ре-

зультатом 2,9 штрафа. А ведь утверждалось, что именно владельцы этой 

баварской марки наиболее агрессивные и неаккуратные водители. 

На девятой строчке отнюдь не самая дорогая марка: Kia с таким же ре-

зультатом, как у баварца. Вероятно, сказалась как раз доступность этой 

марки, ее популярность и практически засилье на дорогах. 

Замыкает антирейтинг Land Rover с результатом 2,7 штрафа. ЦОДД от-

мечает, что по-настоящему успешные люди ничего никому не доказы-

вают. Тем более — на дороге. Но, скорее всего, владельцы этих машин 

о таких мелочах, как штрафы, просто не думают, считая это платой за 

проезд. 

Подготовил Владимир Баршев
— Читайте также: Как столичных водителей накажут за 
громкую музыку и рев моторов 
rg.ru/art/2177881

1

Работающие води-
тели должны 
до 1 марта 2023 
года представить 
справку об отсут-
ствии судимости  

Если водитель 
погасит штраф 
в течение 
20 суток, то смо-
жет заплатить 
только половину
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ВЫБОРЫ Во втором по величине городе Австрии к власти пришли коммунисты

Ленинграц
Екатерина Забродина

Н
овости о региональных 
выборах в Европе не ча-
сто попадают на стра-

ницы мировых СМИ, но быва-
ют исключения. Так случилось 
с Грацем — вторым по величи-
не городом Австрии и столицей 
федеральной земли Штирия. 
Там впервые в истории победу 
одержала Коммунистическая 
партия Австрии. Как пишет не-
мецкая газета Sueddeutsche 
Zeitung, сразу после объявле-
ния результатов мэр города 
Зигфрид Нагль из Австрийской 
народной партии, занимавший 
этот пост целых 18 лет, ушел в 
отставку «в подавленном со-
стоянии». Его кресло займет 
59-летняя член горсовета Эль-
ке Кар, которая получила «кра-
сный» партбилет в 1983 году.

По данным избиркома, за 
КПА проголосовали 28,8 про-
цента избирателей, за АНП — 
25,9. Третьими пришли «Зеле-
ные» (17,3 процента). В целом 
коммунисты выиграли в восьми 
округах из семнадцати. Пользо-
ватели соцсетей в шутку пере-
именовали Грац в Ленинграц. 
Новость прокомментировал 
даже канцлер Австрии Себас-
тьян Курц, чья правоцентрист-
ская партия в Граце проиграла. 
«Тот факт, что коммунисты смо-
гли победить на выборах, пусть 
даже региональных, заставляет 
задуматься», — заявил политик. 
Так что же на самом деле прои-
зошло в Граце? Отчего он так ра-
дикально полевел? 

Если бы в современном уни-
верситетском городе, где жи-
вет много молодежи и приез-
жих, выиграли те же «Зеле-
ные», никто бы не удивился. 
Однако КПА с 1990-х годов «в 
целом остается за порогом об-
щественного восприятия», от-

мечает Frankfurter Allgemeine 
Zeitung. Разве что знатоки ли-
тературы припоминают, что в 
рядах КПА состояла известная 
австрийская писательница Эль-
фрида Елинек. А ведь речь идет 
об одной из старейших комму-
нистических партий Европы. 
Она была основана в 1918 году, 
выступала соучредителем Ко-
минтерна во главе с Лениным и 
«альпийским хранилищем за-
граничных активов Социали-
стической единой партии Гер-
мании». Однако те пламенные 
времена давно канули в Лету, и 
в жизни послевоенной Австрии 
КПА не играла значительной 
роли — за исключением Граца. 
Конкретно в этом городе она на-
бирала силу последние два де-
сятка лет, хотя за его предела-

ми этого упорно не замечали. 
В итоге коммунистам удалось 
не только завоевать сердца об-
итателей социального жилья 
из спальных районов, но даже 
получить часть голосов «из-за 
высоких заборов зажиточных 
вилл», признает FAZ.

Эльке Кар давно и хорошо 
знакома с жителям Граца. Соб-
ственно, она выросла в этом го-
роде, причем в приемной семье 
слесаря и домохозяйки с проле-
тарских окраин. При этом окон-
чила бизнес-школу и успела по-
работать в банке. Еще в 2016 
году Кар впервые стала вице-
мэром Граца. К тому времени ее 
партия имела вторую по вели-
чине фракцию в городском со-
вете. Во многом популярность 
коммунистов была личной за-

слугой предшественника Кар в 
жилищном департаменте гор-
совета, ветерана местного отде-
ления КПА Эрнеста Кальтенег-
гера. Старожилы помнят, как 
политик лично «разруливал» 
жилищные проблемы, ездил в 
трамвае «с народом», отдавал 
на нужды города излишки зар-
платы, превышающие прожи-
точный минимум. Депутат мог 
появиться на пороге соседей «с 
плоскогубцами для труб», что-
бы помочь устранить аварию. 

Товарищ Кар, которой преж-
ний мэр также поручал небла-
годарную работу в проблемном 
жилищном департаменте,  всег-
да активно участвовала в жизни 

Граца и лично консультировала 
горожан. У нее амплуа чиновни-
ка, которому можно дозвонить-
ся днем и ночью. В «Фейсбуке» 
у коммунистки более 10 ты-
сяч подписчиков. Журналисты 
признают,что женщина произ-
водит впечатление «дружелюб-
ного и знающего политика». С 
избирателями она разговарива-
ла не партийными лозунгами, а 
понятным языком. Например, 
обещала не отключать электри-
чество тем, кто не в состоянии 
оплатить счет. Или выделять 
пособия на похороны. Так ста-
ринный средневековый Грац, 
«словно вдова придворного со-
ветника, припал к подолу милой 
госпожи Кар», пишет FAZ. Эль-
ке Кар и сама признает, что сре-
ди ее избирателей на самом деле 
не так уж много убежденных 
коммунистов. А рассуждения о 
«красной крепости», которая 
якобы выросла в Граце, считает 
далекими от реальности.  

ГЕОПОЛИТИКА Как Франция сводит счеты с унизившими ее 
трансатлантическими партнерами

«Пардона» не будет

Александр Гасюк

Ф
ранция, не на шут-
ку обиженная на 
США и Великоб-
ританию за под-
ставленную англо-
саксами «поднож-
ку» и разрыв кон-
тракта на поставку 
французских под-

водных лодок Австралии, взя-
лась за сведение счетов со сво-
ими партнерами по НАТО.  Не-
смотря на анонсированное пре-
зидентом Эмманюэлем Макро-
ном возвращение французского 
посла в Вашингтон 29 сентября 
«с ясным мандатом», Париж не 
собирается закрывать глаза на 
публичное унижение между-
народного масштаба. И если о 
кардинальном пересмотре под-
ходов Пятой республики к вза-
имодействию со своими тран-
сатлантическими союзниками 
говорить не приходится, то сим-
волические, но болезненные 
уколы американо-британскому 
тандему французы уже сделали.

На днях английские СМИ со-
общили пренеприятную для вы-
шедшей из «единой Европы» 
Британии новость: Франция га-
рантированно заблокирует воз-
можную кандидатуру британ-

ского экс-премьер-министра 
Терезы Мэй на пост генераль-
ного секретаря НАТО. Эта ва-
кансия освобождается в сентя-
бре 2022 года после истечения 
восьмилетнего срока пребыва-
ния на ней нынешнего генсека 
Йенса Столтенберга. В преддве-
рии саммита альянса в Мадриде 
следующим летом, где и будет 
решатся вопрос о его приемни-
ке, Лондон усиленно лоббиру-
ет кандидатуру Мэй. Для стра-
ны, стремящейся претворять 
в жизнь амбициозную концеп-
цию «Глобальной Британии», 
вопрос сохранения военно-по-
литического влияния в самом 
центре ЕС —  Брюсселе, имеет 
критическое после «брекзита» 
значение.

Среди других кандидатов, по 
данным издания Politico.eu, фи-
гурировали имена еще как ми-
нимум трех женщин. И хотя за 
все время существования Се-

вероатлантического альянса 
представительницы прекрасно-
го пола его никогда ранее не воз-
главляли, теперь речь всерьез 
ведется об экс-президенте Лит-
вы Дале Грибаускайте, действу-
ющем президенте Эстонии Кер-
сти Кальюлайд и бывшем пре-
зиденте Хорватии Колинде Гра-
бар-Китарович. Но, по данным 
прессы, именно Терезу Мэй как 
основного претендента на роль 
генсека НАТО Лондон рассчи-
тывал протащить, опираясь на 
поддержку своего «старшего то-
варища» — США.

Впрочем, после громкого 
скандала с созданием индо-ти-
хоокеанского союза AUKUS, 
который США, Британия и Ав-
стралия «сообразили на троих», 
оставив Францию и ее экономи-
ческие интересы на сумму в 66 
миллиардов долларов за бортом 
(столько предусматривал кон-
тракт на строительство подвод-

ных лодок для Канберры), о кре-
сле генсека НАТО англичанка 
Мэй может навсегда забыть.

По крайней мере именно 
так об этом высказались неназ-
ванные источники британской 
прессы в Париже. Действитель-
но, именно Франция, наряду с 
США, Британией и Германией, 
имеет фактическое право вето 
при определении персоны ру-
ководителя альянса. И сомне-
ваться в том, что обиженные на 
своих соседей по другую сторо-
ну Ла-Манша французы им вос-
пользуются, не приходится. Ви-
димо, не случайно именно в эти 
дни Терезе Мэй припоминают и 
хаотический процесс перегово-
ров Лондона и Брюсселя о выхо-
де из ЕС, и откровенно слабый 
имидж этого британского поли-
тика у себя дома, и ее готовность 
во всем потакать американцам. 
«Все видят, что Британия хочет 
оставаться пуделем Америки. 
Есть гораздо лучшие кандида-
ты из других стран, включая те, 
что уважают своих партнеров», 
— заявил британскому изданию 
Daily Mail один из членов фран-
цузского парламента.  

Другую «шпильку» Париж 
заготовил для «воткнувшим им 
нож в спину» американцев и уже 
успешно «поквитался» с США в 

сфере торговли вооружением 
и военной техникой (ВВТ). 28 
сентября Эмманюэль Макрон и 
премьер Греции Кириакос Ми-
цотакис подписали соглашение 
о приобретении для греческого 
флота трех фрегатов по фран-
цузскому проекту Belharra. По 
данным Reuters, речь идет о сум-
ме почти в 6 миллиардов долла-
ров. Не секрет, что эти деньги на 
внутриевропейском рынке ору-
жия стремились получить США, 
навязчиво и в течение длитель-
ного времени склоняя Афины к 
покупке бывших в употребле-
нии американских ракетных 
крейсеров типа Ticonderoga или 
литоральных кораблей типа 
Freedom. В итоге Франции уда-
лось «оттереть» США от этого 
важного контракта и пролобби-
ровать под предлогом обеспече-
ния «стратегической оборонной 
автономии Европы» интересы 
собственного ВПК. Коммента-
торы расценили произошедшее 
как явную победу Франции, ко-
торая таким образом и впредь 
намерена жестко пресекать по-
пытки США ущемлять интересы 
Парижа на мировом рынке воо-
ружений.  

А Тереза Мэй так надеялась, что 
знакомство с Макроном поможет 
ей стать генсеком НАТО.

А К Ц Е Н Т

Другую «шпильку» Париж заготовил 
для «воткнувшим им нож в спину» 
 американцев 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Звезда 
Голливуда 
обвиняет 
итальянского 
политика

В СУД ЕДЕТ 
ГИР
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Звезда Голливуда, лауреат пре-
мии «Золотой Глобус» Ричард 
Гир предстанет перед судом в 
качестве свидетеля во время 
резонансного разбирательст-
ва, в рамках которого экс-глава 
МВД Италии, а ныне лидер вхо-
дящей в кабмин партии «Лига» 
Маттео Сальвини обвиняется в 
умышленном ограничении сво-
боды мигрантов. В августе 2019 
года Сальвини отказался дать 
разрешение на заход в терри-
ториальные воды Италии судну 
Open Arms со 160 беженцами. 
В июле 2020 года итальянский 
сенат удовлетворил запрос суда 
Палермо (Сицилия) о привле-
чении Сальвини к ответствен-
ности.

Как известно, помимо сво-
ей основной профессии Ричард 
Гир является также основате-
лем благотворительного фон-
да The Gere Foundation и часто 
проводит кампании в защиту 
прав мигрантов. Актер, отды-
хавший в тот момент в Тоска-
не, лично побывал на борту 
дрейфующего корабля, чтобы 
доставить потерпевшим гума-
нитарную помощь и выразить 
свое негодование «незаконны-
ми действиями властей». Его 
поступок возмутил главного 
фигуранта Маттео Сальвини, 
который предложил «добро-
му» Гиру «забрать мигрантов 
на частном самолете в Голливуд 
и поселить их на своей роскош-
ной вилле». В итоге  72-летняя 
заокеанская звезда прибудет  в 
Палермо, чтобы дать свидетель-
ские показания против бывше-
го чиновника. 

«Я знаю Ричарда Гира как 
актера и не понимаю, какой 
урок он может преподать мне, 
а также итальянцам в контек-
сте наших законов. Если кто-
то намерен превратить судеб-
ный процесс в спектакль, пусть 
идет в кино, а не в суд. Попро-
шу его дать автограф для моей 
мамы», — иронично отметил 
Сальвини.  

О КОМ ГОВОРЯТ 

Премьеру 
Нидерландов 
выделят охрану

ИСПУГАЛИСЬ 
МАФИИ
Диана Ковалева

Исполняющему обязанности 
премьера Нидерландов Марку 
Рютте — тому самому, который 
уже 10 с лишним лет ездит на 
работу на велосипеде без вся-
кого сопровождения, — выде-
лят охрану. Правоохранители 
опасаются, что политика мо-
гут похитить или атаковать. По 
данным газеты De Telegraaf, к 
такому выводу они пришли по-
сле того, как за Рютте заметили 
слежку: неизвестные явно из-
учали привычные маршруты 
премьера и прочие детали, ко-
торые могут пригодиться при 
планировании нападения. По 
одной из версий, организовать 
наблюдение собирались мест-
ные наркобанды, в частности  
марокканского происхожде-
ния, именуемые «мокро ма-
фией». Еще несколько лет назад 
нидерландские полицейские 
заявляли, что их страна из-за 
произвола бандитов все боль-
ше походит на «наркогосудар-
ство». А в последнее время ин-
цидентов, связанных с органи-
зованной преступностью, ста-
ло все больше. Одной из самых 
громких трагедий было июль-
ское убийство журналиста Пи-
тера де Вриса, автора много-
численных расследований о 
жизни криминального мира. 
Правоохранители считают, что 
таким зверским способом пре-
ступные группировки хотели 
показать, что никому от них 
не спрятаться, пишет газета 
Guardian. Примечательно, что 
перед смертью де Вриса за ним 
также была организована слеж-
ка. Как отмечает De Telegraaf, 
немало людей в Нидерландах 
ищут защиты у государства из-
за сообщений, которые они по-
лучали от мафии. Среди них су-
дьи, юристы, журналисты, пра-
воохранители и члены их се-
мей. Полиция считает, что сво-
ими действиями наркобанды 
стремятся посеять страх в об-
ществе и возможное нападение 
на премьера может быть наце-
лено как раз на это.  

Члена Компартии Эльке Кар (спра-
ва) хорошо знают многие жители 
Граца, которые избрали ее мэром.

ЗАПАД НА РАСПУТЬЕ
В той части мира, которую принято называть Запа-
дом, происходят интересные события. Если попробо-
вать свести их к схеме, картина получается противо-
речивая. 

С одной стороны, с приходом в Белый дом Джо-
зефа Байдена предпринимается активная попытка 
восстановить прежнее единство западного сообще-
ства по модели «холодной войны» второй половины 
ХХ века. Для этого акцентируется идеологическая 
составляющая. Вашингтон, говоря о разногласиях с 
Китаем, подчеркивает не геополитический или эко-
номический, а ценностный аспект — противостояние 
автократиям, которые стремятся подорвать основы 
либерального миропорядка. Для убедительности к 
этой категории добавляется Россия, в совокупности 
Москва и Пекин создают, по мнению США, достаточ-
но пугающий образ, чтобы сплотить вокруг Америки 
подрастерявшихся европейцев. Все турне Байдена в 
июне было посвящено именно этому — рекрутиро-
ванию союзников 
и идеологических 
друзей на битву с 
Китаем, хотя в Ста-
ром Свете горячего 
желания бросаться 
на эти баррикады 
не наблюдается.

С другой сторо-
ны, с европейски-
ми союзниками 
Вашингтон обхо-
дится сурово. Вы-
ход войск из Афга-
нистана, обернув-
шийся тотальным 
конфузом для всех 
участников между-
народного контин-
гента, осуществ-
лялся без консуль-
таций с союзными правительствами. Их фактически 
поставили перед фактом. Тройственная договорен-
ность между США, Великобританией и Австралией 
о новой военно-технологической группировке в Ти-
хом океане готовилась англосаксами за спиной всех 
остальных. Обиднее всего, конечно, Франции, ко-
торая кроме всего прочего еще и потеряла крупный 
контракт. Но вся континентальная Европа имела воз-
можность убедиться, насколько мало ее мнение ин-
тересует Соединенные Штаты. Причем демонстра-
тивно не интересует. В Европе в очередной раз заго-
ворили о необходимости «плана Б» на тот случай, 
если США окончательно охладеют к гарантиям без-
опасности Старого Света. Внятных идей, как этот са-
мый план может выглядеть, по-прежнему нет.

В Вашингтоне, судя по всему, прагматично исхо-
дят из того, что деваться Европе некуда. И, в общем, 
имеют основания. Разговоры о возможной «страте-
гической автономии» Европы сопровождаются обя-
зательной мантрой, что это не альтернатива НАТО. 
Но если так, то о чем вообще говорить? Либо воен-
ный альянс существует и занимается полноценным 
планированием необходимых мер и ресурсов, либо 
это только слова. Представить же себе в Европе воен-
ную структуру, существующую параллельно НАТО и 
почти совпадающую с ним по членству (минус США, 
Великобритания и Канада), невозможно. Хотя бы по 
той причине, что европейцы с неохотой тратят день-
ги и на Североатлантический альянс, платить же еще 
и за другое они тем более не станут. Ну а дискуссию 
о стратегической автономии НАТО иначе как абсур-
дом не назвать — в военно-политической организа-
ции должна быть дисциплина и единое управление.

Короче, НАТО ничего бы не угрожало, если бы не 
одно «но». У альянса осталась, по сути, единственная 
общая функция — сдерживание России. Все осталь-
ное, включая про-
тивостояние Ки-
таю, не объединяет, 
скорее наоборот. 
Конечно, на сохра-
нение привычного 
института работа-
ет политическая и 
бюрократическая 
инерция, инте-
рес военного исте-
блишмента, кото-
рый на протяжении 
поколений фор-
мировался в рам-
ках атлантической 
идеи, наконец, фи-
нансово-экономические аспекты, связанные с ВПК и 
продажей оружия союзникам. Но это подпорки, кото-
рые укрепляют конструкцию, если есть хотя бы отно-
сительно прочный фундамент. А его наличие уже под 
сомнением.

Гипотеза о том, что атлантическое единство не на-
всегда, а старший партнер может полностью перео-
риентироваться на другую акваторию (Индо-Тихоо-
кеанскую), порождает растущую нервозность в Ев-
ропе. Тем более что ведущие европейские державы 
переживают сложные внутренние трансформации, 
на фоне которых им особенно необходима стабиль-
ность внешнего контура. 

Германия, например, где только что прошли пар-
ламентские выборы и закончилась долгая эпоха Ан-
гелы Меркель, сталкивается с необходимостью пе-
реосмыслить место в Европе и мире. Но делать это-
го не хочется. Немцев в высшей степени устраивала 
предыдущая модель комфортного пребывания на об-
щеевропейском ковчеге под атлантическим зонти-
ком. Хочется сохранить все как было, но реальность 
расплывается перед глазами. Еще сложнее Франции, 
где чрезвычайно важные выборы предстоят следую-
щей весной. Там множество внутренних проблем, а 
на внешнем фронте Париж попал в полосу фрустра-
ции — от упомянутой австралийской истории до заяв-
лений руководства Мали, страны, которую во Фран-
ции привыкли считать своим задним двором. И свои 
проблемы на мировой арене страна, в общем, долж-
на решать своими силами, полагаясь только на себя 
— союзников они если и касаются, то очень опосредо-
ванно.

Монолитное единство коллективного Запада вто-
рой половины ХХ века было не естественным апо-
феозом его развития, а производной от конкретных 
международных реалий. Спасибо СССР и экзистен-
циальной угрозе, которую он нес (по крайней мере, 
таковой ее считали). Запад как культурно-историче-
ский феномен, конечно, никуда не денется. А вот За-
пад как отлаженная система общих интересов, стер-
жнем которой служили евроатлантические институ-
ты, кажется, уходит в прошлое.  

Разговоры о воз-
можной «стратеги-
ческой автоно-
мии» Европы 
сопровождаются 
обязательной 
мантрой, что это 
не альтернатива 
НАТО

Гипотеза о том, 
что атлантическое 
единство 
не навсегда, 
порождает расту-
щую нервозность 
в Европе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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КЛУБ «КРАСНЫХ» МЭРОВ

В 2019 году первый в истории 

мэр-коммунист появился в Тур-

ции: 50-летний Фатих Мехмед Ма-

чоглу возглавил Тунждели  —  центр 

одноименной провинции в Вос-

точной Анатолии.  Он сразу отка-

зался от служебного автомобиля и 

постановил снести стену своего 

офиса, чтобы каждый мог наблю-

дать за его работой.  В Ачерре, 

пригороде Неаполя, появился мэр 

из рядов Компартии Италии Эспе-

дито Марлетта: в 2004 году он 

встал на сторону народа в борьбе 

против строительства мусоросжи-

гательного завода. В конце 2020-

го присягу в качестве мэра города 

Тривандрам —  столицы индийско-

го штата Керала —   принесла 

21-летняя Арья Раджендран. Она 

избралась от Комунистической 

(марксистской) партии Индии.
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МУЗЫКА «Донбасс Опера» привезла в Москву оперу Верди

Бал-маскарад под обстрелом
Мария Бабалова

В 
Москве VI фестиваль «Ви-
деть музыку», что патро-
нирует Ассоциация музы-

кальных театров России при под-
держке и министерства культу-
ры и Фонда президентских гран-
тов, набирает обороты. Начались 
показы оперных спектаклей. Ро-
стовский музыкальный театр 
представил «Турандот» Пуччи-
ни на Новой сцене Большого те-
атра, а «Донбасс Опера» — «Бал-
маскарад» Верди на подмостках 
«Новой Оперы».

Фестиваль еще молод, но уже 
славен тем, что предоставля-
ет возможность региональным 
коллективам побывать с такими 
заманчивыми гастролями в сто-
лице при полной свободе выбо-
ра репертуара самими гостями.  
Фестиваль становится идеаль-
ным зеркалом творческих воз-
можностей, предпочтений и вку-
са всех участников форума. Кста-
ти, ныне в афише почти полсотни 
спектаклей — мюзикл/оперетта, 
балет/современный танец и, ко-
нечно, опера.

Географические соседи Ро-
стов-на-Дону и Донецк показали 
очень похожие и разные поста-
новки одновременно. «Туран-
дот» в постановке Павла Соро-
кина хочет быть философской и 
современной, отчего стилизует 
нашу зависимость от IT-техно-
логий и светится неоновыми ог-
нями (художник Вячеслав Оку-
нев), а «Бал-маскарад» от режис-

сера Юрия Лаптева в золоченых 
интерьерах, пышных костюмах 
с париками — образец рутинер-
ского театра. И если постановку 
пуччиниевской оперы разгады-
ваешь как еще одну загадку сво-
енравной китайской принцессы, 
то шедевр маэстро итальянской 
революции в данном случае об-
ходится без какой-либо интриги.

Но обе партитуры предъяв-
ляют серьезные требования к 
мастерству исполнителей. И тут 
стало понятно, что оба театра 
выбирают названия, как гово-
рится, «не на певцов». И у Донец-
ка есть тому печальное оправда-
ние: страшно в наше время пони-
мать, что есть театры, где жизнь 
строится по прифронтовым пра-
вилам, а самые важные указате-
ли в здании это не «на сцену», а 
«в бомбоубежище».

У «Бала-маскарада» вооб-
ще трудная сценическая судьба. 
В основе ее сюжета подлинное 
историческое событие — убий-
ство заговорщиками шведского 
короля Густава III в 1792 году во 
время бала-маскарада в Швед-
ской опере. Либретто Антонио 
Соммы на текст Эжена Скри-
ба подвергалось неоднократной 
цензорской правке. Во спасение 
своего сочинения Верди перенес 
действия оперы в Новый Свет, 
а король превратился в амери-
канского губернатора Ричарда, 
а граф Анкарстрём, его убийца, 
— в его друга Ренато. Между ними 
— Амелия (Элона Коржевич), вы-
мышленная в историческом кон-

тексте героиня — супруга Ренато 
(Владислав Лысак), но влюблен-
ная в Ричарда (Андрей Кривоха-
та). И погиб он не по политиче-
ским мотивам, а за то, что полю-
бил чужую жену. Все по-оперно-
му, где любовь без фатального 
финала любовью не считается.

И публика понимающими 
аплодисментами приветству-
ет артистов. Объяснимо, поче-
му в хоре физически не хвата-
ет людей, солисты очень услов-
но справляются с вверенными 
им партиями, а дирижер Юрий 
Парамоненко не смог сделать 
так, чтобы певцы постоянно не 
расходились с оркестром. Но в 
труппе есть интересная певица 
— сопрано Элона Коржевич. Хотя 
Амелия, партия, что не подходит 
природе ее лирического голоса, 
но она была нежной и трогатель-
ной в этом образе, и таким обра-
зом, певица, кажется, проявляет 
верность своему родному театру.

У ростовчан, конечно, нет по-
добных проблем за стенами теа-
тра. Но мистика, что есть на сце-
не, не чувствуется в пуччини-
евской музыке в их постановке 
«Турандот». Плотный оркестр 
сложен для всех исполнителей 
ведущих партий и даже хора. Но 
под дирижерской палочкой Анд-
рея Иванова оркестр просто за-
глушает голоса. Но Павел Соро-
кин создал стильный спектакль-
ребус, свидетельствующий о 
жизненной необходимости по-
иска взаимопонимания между 
людьми.  

ЮБИЛЕИ Любовь Аркус представила новый фильм об Алле Демидовой

Кто ее не победил?
Елена Яковлева 

У 
Аллы Демидовой в 
среду день рожде-
ния. Накануне в сто-
личном кинотеатре 
«Пионер» прошла 
премьера посвящен-
ного ей фильма Лю-
бови Аркус «Кто тебя 
победил никто».

— Наше время, 60—70-е годы, 
дало очень много хороших имен. 
Но время, соединившее меня с 
лучшими театральными и кино-
режиссерами, ушло. Сейчас дру-
гое время, другие фильмы, и от 
этого меня увольте, — сказала на 
премьере Алла Демидова.

Вообще-то она могла на нее и 
не прийти из-за почти естествен-
ной склонности настоящих ху-
дожников к высокому культур-
ному затворничеству. Пойди вы-
мани на светскую тусовку Ольгу 
Яковлеву или Инну Чурикову.

Но как только в длинном ко-
ридоре кинотеатра защелкали 
фотоаппараты, выстроились в 
линейку телекамеры и появился 
Константин Эрнст с безразмер-
ным бледно-розовым букетом 
цветов, стало ясно, что Алла Сер-
геевна появится. И не только по-
тому, что Эрнст, как поклонник ее 
таланта, выступил продюсером 
посвященного ей фильма. Но, ве-
роятно, и потому, что муж Деми-
довой Владимир Валуцкий был 
сценаристом множества извест-
ных телепроектов Эрнста («Есе-
нин», «Адмиралъ», «Лев Яшин» 
— их связывала работа, в которой 
непонятно, кто кого выручал, ду-
маю, что скорее Валуцкий Эрн-
ста, по причине острого дефици-
та хорошей драматургии).

О том, что актриса, не кокет-
ничая, держит позицию оттор-
жения всего того, с чем нас се-
годня щедро знакомит жизнь, 
убедительно свидетельствовало 
и начало фильма. Свой единст-
венный резон сниматься в нем 
она нашла в дружбе автора филь-
ма со своим покойным мужем. 
За Аркус тоже не заржавело: она 
тут же вставила, что это и для 
нее исключительный мотиватор 
снимать этот фильм. Иначе кто 

бы вытерпел актрису, хоть и ве-
ликую, рецензирующую каждый 
шаг режиссера. Начиная с крити-
ки выбранных ею планов и кон-
чая оценкой вождения машины 
на «красный свет». 

Актеры, если обходить на-
игранные, фальшивые манеры 
коммуникации с ними (а Деми-
дова слишком крупна и серьезна, 
чтобы пойматься на фальшь), во-
обще-то нелегкие люди. Хотя бы 

потому, что они почти всегда на 
всякий случай выбирают сцена-
рий ниспровержения собеседни-
ка. И фильм Аркус, снимавший-
ся в стиле реалити, неискушен-
ному зрителю вначале мог пока-
заться настойчивым и не до кон-
ца понятным преизобилованием 
женских перебранок, на кото-
рые легкая на эмоции молодежь 
в зале неизменно реагировала 
смехом. Поначалу этот смех по-

буждал разгадывать загадки их 
восприятия, но под конец казал-
ся просто дурацким. Слишком 
сложны были открывающиеся 
смыслы для смеховой реакции.

У нас неплохое документаль-
ное кино, и кто его смотрит, из-
балован почти художественным 
методом Олеси Фокиной или аб-
солютной современностью доку-
ментального кинорассказа Еле-
ны Якович. И мне трудно сказать, 
что Аркус сняла фильм, бьющий 
лучшие образцы. Пожалуй, толь-
ко кадры с нечеткими, играющи-
ми светом склянками в квартире 
актрисы обладали какой-то не-
вероятной собственно-художе-
ственной ценностью. 

А во всем остальном сказа-
лось то, что киновед Аркус (а ки-
новед она все-таки великолеп-

ный) больше режиссера. И то, что 
она «сказала» об актрисе этим 
фильмом, настолько глубоко, 
верно и сильно, что, в общем, де-
лает собственно кинометод вто-
ричным. Фильм смотрится ско-
рее как безупречное по глубине 
и точности исследование твор-
чества художника и времени, ко-
торое делает возможным или не-
возможным это творчество.

Феномен Демидовой — ак-
трисы, начинавшейся в галерее 
всевозможных характерных ки-
нотипажей, как «человек без 
свойств», человек с дистанцией, 
человек ускользающий, актри-
сы не говорящей «нутром», стре-
мящейся быть вне времени и 

вне истории, проявлялся рядом 
с другими, часто очень непохо-
жими на нее по своей природе ху-
дожниками — Высоцким, Тарков-
ским,  Муратовой. 

Аркус прекрасно вписывает 
ее кинообраз, например, в «кино 
морального беспокойства» и со-
циальных характеров 70-х. Де-
мидова, оставаясь всему этому 
чуждой, играла тогда принесшие 
ей немалую популярность ко-
стюмные кинороли, дававшие ей 
«разрешение на эксцентрику». 
Но на своих костюмных героинь 
она смотрела сверху вниз.

В дневнике могла написать: 
ничем не могу заняться — пара-
лич воли. Но по ней этого не ска-
жешь. По ней никогда ничего не 
скажешь, подчеркнет режиссер.

Интеллигентка, она не станет 
участвовать ни в травле Анато-
лия Эфроса (по мнению автора 
фильма, одной из самых «жесто-
ких игр» 20 века), ни в бунте про-
тив вернувшегося из-за границы 
Юрия Любимова. «Я не люблю 
конфликтные ситуации, не лю-
блю эту энергию. И родного отца 
из дома не выгоняют», скажет 
она об истории с Любимовым. 
Демидова — человек, предпочи-
тающий переменчивой любви 
неизменное благородство.

Ей, конечно, не хватило лю-
дей, с которыми бы она могла и 
хотела работать. Но еще печаль-
нее, что отчасти объяснимая ее 
невписанность в советский кон-
текст на свой лад продолжилась 
и во времена «свободного поле-
та» — в настырные 90-е и дальше. 
И эта ее невписанность, конечно, 
— суд над временем и над нами.

 — Я не очень востребована. 
Совсем не востребована, — ска-
жет она в фильме.

Но сплавляя свои поражения 
с победами, она все равно оста-
ется с нами. В меньшей степени, 
чем могла бы. И может, в боль-
шей, чем мы иногда хотели бы. 
Потому что таков ее масштаб.

Ну и обращаясь к возрасту, 
вслед за кем-то из знаменитых, 
она повторит, что в старости все 
уходит. Единственное, что оста-
ется, — это профессионализм. И 
он точно с нею.  

Любовь Аркус: Кто еще вытерпел 
бы актрису, пусть и великую, рецен-
зирующую каждый шаг режиссера.

«Турандот» Ростовского музыкального театра стилизует нашу зависимость 
от IT-технологий и светится неоновыми огнями.

Для кого-то Алла Демидова — одержимая идеей и уверенная в своей правоте эсерка Мария Спиридонова... А кто-то помнит ее королеву Гертруду в легендарном «Гамлете» с Владимиром Высоцким в Театре на Таганке. 

А К Ц Е Н Т

Демидова — человек, предпочитающий 
переменчивой любви неизменное 
благородство

ПРЕМЬЕРА 

В Петербурге 
показали кино 
о Гранине 

ОГЛЯНИСЬ, 
ПРОХОЖИЙ
Мария Голубкова

В киноклубе Президентской 
библиотеки им. Ельцина пред-
ставили новый документаль-
ный фильм Дмитрия Каралиса 
«Даниил Гранин. Последнее ин-
тервью».

— Даниил Гранин подарил 
мне 20 лет дружбы, — рассказал 
на премьере Каралис, — Я всег-
да смотрел на него как на отца — 
мой родной отец ушел из жизни 
в 1972 году — трогательным и 
важным казалось все, что он го-
ворил. В моих опубликованных 
дневниках есть записи о наших 
встречах-разговорах. Еще боль-
ше — осталось в памяти.

Тогда в марте 2017 года раз-
говор шел о войне, блокаде, че-
ловеческих отношениях. Слова 
Гранина в фильме дополняют 
кадры хроники, отрывки из его 
произведений. «Для меня суще-
ствует два важнейших события 
Второй мировой войны, — рас-
сказывает он с экрана, — это Ле-
нинград и Сталинград».

Главным героем блокадного 
Ленинграда, по словам писате-
ля, стал «безымянный прохо-
жий». Тот, кто из последних сил 
помогал упавшему рядом — под-
няться и дойти до пункта, где 
давали спасительную кружку 
кипятка.  

РУССКИЕ, КОТОРЫЕ 
НЕ ТОРГУЮТСЯ
Некоторые очевидцы того, как братья Морозовы и бра-
тья Щукины покупали в конце ХIХ — начале ХХ веков 
произведения современной французской живописи у 
парижских маршанов, добавляют к фразе, вынесенной в 
заголовок этих заметок, слово «никогда».

Успешные, богатейшие предприниматели дореволю-
ционной России знали толк в торговле. Они умели нажи-
вать деньги. Иван Абрамович Морозов втрое увеличил 
доходность своих мануфактур во время Первой мировой 
войны, — не только благодаря высокому спросу на сукно 
для шинелей, но и своим коммерческим талантам. Зна-
менитый Амбруаз Воллар, который не только прекра-
сно знал французский рынок изящного искусства пер-
вых десятилетий ХХ века, но и во многом формировал 
его, понимал, с кем имеет дело. Как и то, что его русские 
покупатели не станут тратить время на бессмысленную 
торговлю, — они луч-
ше других чувство-
вали, что удовлет-
воряя свои художе-
ственные пристра-
стия, они делают 
вложения в будущее. 
Как говорят, имен-
но Воллар произ-
нес эту самую фразу 
о не торгующихся 
русских, адресуя ее 
Ивану Морозову.

О том, как форми-
ровались коллекции 
импрессионистов русскими собирателями, написаны 
томы. Последние по времени книги принадлежат перу та-
лантливого литератора-искусствоведа Наталии Семено-
вой. Одну из них обнаружил на французском языке в день 
открытия выставки коллекции братьев Морозовых в му-
зее Фонда Луи Виттон. Это открытие — многократно опи-
санное в российских и французских СМИ стало предве-
стием важнейшего события европейской, а то и мировой, 
культурной жизни последних двух лет. И не только пото-
му, что пандемия резко оборвала выставочную деятель-
ность всех музеев мира. Возможность увидеть полную 
коллекцию Морозовых, где каждая картина — шедевр, да 
еще в обрамлении лучших произведений русского аван-
гарда начала ХХ века, — это художественное впечатление 
невероятной силы, которое останется на всю жизнь. Уве-
рен, что очереди парижан, которые выстроились наутро 
после вернисажа с участием президента Франции Эмма-
нюэля Макрона, связаны не только с правильным пиа-
ром сотрудников Фонда Луи Виттон, но с потребностью 
людей вживе прикоснуться к великому искусству.

Выставка, объединившая две части выдающейся раз-
деленной коллекции, хранящейся в ГМИИ им. А. С. Пуш-
кина и Эрмитаже, сама по себе является мощной гума-
нитарной акцией, заставляющей вспомнить о резких 
поворотах российской истории. И одновременно — увле-
кательным уроком, который почти невозможно повто-
рить, так как история иронически относится к прямым 
повторам. Но следовать ему все-таки стоит. И Щукины, и 
Морозовы знали толк в классическом искусстве, — тому 
немало вполне убедительных свидетельств. Но их увле-
кали современные течения, рождающие произведения, 
выходящие за рамки общепринятых в ту пору представ-
лений о прекрасном. Нарушающие нормы традицион-
ной эстетики, вбирающие в себя нерв стремительно ме-
няющегося времени. Это относилось не только к живо-
писи. Один из родственников Михаила и Ивана Моро-
зовых, Савва Тимофеевич стоял у истоков Московского 
Художественного театра, финансово поддерживая твор-
ческие искания молодой труппы К. С. Станиславского и 
Вл. И. Немировича-Данченко. Он делал заказы современ-
ным русским художникам и архитекторам, прежде всего 
Михаилу Врубелю и Федору Шехтелю, которые создали 
уникальное здание для знаменитого театра, определив-
шего расцвет мирового сценического искусства в ХХ 
веке. Старообрядческие купеческие династии, воспи-
тывавшие своих детей в нравственной строгости, удиви-
тельным образом даровали миру людей с обостренным 
эстетическим чувст-
вом, предугадывав-
ших пути развития 
новейших художе-
ственных практик. 
Именно к ним в пер-
вую очередь обра-
щались за помощью 
и художники-нова-
торы, и, импреса-
рио, задумывавшие 
неведомые прежде 
художественные 
проекты, такие как 
Сергей Дягилев, чьи 
«Русские сезоны» в Париже были прежде всего мощней-
шей манифестацией русского и французского современ-
ного искусства, которое дерзко переосмысливало и ар-
хаику, и классическую традицию.

Сегодня никто не станет спорить, что в музее Фонда 
Луи Виттон демонстрируют классическое искусство ХХ 
столетия, его вершины, рожденные художниками всех 
стран и народов, для которых Париж был Меккой твор-
ческой жизни. Искусство, бесценные свойства которо-
го разглядели русские коллекционеры в разнообразии 
современной им эпохи. Но то, что сегодня общепризна-
но, не было таковым еще 120 лет назад. Почитайте, что 
о выставках «Бубнового валета», о работах Кандинско-
го, Малевича, Машкова пишут такие талантливые и ум-
ные люди как Аверченко или Тэффи, и вы поймете, как 
трудно новое искусство обретает право не то чтобы на 
общественное признание, но на само существование в 
контексте привычных художественных ценностей. Нуж-
но было обладать не только достаточным материальным 
положением, чтобы, не торгуясь, приобретать картины 
и скульптуры, вызывающие отторжение у большинст-
ва законодателей художественной моды, но и страстью 
к неведомым прежде творческим приключениям, ког-
да каждый новый поворот таит расширение границ об-
щепринятого. Морозовы обладали уникальной интуи-
цией, позволяющей прочувствовать будущее развитие 
искусства, найти те произведения, которые определят 
культурный код ХХ и ХХI веков. Для этого была нужна 
настоящая творческая отвага, — и они обладали ей в пол-
ной мере.

Роковые исторические потрясения, трагические со-
циальные эксперименты ХХ столетия, обагрив челове-
чество братоубийством и кровью двух великих войн, ка-
нули в Лету. А искусство, рожденное в «эпоху канунов» 
и после нее, искусство, которое считали позорящим мо-
раль и красоту, стало новой классикой, не уступающей 
великим творениям античности и эпохи Возрождения. 
Эпоха растворилась в небытие, а художественные от-
кровения, рожденные ею, остались с нами навсегда.  

Возможность уви-
деть коллекцию 
Морозовых — это 
художественное 
впечатление неве-
роятной силы

Как трудно новое 
искусство обрета-
ет право на само 
существование 
в контексте при-
вычных ценностей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ТРАНСПОРТ Сервисы 
аренды электросамокатов 
получат субсидии

Стройтесь 
в шеринги

Александр Мелешенко

Впервые с 1 октября столичные власти  начнут прини-
мать заявки от сервисов аренды электросамокатов на 
получение субсидий — всего им планируется раздать 
75 миллионов рублей. Эти деньги помогут компаниям 
возместить часть расходов на закупку электросамо-
катов, то есть прокатного транспорта в городе станет 
больше. Корреспондент «РГ» узнал подробности.  

Несмотря на ряд резонансных происшествий с 
электросамокатами,  город выделяет субсидии такому 
«спорному» виду транспорта. Дело  в том, что он поль-
зуется популярностью и отличается удобством, кото-
рого не могут достичь ни велосипеды, ни обычные са-
мокаты. В этом сезоне москвичи и туристы совершили 
уже более шести миллионов поездок на электросамо-
катах, что втрое превышает показатели прошлого года, 
подсчитали в департаменте транспорта. 

«За время пандемии элетросамокаты наряду с вело-
сипедами стали главными средствами передвижения 
для курьеров и волонтеров, поэтому за год парк про-
ката расширился с 5 тысяч до 25 тысяч, а для сервисов 
доставки действовали специальные условия, — добав-
ляет глава ведомства Максим Ликсутов. — По распоря-
жению мэра правительство несколько лет финансово 
помогает также такси и каршерингу, в этом году уже 
выделены субсидии в размере 282 миллионов рублей. 
А субсидия на развитие сервиса проката электросамо-
катов составит 75 миллионов рублей». Город прописы-
вает для претендентов на субсидии требования к само-
катам — они не должны разгоняться быстрее 25 км/час, 
но должны быть оснащены механической тормозной 
системой, передней фарой, звонком, сменными бата-
реями, а возраст транспорта не может превышать один 
год на момент подачи заявки.  В пресс-службе сервиса 
Whoosh «РГ» рассказали, что это первый случай выда-
чи грантов на развитие кикшеринга. «Мы планируем 
подавать заявку и приветствуем инициативу мэрии. 
Дептранс подтверждает важную роль кикшеринга как 
нового вида транспорта, развивая инфраструктуру и 
оказывая ему поддержку», — считают в компании.  

ПОКУПКИ Почему цена  
«кофе с собой» 
такая разная — 
от 60 до 185 рублей

Зерна истины

Сергей Бабкин

Разброс цен на стаканчик кофе «с собой» в Москве 
достиг 125 рублей. Тот, что за 60, и этот — вдвое доро-
же,  разный по потребительским свойствам продукт, 
или дело просто в ценовых накрутках? Как рассказа-
ли опрошенные «РГ» эксперты, на стоимость безумно 
популярного в столице напитка могут влиять разные 
факторы. И далеко не всегда определяющим является 
качество и сорт самого кофе. Но отличия в приготовле-
нии и происхождении сырья тоже есть.   

«Довольно распространена ситуация, когда доля 
себестоимости самого кофе в структуре цены незна-
чительна, — рассказал «РГ» гендиректор ассоциации 
производителей чая и кофе «Росчайкофе» Рамаз Чан-
турия. — Ведь крупные кофейни несут расходы на арен-
ду помещения, зарплату официантов, бариста. Все это 
в конечном счете отражается на конечной стоимости 
кофе для посетителей». Впрочем, подчеркивают пред-
ставители Soyuz Coffee, на цену может повлиять и зер-
но. И то, в каком виде оно поступает в кофейню. Кто-
то приобретает зеленые зерна, кто-то сотрудничает с 
обжарщиками. Там, где сырье доходит «до кондиции»  
в самой кофейне, стоимость кофе  дороже. «Вроде бы 
сейчас везде стоят кофейные машины, но и они  бы-
вают разных классов, — объясняет Рамаз Чантурия. — 
Есть такие, где любой человек может просто нажать 
кнопку, и кофе будет приготовлен по стандартным па-
раметрам. А есть специальные рабочие места бариста, 
которые знают все о тонкостях обжарки и помола, ре-
гулируют давление в аппарате». И хотя в среднем, по 
оценке руководителя «Росчайкофе», качество кофе из 
автоматов сейчас приемлемое, многим все равно при-
ятнее иметь дело с бариста. «Тут включается фактор 
персонализации, кофе специально сварен по вашим 
потребностям, — говорит Рамаз Чантурия. — Поэтому 
цена может быть дороже».

Строго говоря, может отличаться даже цена одного 
и того же американо из автоматов разных классов, до-
бавляют в Souyz Coffee. «Основные отличия этих ма-
шин — в контроле над завариванием, — отмечают собе-
седники «РГ». — У кофемашины с отдельной кофемол-
кой в среднем качество запчастей бывает выше, чем у 
аналогов, где «все включено». Это все равно, что срав-
нивать геймерский ноутбук с аналогичным по начинке 
стационарным компьютером».

Многое зависит и от бизнес-модели каждой кофей-
ни. Предприниматели стремятся изучить среднюю 
цену на один и тот же вид кофе и могут даже снизить 
цену на напиток. При этом он будет тоже достойного 
качества. Но посетители, привлеченные дешевым и ка-
чественным кофе, явно оставят в кафе больше денег на 
сопутствующие продукты — те же роллы или десерты, 
на которые цена может подняться одновременно с уде-
шевлением кофе. Но поскольку рост незначителен, по-
купатель-кофеман в конечном счете останется весьма 
довольным.  

РАКУРС 

Заполняемость 
отелей плавно 
растет на фоне 
принятых мер 
поддержки

ЗВЕЗДЫ 
ЗАЖИГАЮТ
Любовь Проценко

Гостиничное хозяйство и ту-
ризм в целом в Москве, как и во 
всей стране, оказались в числе 
наиболее пострадавших отра-
слей от пандемии коронавиру-
са. И все-таки они остались на 
плаву. За счет чего? Какие пер-
спективы у работающих в этой 
сфере и у столицы, как одного из 
центров притяжения туристов? 
Об этом вчера шел разговор на 
встрече мэра Москвы Сергея 
Собянина с представителями 
гостиничной отрасли. 

«За первое полугодие 2021 
года Москву посетили 13,4 мил-
лиона гостей, — рассказал глава 
города. — Среди них 9,1 миллио-
на туристов и 4,3 миллиона эк-
скурсантов. Туризм по-прежне-
му приносит солидные доходы 
в городской бюджет, а главное 
— дает работу тысячам жителей 
нашего города».

Турпоток, к сожалению, пока 
меньше, чем был в доковидном 
2019-м, когда Москва приняла 
рекордные 25,1 миллиона ту-
ристов и стала лауреатом самой 
престижной отраслевой премии 
Word Travel Awards в номина-
ции «Лучшее туристическое на-
правление». В 2020-м она могла 
побить и этот рекорд, учиты-
вая, что лишь за первый квартал 
приехали посмотреть россий-
скую столицу свыше 5,3 милли-
она гостей. Но удар COVID-19 
сокрушил эти надежды и за весь 
год город посетило лишь 13,6 
тысячи туристов. В этом же году 
удалось принять почти столько 
же всего за полгода!

Упала во время пандемии и 
заполняемость гостиниц, хотя 
меньше, чем в Европе: пример-
но до 40 процентов. Чтобы под-
держать отрасль, правительство 
Москвы приняло меры финан-
совой поддержки. В частности, 
выделило для нее 110 миллио-
нов рублей грантов для уплаты 
налога на имущество, а также 
130 миллионов на возмещение 
затрат при приобретении обо-
рудования, лизинг и компенса-
цию процентов по кредитам на 
поддержку и развитие. Взял на 
себя бюджет и до 70 процентов 
затрат по оплате коммунальных 
услуг. Благодаря этому пред-
приниматели смогли сохранить 
свой бизнес, а столица — тури-
стическую инфраструктуру.

Но самой главной помощью 
города для отелей стала воз-
можность работать, поселив у 
себя медицинских работников, 
работающих в «красных зонах». 
41 гостиница заботливо при-
няла врачей и медсестер в 2020 
году, 10 — в 2021-м, обеспечив 
их двухразовым бесплатным 
питанием, услугами прачечных 
и парковкой для автомобилей. 
449 медиков продолжают там 
жить и сейчас.

В этом же году, отметил Со-
бянин, заполняемость отелей 
уже повыше — она поднялась до 
54 процентов. Большая часть 
приехавших в Москву там се-
лятся на три-четыре ночи. И еще 
одна хорошая новость: до кон-
ца года в столице будет введено 
13 новых гостиниц, что позво-
лит городу фактически удво-
ить качественный гостиничный 
фонд. В одной из недавно от-
крывшихся гостиниц — бутик-
отеле «B.60» возле Белорусско-
го вокзала — проходила и встре-
ча мэра с представителями от-
расли. Ее участники с удовлет-
ворением отметили: в Москве 
сейчас есть отели практически 
на любой вкус и кошелек: из 90 
тысяч номеров (это 300 тысяч 
мест) 58 процентов приходится 
на категорию без звезд, 35 про-
центов — на самые востребован-
ные у туристов 2—4 звезды, 14 
процентов — 3 звезды и 17 про-
центов — 4-звездочных. А чтобы 
они не пустовали, несмотря ни 
на какие сложности, город про-
должает развивать единую ту-
ристическую систему, которая 
включает в себя сеть туристиче-
ских информационных центров, 
цифровые сервисы для путеше-
ственников и единый туристи-
ческий контакт-центр.  

СРЕДА Новые спортплощадки появились в каждом округе

Дворовые перевороты

Ирина Огилько 

Б
олее пяти тысяч город-
ских территорий бла-
гоустроено в Москве за 
минувшее лето. На мно-
гих из них появились 
новые спортивные пло-
щадки. На самых инте-
ресных и необычных 
из них побывали корре-

спонденты «РГ». 
Первым делом мы заглянули 

на Миусы. Вспомнили, как год на-
зад, когда только власти предло-
жили здесь обустроить спортив-
ную зону, многие жители про-
тестовали. Опасались за судьбу 
любимого сквера с 300-летними 
липами и дубами. И вот спортпло-
щадки построены, а деревья стоят 
в целости и сохранности. Как уда-
лось? В департаменте капиталь-
ного ремонта, который курирует 
благоустройство в столице, объ-
яснили, что под новый спортив-
ный кластер выбрали буферную 
территорию между сквером и 
Дворцом творчества молодежи. В 
этом вытянутом прямоугольнике 
и раньше были какие-то невзрач-
ные волейбольные площадки со 
строительными вагончиками. 
Сейчас же территория преобра-
зилась. Любителей позаниматься 
спортом на свежем воздухе встре-
чает яркая волейбольная площад-
ка с прорезиненным покрытием. 
Рядом с ней установлена большая 

цветная коробка для панна-фут-
бола, а под навесом — комплекс 
современных тренажеров. И это 
еще не все. Есть площадка для ми-
ни-футбола с искусственной тра-
вой и зрительными рядами под 
навесом. А под каштанами и ли-
пами расположилась настоящая 
армейская полоса препятствий: 
например, можно забраться на 
высокие бумы по узкой лестнице 

или попробовать преодолеть ме-
таллическую змейку из разноу-
ровневых барьеров и щитов. Ну а 
уж разные турники и прочие при-
способления для подтягивания, 
отжимания и растяжки — куда без 
них? Есть даже увесистая боксер-
ская груша. Закрыт пока толь-
ко павильон-раздевалка и оста-
лись кое-какие мелочи по благоу-
стройству — их обещают доделать 
до 15 октября. 

А вот и спортсмены. Один из 
них, Михаил Мешков, студент 
четвертого курса Российского 

государственного гуманитарно-
го университета, расположенно-
го по соседству, рассказал: «Эти 
тренажеры мы обнаружили слу-
чайно пару недель назад, когда 
они еще были перевязаны стро-
ительной лентой. Теперь уже не 
проходим мимо, чтобы не позани-
маться. Хорошо, что рядом с ву-
зом появился такой спортивный 
городок. Раньше приходилось до-

вольствоваться гантелями в об-
щежитии». Второй молодой че-
ловек, Борис Родионов, оказался 
тоже из РГГУ — он предусмотри-
тельно захватил с собой на лек-
ции спортивный костюм: «Чтобы 
сразу после занятий можно было 
потренироваться».

Студентам нравится этот го-
родок и еще по одной причине: 
ведь для того, чтобы позанимать-
ся в нем, не нужно покупать кар-
ту в фитнес-центр. Очень удобно 
— рядом, да еще и бесплатно.

Позаниматься спортом ста-

ло можно и с видом на Третья-
ковскую галерею. В Репинском 
сквере на Болотной набережной 
поставили две спортплощадки — 
с тренажерами и снарядами для 
воркаута. Леонид Ивакин, житель 
улицы Серафимовича, 2, расска-
зал, что особенно много народу 
здесь бывает по выходным, когда 
многие предпочитают погулять в 
центре города, а заодно и мышцы 
покачать.

Нравится москвичам и про-
фессиональная беговая дорожка с 
пружинящим резиновым покры-
тием между Трехгорным Валом и 
улицей 1905 года. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе департамен-
та капремонта Москвы, длина за-
кольцованной новинки — 750 ме-
тров. 

На северо-востоке столи-
цы в районе Алтуфьево у пруда 
«Марс» открылась большая зона 
отдыха. Для рыбаков тут построи-
ли деревянные помосты. Парень, 
сидевший с удочкой, похвастал-
ся: «Карпов у нас — море, хоть тур-
нир устраивай». 

Москвичи, которым сидеть 
неподвижно в ожидании клева 
не по душе, сразу отправляются 
в спортивный кластер с тренаже-
рами, которые одинаково подхо-
дят и для взрослых, и для детей. 
Нам продемонстрировали это 
трое дошкольников-погодков и 
их мама, 28-летняя Курсанай Су-
лайманова.

Пришел спорт и в Новую Мо-
скву. Там, в поселении Десенов-
ское, по просьбе жителей откры-
лась площадка для игры в старин-
ную французскую игру петанк. 
Здесь с удовольствием играют 
«камушками» или увесистыми 
деревянными и металлическими 
шарами и взрослые, и ребятня. 
Специалисты говорят, что петанк 
помогает развить глазомер. А еще 
можно тут же неподалеку поиг-
рать в футбол, городки, хоккей 
или покрутить финты на памп-
треке.

Самый же большой спортив-
ный кластер этого года власти 
обещают открыть в октябре на 
северо-востоке. Эта территория 
площадью  49,1 гектара располо-
жена на берегу реки Чермянки 
на северо-востоке столицы. Здесь 
уже построили хоккейную ко-
робку, возвели футбольное поле 
для круглогодичной игры в мяч, 
корты для тенниса. Завершает-
ся строительство скейт-парка и 
монтаж самой крупной в столи-
це площадки для воркаута, а так-
же единственного трека для моде-
лей гоночных машин. Как ожида-
ется, с открытием этого кластера 
в ряды 4,5 миллиона москвичей, 
которые регулярно занимают-
ся спортом, наверняка вольются 
еще больше горожан.   

На Болотной площади теперь могут 
позаниматься физкультурой 
москвичи всех возрастов.

А К Ц Е Н Т

Самый большой спорткластер этого года 
откроют на берегу Чермянки: 
там будет несколько полей, скейт-парк, 
гоночный трек и воркаут-зона

Кофе — атрибут жителя большого города. Правда, его стоимость 
может серьезно отличаться даже в одном районе. 

До конца года 
в столице будет 
введено 13 новых 
гостиниц, что 
позволит городу 
фактически удво-
ить качественный 
номерной фонд

МЕДИЦИНА В Боткинской больнице открылся 
Центр амбулаторной онкологической помощи 

Ремиссия выполнима
Любовь Проценко

Ц
ентр амбулаторной он-
кологической помощи 
Городской клинической 

больницы имени Боткина начал 
свою работу. Расположился он в 
полностью перестроенном пяти-
этажном здании 28-го корпуса. 

Как сообщил «РГ» заведую-
щий новым центром Сергей Ле-
бедев, только за первый день ра-
боты у докторов побывали 392 
пациента. Отвечая на вопрос, 
как же удалось принять такое 
большое количество больных, 
объяснил: «У нас 40 врачей, ко-
торые работают в две смены. А 
центр открыт все семь дней не-
дели с 8.00 до 20.00. Так что про-
блем попасть к нам нет».  

Это очень важно для жителей 
Западного административного 
округа, подчеркнул врач, так как 
прежде там не было своего ди-
спансера. Поэтому пациенты ле-
чились в отделениях четырех по-
ликлиник, что им было не очень 

удобно. Сейчас же те из них, кто 
уже стоял на учете в своих поли-
клиниках, придут в Боткинскую 
по своему расписанию. Тех же, у 
кого только подозрение на опу-
холь, направит сюда врач поли-
клиники. «И если диагноз под-
твердится, они будут и лечиться, 
и затем находиться под нашим 
диспансерным наблюдением в 
течение всей жизни, — продолжил 
рассказ Сергей Лебедев. — Сни-
мают с учета после выздоровле-
ния через пять лет лишь пациен-
тов с базально-клеточным раком 
кожи».

Важным шагом открытие 
этого центра в развитии ново-
го стандарта онкологической 
помощи считает и заммэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова. 
Комментируя его открытие, она 
сказала: «Теперь жители Запад-
ного округа с онкологически-
ми заболеваниями смогут по-
лучать в одном месте все виды 
диагностики и лечения — от пер-

вых признаков злокачествен-
ных новообразований и закан-
чивая диспансерным наблюде-
нием. Это обеспечивает преем-
ственность в лечении пациента 
на всех этапах». Качественную 
диагностику здесь гарантирует 
сосредоточение всех самых сов-
ременных уникальных техно-
логий. Помимо всех инструмен-
тальных и лабораторных обсле-
дований некоторые манипуля-
ции пациентам доступны пря-
мо во время первичного прие-
ма. Онкомаммолог, например, 
может при необходимости сра-
зу выполнить биопсию молоч-
ной железы. Для таких малых 
операций в центре оборудова-
на собственная операционная с 
палатой пробуждения на четы-
ре койки. Те же москвичи, у ко-
торых подтвердится диагноз, 
смогут тут же, в дневном стаци-
онаре на 22 койки, начать лече-
ние химиотерапией. В сложных 
клинических случаях врачи 
воспользуются телемедициной 
и проведут консилиум с колле-
гами из других клиник.

В корпусе, в котором разме-
стился новый центр, отремонти-
ровали крышу, утеплили фасад, 
заменили все инженерные ком-
муникации, дверные и оконные 
блоки. Чтобы палаты для пациен-
тов и кабинеты для врачей стали 
более удобными, провели пере-
планировку помещений. В итоге 
центр сможет принимать вдвое 
больше больных и проводить до 
160 тысяч консультаций в год. В 
этом году, как сообщил недавно 
мэр Москвы Сергей Собянин, в 
городе закончится реконструк-
ция еще двух таких же мощных 
амбулаторных центров — в 40-й 
и 1-й городской онкологической 
больнице.  Новый амбулаторный центр работает с 8.00 до 20.00 семь дней в неделю.

РЕЙТИНГ Почему мир включил 
холодную Москву в число 
лучших городов

О, топ-сезон

Сергей Бабкин

Ни особенности погоды, ни сан-
кции, ни напряженная ситуация 
с коронавирусом не помешали 
Москве второй год подряд вой-
ти в топ-5 лучших городов мира 
по версии авторитетного консал-
тингового агентства Resonance 
Consultancy. Как мы смогли опе-
редить Дубай, Токио, Сингапур и 
Лос-Анджелес? И чего нам  на дан-
ный момент все еще не хватает 
для попадания в топ-3, по версии 
аналитиков с мировым именем? 
«РГ» искала ответы в опублико-
ванном отчете о глобальном ис-
следовании жизни в мегаполисах.     

Специалисты Resonance 
Consultancy анализировали об-
становку в крупных городах по 
трем основным критериям: удоб-
но ли живется местному населе-
нию, есть ли что посмотреть ту-
ристам, и насколько комфортны 
условия для создания и поддер-
жки своего бизнеса. Многих кон-
курентов Москва опередила как 
раз по инфраструктуре для посто-
янного населения. Здесь главную 
роль сыграло открытие парков. 
Составителей рейтинга больше 
всего впечатлило открытие «За-
рядья» и его мультимедийный 
комплекс. «Такой проект в Рос-
сии был реализован впервые со 
времен окончания Второй миро-
вой войны», — говорится в иссле-
довании.   

Добавила баллов для про-
двтжениямасштабная програм-
ма «Моя улица». Авторы доклада 
отмечают: кампания по благоу-
стройству целого ряда районов 
мегаполиса была воспринята не-
однозначно,  не всем нравилось 
жить в атмосфере пыльного ре-
монта, сужение автомобильных 

улиц ради пешеходного приори-
тета вызывало критику водите-
лей. Однако, как считают евро-
пейские аналитики, именно бла-
годаря такой стратегии Москва и 
различные варианты хештегов с 
ее упоминанием стали одними из 
самых популярных в Instagram. 
Увесистым бонусом аналитики 
посчитали уровень образованно-
сти жителей города — из всех горо-
дов мира, как рассудили состави-
тели доклада, город проигрывает 
лишь Лондону и Санкт-Петербур-
гу. Эксперты посчитали, что евро-
пейские и американские санкции 
вопреки ожиданиям в конечном 
счете не только не ослабили, а на-
против значительно подогрели 
мировой интерес к Москве. Осо-
бенно ясным это стало после ЧМ-
2018. Постоянные упоминания 
Москвы в негативном контексте 
в западных СМИ так и подтал-
кивали многих туристов узнать: 
что же там все-таки происходит в 
этом таинственном городе? Вой-
ти в топ-3 Москве, судя по выво-
дам Resonance Consultancy, поме-
шали два фактора: коронавирус и 
погода. Летом власти города вве-
ли QR-коды для посещения кафе и 
общественных мест, что вызвало 
недовольство как у местных жи-
телей, так и у потенциальных ту-
ристов. Отнял баллы у россий-
ской столицы и специфический 
летний климат. Сильные июнь-
ские ливни особенно на фоне 
жуткой жары приводят к подто-
плениям улиц и не способствуют 
прогулкам, считают в Resonance 
Consultancy. Вместе с тем, даже 
несмотря на вычеты баллов по 
этим показателям,  Москва все 
равно смогла опередить Токио, 
Дубай, Лос-Анджелес и другие 
населенные мегаполисы мира.  
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ТОРГОВЛЯ За пять лет 
экспорт российского 
шоколада удвоился

Поставили
на сладкое

Татьяна Карабут

Экспорт шоколадных кондитерских изделий из России 
впервые в истории превысил 300 тыс. тонн. Треть всего 
производимого шоколада в прошлом году мы отправи-
ли за рубеж. В этом году рост продолжился — мы имеем 
все шансы обойти Швейцарию по объемам экспорта.

Уже сейчас Россия является лидером по постав-
кам шоколадных изделий в Китай. За последние пять 
лет экспорт в КНР вырос почти в 10 раз: с 7 тыс. тонн в 
2015 году до 64 тыс. тонн в 2020 году, отмечают в феде-
ральном центре «Агроэкспорт» при минсельхозе.

При этом пользуется популярностью продукция не 
только крупных фабрик. Например, «Шоколадная ма-
гия» из Перми через Центр поддержки экспорта в этом 
году смогла выйти на крупную китайскую электронную 
платформу Epinduo. Свои конфеты фабрика заворачи-
вает в специальный «купол» с декоративной лентой. На 
той же площадке продает свою продукцию орловский 
производитель ремесленного шоколада — мценская фа-
брика «Добро». Шоколад с медом темперируется вруч-
ную. Производство небольшое — всего шестеро шокола-
тье и мастер производства. 

Хотя Россия уже поставляет кондитерские изделия 
в 94 страны, потенциал зарубежных рынков далеко не 
исчерпан, считает исполнительный директор Ассоциа-
ции предприятий кондитерской промышленности «АС-
КОНД» Вячеслав Лашманкин. По оценке «АСКОНД», с 
продукции российских кондитеров, направленной на 
экспорт с сентября 2020 по сентябрь 2021 года в бюд-
жеты всех уровней было перечислено более 12 млрд ру-
блей (на 15% больше, чем за тот же период 2020 года). 
В ряде регионов кондитерские предприятия входят в чи-
сло крупнейших налогоплательщиков. В производстве 
кондитерских изделий трудится почти 68 тыс. россиян.

Экспортерам помогают финансовые и нефинансо-
вые меры поддержки нацпроекта «Международная коо-
перация и экспорт». Например, онлайн-бизнес-миссии 
и встречи, помощь в участии в выставках, помощь в по-
иске потенциальных покупателей и многое другое. Что-
бы воспользоваться ими, компании могут обратиться в 
минсельхоз и федеральный центр «Агроэкспорт».  

РЕСУРСЫ Чем выгоден 
единый газовой рынок

Каждому
по трубе

Сергей Тихонов

Общий объем газового рынка стран Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) оценивается более чем в 20 
млрд кубометров в год. В 2022 году планируется при-
нятие международного договора по формированию 
общего рынка газа ЕАЭС, который должен полноценно 
заработать с 2025 года.

Концепция и программа создания общего рынка 
газа уже утверждены. В ЕАЭС две газодобывающие 
страны — Россия и Казахстан, остальные — импорте-
ры газа. Киргизия покупает газ в России и Узбекис-
тане, Армения и Беларусь — только у России. Выгода 
стран-импортеров от создания единого рынка понят-
на. Цены на «голубое топливо» для них должны сни-
зиться. Сейчас газ в Армении для населения стоит 
примерно в три раза дороже, чем в России, в Беларуси 
в — 1,5 раза, в Киргизии — в два раза. При этом в Казах-
стане газ для населения почти в полтора раза дешев-
ле, чем в нашей стране.

Создание единого газового рынка не означает, что 
во всех странах будут одинаковые цены. Тарифы для 
населения в каждой стране будут устанавливаться 
в соответствии с 
местным законода-
тельством. А цены 
на газ для бизне-
са будут формиро-
ваться рыночным 
путем — на торгах, 
на газовых биржах.

В Евразийской 
экономической ко-
миссии подчеркну-
ли, что в качестве 
одного из важней-
ших механизмов рыночного ценообразования предпо-
лагается использовать биржевую торговлю. Одновре-
менно на общем рынке газа будут применяться меха-
низмы антимонопольного регулирования. Это дает га-
рантии, что цены на общем рынке газа ЕАЭС не будут 
подвержены значительным колебаниям, как это имеет 
место в Европейском союзе.

Для России помимо политической стороны вопроса 
— расширения влияния на страны постсоветского про-
странства и укрепления торговых связей внутри ЕАЭС 
— от создания единого газового рынка может быть эк-
спортная выгода. Едва ли наша страна будет еще стро-
ить газопроводы в Европу, а вот восточное направле-
ние, в первую очередь в Китай, очень привлекательно.

Ранее делались предположения, что Россия сможет 
использовать мощности газопровода, проходящего 
через Казахстан из Туркмении и Узбекистана в Китай, 
мощностью 40 млрд кубометров в год. Но в ЕЭК поя-
снили, что вопросы транзита, а также поставок газа в 
третьи страны или из них в рамках формирования об-
щего рынка газа союза не рассматриваются.   

ТРАНСПОРТ

В Евразии 
появятся 
цифровые 
коридоры

АПК ЖДЕТ 
ЭКСПРЕСС
Евгений Гайва

Формирование цифровых ко-
ридоров в Евразийском эко-
номическом союзе (ЕАЭС) по-
зволит минимум в 10 раз уве-
личить долю России и стран 
— участниц объединения в пе-
ревозках грузов между Китаем 
и Европой, рассказали «РГ» в 
ассоциации «Цифровой тран-
спорт и логистика» (ЦТЛ). Од-
ним из совместных логистиче-
ских проектов станет «Евра-
зийский агроэкспресс» для до-
ставки сельхозпродукции.

Единый транспортный ко-
ридор из Европы в Азию с упро-
щенными административными 
процедурами провоза грузов 
через границы выгоден всем 
участникам проекта. «Для ре-
ализации задачи необходимо 
двигаться от цифровой тран-
сформации логистики на наци-
ональном уровне к межгосудар-
ственному в масштабах ЕАЭС, 
а затем к интеграции с китай-
ской национальной логистиче-
ской платформой LOGINK и ев-
ропейской FENIX», — считают в 
ассоциации ЦТЛ.

Оцифровывать грузопере-
возки предполагается за счет 
внедрения электронных пере-
возочных документов. В разра-
ботанной минтрансом и утвер-
жденной правительством Рос-
сии отраслевой стратегии циф-
ровой трансформации уже с 
2022 года предусмотрена оциф-
ровка документов на грузовом 
автотранспорте. В ближайшей 
перспективе это позволит ав-
топеревозки интегрировать с 
другими видами транспорта, а 
затем перейти к сквозному об-
мену юридически значимыми 
данными на уровне ЕАЭС, счи-
тают эксперты.

Также на евразийском про-
странстве будет дальше разви-
ваться система отслеживания 
грузоперевозок с использова-
нием электронных навигаци-
онных пломб и интеграция с 
национальными операторами 
пломбирования. Будут развер-
нуты сервисы электронного 
бронирования очереди на авто-
мобильных пунктах пропуска.

На следующем этапе по 
транспортному коридору 
ЕАЭС запустят беспилотные 
грузоперевозки. В России вну-
тренний логистический кори-
дор минтранс совместно с раз-
работчиками технологий, ав-
топроизводителями, перевоз-
чиками и грузоотправителями 
уже создают на трассе М-11 
«Нева». Здесь планируется за-
пустить в тестовом режиме бес-
пилотники уже в следующем 
году. Полностью автономное 
движение по автодороге долж-
но начаться в 2024 году.

Частью евразийского циф-
рового транспортного коридо-
ра также станет будущая трасса 
М-12 Москва — Казань, которую 
планируется построить к 2024 
году. Как отмечал ранее замми-
нистра транспорта Кирилл Бог-
данов, беспилотные грузопере-
возки здесь планируется запу-
стить не позднее 2025 года.

Пока в транспортном сооб-
щении между странами ЕАЭС 
запустят «Евразийский агро-
экспресс». Проект летом это-
го года презентовала компания 
«РЖД Логистика», рассказали 
«РГ» в Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК). Для 
интегрированного управления 
проектом создана автономная 
некоммерческая организация 
«Евразийская Агрологисти-
ка». Ее участниками уже стали 
«РЖД Логистика», «Славтранс-
Сервис» (РФ), «Бремино 
групп» (Беларусь), KTZ Express 
(Казахстан). После запуска про-
екта можно будет доставлять 
сельскохозяйственную продук-
цию и замороженную продук-
цию из России, Казахстана и 
Беларуси в Китай и Узбекистан 
за 14 дней по тарифной ставке, 
конкурентной морской пере-
возке, пояснили в «РЖД Логи-
стика». 

Экспресс будут дозагру-
жать товарами Беларусь и Ка-
захстан.  

СВЯЗИ Грозит ли странам Евразийского экономического союза 
дефицит продуктов и как с ним бороться 

Друзья познаются в еде

Татьяна Карабут 

П
р о д о в о л ь с т в е н -
ную безопасность 
мы теперь «делим» 
на все государст-
ва, входящие в Ев-
разийский эконо-
м и ч е с к и й  с о ю з 
(ЕАЭС). Пандемия 
подстегнула интег-

рацию стран «пятерки»: продо-
вольствие есть, а переместить 
его из одной страны в другую — 
целая проблема, у каждой свои 
законы. Как будем искать ком-
промиссы, какие единые инве-
стпроекты появятся на общем 
экономическом пространстве, 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал член Коллегии 
(министр) по промышленности 
и агропромышленному ком-
плексу Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) Артак 
Камалян.

Утверждены принципы про-
довольственной безопасности 
стран ЕАЭС. Зачем они по-
требовались? Какое влияние 
на экономику стран союза 
они окажут?

АРТАК КАМАЛЯН: Сейчас в каждой 
из стран ЕАЭС работают свои 
механизмы обеспечения про-
довольственной безопасности. 
Получается, что большинству 
угроз мы противостоим поо-
диночке и не учитываем воз-
можности других государств 
евразийской «пятерки». Наша 
задача — исправить это. В доку-
менте определены ключевые 
подходы к сотрудничеству на-
ших стран по вопросам обес-
печения продовольственной 
безопасности. Кроме того, мы 
согласовали показатели, по 
которым сможем проводить 
ежегодный мониторинг обес-
печенности государств — чле-
нов ЕАЭС собственной про-
дукцией.

Эти меры позволят сформи-
ровать реальные механизмы 
стабилизации продовольствен-
ного рынка, обеспечить гаран-
тированные взаимные постав-
ки, а также устранить имеющи-
еся барьеры и ограничения на 
общем аграрном рынке ЕАЭС.

Принципы продбезопасно-
сти предполагают недопу-
стимость дискриминации 
и сочетание национальных 
интересов государств. Как 
с этим сочетаются квоты 

и пошлины на экспорт зер-
на и другого продовольствия, 
которые есть в РФ, но нет в 
других странах ЕАЭС?

АРТАК КАМАЛЯН: На площадке ЕЭК 
мы проводили консультации с 
госорганами наших стран, что-
бы унифицировать ставки вы-
возных таможенных пошлин 
в союзе по наиболее чувстви-
тельным видам продукции. Уже 
принято решение об установ-
лении единых мер по ограниче-
нию экспорта гречихи с опре-
делением квот для государств-
членов. Кроме того, мы дости-
гли договоренности о целесоо-
бразности синхронизации мер 
регулирования экспорта от-
дельных товаров с учетом на-
циональных особенностей и 
международных обязательств. 
Это касается пшеницы, ячме-
ня, кукурузы, семян подсол-
нечника и подсолнечного ма-
сла. Но пока конкретных пара-
метров и соглашений на этот 
счет не утверждено.

Шли переговоры о создании 
единого интервенционного 
фонда ЕАЭС. Когда он может 
быть создан? Какие продук-
ты могут в него войти?

АРТАК КАМАЛЯН: На первом этапе 
это может быть зерно, а в даль-
нейшем — и другие товары. Но 
пока мы находимся в началь-
ной стадии его формирова-
ния: о видах продукции и кон-
кретных сроках начала работы 
фонда можно будет говорить 
только тогда, когда все стра-
ны ЕАЭС согласуют все клю-
чевые параметры. Мы изучили 
международный опыт, напра-
вили предложения по возмож-
ному механизму работы тако-
го продовольственного фонда 
нашим странам. Армения, Бе-
ларусь, Россия и Евразийский 
банк развития уже поддержа-
ли нашу работу. В ближайшее 
время планируем детально об-
судить конкретику: структуру, 
финансирование, а также сте-
пень участия стран, формиро-
вание цен на продукцию, обес-
печение логистики.

По какому продовольствию 
в ЕАЭС есть дефицит? Если 
нет, то по каким позициям 
есть опасения его возникно-
вения?

АРТАК КАМАЛЯН: Глобального дефи-
цита продовольствия в странах 
ЕАЭС нет. Был момент в нача-
ле пандемии, когда нас всех ох-

ватила паника и мы начали тя-
нуть одеяло каждый на себя. 
Но потом встретились, погово-
рили и поняли, что причин для 
беспокойства нет.

У нас есть дефицит только 
по одной позиции — фрукты и 
ягоды. Самообеспеченность 
по ним составляет менее 50%. 
В общем объеме импорта про-
довольствия в страны ЕАЭС 
первую строчку занимают ба-
наны — более 1 млрд долларов. 
С этим ничего не поделаешь. 
Но при этом яблок и груш мы 
импортируем на 800—900 млн 
долл. Здесь есть над чем рабо-
тать. Практически во всех стра-
нах ЕАЭС отрасль плодовод-
ства развивается усиленными 
темпами. Надеемся, что в бли-
жайшие 5—7 лет мы выйдем на 
уровень 65—70% обеспеченно-
сти фруктами. Это неплохой 
уровень с учетом того, что есть 
большой удельный вес фруктов 

и ягод, которые по климатиче-
ским причинам на территории 
ЕАЭС не растут.

Планируется ли создать в 
ЕАЭС семенной фонд? Когда в 
ЕАЭС будут унифицированы 
требования при обращении 
семян сельхозрастений?

АРТАК КАМАЛЯН: У нас готова вся 
нормативно-правовая база, ко-
торая обеспечивает взаимное 
признание документов о каче-
стве семян, выданных в стра-
нах ЕАЭС. Есть общая методи-
ческая база определения сор-
товых и посевных качеств се-
мян, ведется работа по созда-
нию единого реестра сортов 
сельхозрастений в рамках ин-
тегрированной информацион-
ной системы ЕАЭС. В мае 2021 
года главы наших стран утвер-
дили Перечень мер унифика-
ции законодательства на бли-
жайшие пять лет в сферах ис-
пытания сортов и семеновод-
ства. Этот документ открыва-

ет новый этап в формировании 
единого рынка семян.

Возможность создания в 
ЕАЭС семенного фонда — уже 
следующий этап в развитии 
сотрудничества наших стран 
в области семеноводства. Это 
важно, поскольку позволит по-
высить обеспеченность агра-
риев ЕАЭС высокоурожайны-
ми сортами и высококачест-
венными семенами, а в конеч-
ном итоге будет способство-
вать повышению конкуренто-
способности АПК стран союза.

В одобренных принципах го-
ворится о создании благопри-
ятных условий для хранения 
и распределения сельхозпро-
дукции. Значит ли это, что 
в странах союза появится 
единая сеть хранилищ и ло-
гистика?

АРТАК КАМАЛЯН: У нас нет проблем 
с наличием продовольствия, но 

есть определенные трудности с 
его оперативным и беспрепят-
ственным перемещением даже 
внутри союза. В пандемийный 
2020 год эта проблема стала 
абсолютно очевидной, поэто-
му возникла идея создать еди-
ную сеть оптово-распредели-
тельных центров на террито-
рии ЕАЭС. Пока у нас нет кон-
кретики, насколько экономи-
чески это будет выгодно — ка-
ков спрос, каковы могут быть 
объемы логистики. Есть вопро-
сы, связанные с обеспечени-
ем безопасности продукции, 
транспортной инфраструкту-
рой. Но мы активно прорабаты-
ваем эту идею совместно с Ев-
разийским банком развития и 
Продовольственной и сельско-
хозяйственной организацией 
ООН (ФАО).

Когда будет сформирован 
общий рынок органической 
сельхозпродукции? Что пре-
пятствует этому сейчас? В 
какую сумму вы оцениваете 
его потенциал — какую долю 
мирового рынка органики 
может занять продукция из 
ЕАЭС?

АРТАК КАМАЛЯН: В августе 2021 
года главы правительств стран 
ЕАЭС утвердили «дорожную 
карту» по формированию об-
щего рынка органической сель-
скохозяйственной продукции 
ЕАЭС. 

На сегодня основное пре-
пятствие для функционирова-
ния в союзе общего рынка ор-
ганических товаров — разли-
чие национальных законода-
тельств государств ЕАЭС в ча-
сти требований к производст-
ву, маркировке, процедуре сер-
тификации такой продукции, а 
также к аккредитации органов 
по оценке соответствия.

Запланированная «дорож-
ной картой» разработка про-
екта международного догово-
ра как раз направлена на ре-
шение указанных вопросов, 
что в конечном итоге обеспе-
чит беспрепятственное обра-

щение органической продук-
ции в ЕАЭС.

Согласно данным Научно-
исследовательского институ-
та органического сельского 
хозяйства (FiBL), годовой объ-
ем рынка уже превысил отмет-
ку в 150 млрд евро, и в ближай-
шие годы с учетом глобального 
тренда на здоровый образ жиз-
ни и охрану окружающей сре-
ды тенденция роста только уси-
лится.

Уверен, что организации и 
фермеры стран союза будут 
активно включаться в процесс 
органического сельхозпроиз-
водства и смогут эффективно 
реализовать имеющийся по-
тенциал для развития этого 
сектора, что позволит нам за-
нять в перспективе до 10% ми-
рового рынка — на такой объем 
мы ориентируемся.

В последнее время Беларусь 
серьезно увеличила поставки 
сыра в Россию. Поскольку бе-
лорусский сыр дешевле, это 
создает неравные условия для 
российских производителей. 
Как уберечь страны ЕАЭС от 
таких «излишков»? 

АРТАК КАМАЛЯН: Союз для того и 
создавался, чтобы был общий 
рынок и на нем в условиях сво-
бодной конкуренции выигры-
вали те производители, кото-
рые лучше, качественнее и де-
шевле производят ту или иную 
продукцию. Беларусь произво-
дит много качественного сыра. 
Я не могу сказать, что респу-
блика сильно увеличила по-
ставки за последние пять лет в 
РФ. Да, они занимают пример-
но 30% российского рынка. Это 
много. Белорусский сыр занял 
нишу не столько российско-
го сыра (российские произво-
дители тоже мощно развива-
ются), сколько сыра, который 
перестал поставляться в Рос-
сию из-за контрсанкций. Поэ-
тому не думаю, что с белорус-
ским сыром нужно бороться. 
Просто всем производителям 
ЕАЭС нужно повысить эффек-
тивность производства сыра и 
подтянуть качество. Да, кстати, 
по итогам 2020 года производ-
ство сыра в нашем союзе увели-
чилось на 7%.

В первом полугодии внешняя 
торговля ЕАЭС выросла на 
24,5%, какой прогноз по ито-
гам года? Пока объем внешней 
торговли ЕАЭС — 3% от ми-
рового. Какую долю он может 
занять к 2030, 2035 гг.?

АРТАК КАМАЛЯН: По нашим данным, 
доля ЕАЭС в мировом объеме 
внешней торговли товарами 
по итогам 2020 года составила 
3,6%. Мы ожидаем постепенно-
го увеличения удельного веса 
мировой торговли до 5—7% к 
2030 году.

При этом внешняя торговля 
продовольствием за первое по-
лугодие 2021 года увеличилась 
на 16% —экспорт вырос на 21%, 
импорт — на 11%. Согласно на-
шим прогнозным балансам, в 
2021 году объем внешней тор-
говли союза продукцией АПК 
составит 56,3 млрд долл., в 
том числе экспорт — 26,1 млрд 
долл., импорт — 30,2 млрд долл.

По долгосрочному прогно-
зу ЕЭК, объем внешней тор-
говли союза сельхозтоварами 
в 2030 году достигнет 84 млрд 
долл., экспорт увеличится до 
57 млрд долл., импорт снизится 
до 27 млрд долл., что обеспечит 
положительное сальдо внеш-
ней торговли в 30 млрд долл.  

А К Ц Е Н Т

Фруктов и ягод в ЕАЭС производится 
меньше половины от того, что нам 
нужно. Только яблок и груш в страны 
«пятерки» импортируется 
на 800—900 млн долл. в год

Общий объем рынка стран Евразийского экономического 
союза оценивается в 20 млрд кубометров газа в год.

Общий газовый 
рынок стран ЕАЭС 
должен быть окон-
чательно сформи-
рован к 2025 году

Грузы на евразийском пространстве 
уже отслеживают с помощью элек-
тронных навигационных пломб.
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Из всего продовольствия бананы занимают первую строчку по объему импорта в страны ЕАЭС.
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Владимир Баршев

С 
1 сентября из Пра-
вил дорожного дви-
жения была исклю-
чена информацион-
ная табличка «Фо-
товидеофиксация», 
на смену которой 
пришел дорожный 
знак с аналогич-

ным названием и внешним ви-
дом. Изменились требования к 
предупреждению водителей о 
камерах, фиксирующих нару-
шения правил. А новому созы-
ву Госдумы предстоит рассмо-
треть и принять поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, согласно кото-
рым для установки камер Пра-
вительство должно разработать 
правила. Система видеофикса-
ции активно развивается, но 
нуждается в строгом контроле.

Сегодня камеры фиксиру-
ют не только превышение ско-
рости, но и проезд на запреща-
ющий сигнал светофора, выезд 
на полосу для движения обще-
ственного транспорта и другие 
нарушения. На настоящий мо-
мент в стране работают более 
23,6 тысячи камер фотовидео-
фиксации — передвижных и ста-
ционарных. В первую очередь, 
они устанавливаются в аварий-
но-опасных местах, так назы-
ваемых местах концентрации 
ДТП.

С помощью комплексов ав-
томатической фиксации на-
рушений ПДД за 8 месяцев 
2021 года вынесено свыше 
103 миллионов постановлений 
по делам об административных 
правонарушениях. А это почти 
90% процентов от общего числа 
вынесенных постановлений. 
Анализ эффективности приме-
нения комплексов показывает, 
что в местах их работы отмеча-
ется снижение как общего ко-
личества ДТП, так и тяжести 
их последствий. Кстати, еже-
годно в результате деятельнос-
ти систем фотовидеофиксации 
на дорогах страны ликвидиру-
ются 1,5 тысячи аварийно-опа-
сных участков.

Но камеры устанавливают-
ся не для сбора штрафов и по-
полнения региональных бюд-
жетов, а для обеспечения без-
опасности на дорогах. Поэтому 
водителей о местах их установ-
ки надо предупреждать. Что со-
ответствует поручению прези-
дента Владимира Путина.

С 1 сентября вступили в 
силу поправки в Правила до-
рожного движения, которые 
исключают табличку дополни-
тельной информации 8.23 «Фо-
товидеофиксация» и вводят но-
вый дорожный знак 6.22 с тем 
же названием. Знак предназ-
начен для информирования 
водителей о том, что на дан-
ном участке дороги может осу-
ществляться фиксация админи-
стративных правонарушений 
стационарными или передвиж-
ными специальными техниче-
скими средствами, работаю-
щими в автоматическом режи-
ме и имеющими функции фото- 
и киносъемки, видеозаписи.

Внешне от предшествовав-
шей ему таблички он ничем не 
отличается. Зато отличается 
функционалом. Табличку само-
стоятельно нельзя устанавли-
вать. Только вместе со знаком. А 
знак — самодостаточен. Он мо-
жет стоять без всяких знаков. 
Более того, информационные 
таблички могут устанавливать 
под ним. В частности, знак «Фо-
товидеофиксация» может при-
меняться при необходимости с 
табличками 8.1.1 «Расстояние 
до объекта», 8.13 «Направле-
ние главной дороги» и 8.14 «По-
лоса движения».

Еще одно отличие. Если та-

бличка устанавливалась и в 
населенных пунктах, и вне та-
ковых, то по новым прави-
лам знак «Фотовидеофикса-
ция» устанавливается вне на-
селенного пункта на расстоя-
нии 150—300 метров до зоны 
контроля, а в населенном пун-
кте — со знаками 5.23.1, 5.23.2 и 
5.25 «Начало населенного пун-
кта». То есть перед въездом в го-
род, поселок или деревню. 

При этом вне населенного 
пункта знаки должны преду-
преждать не только о стацио-
нарных комплексах фотовиде-
офиксации нарушений, но и о 
передвижных.

Кроме того, все места уста-
новки камер можно посмотреть 
на официальном сайте Госавто-
инспекции гибдд.рф. Там пря-
мо на карте можно также уви-
деть не только, где какие каме-
ры стоят и какие нарушения 
они выявляют, но также и места 
размещения передвижных ком-
плексов. Ведь места их установ-
ки согласовываются с ГИБДД.

Кстати, согласно отчету на-
учного центра безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии, в 2020 году количество пе-
редвижных комплексов фикса-
ции нарушений ПДД снизилось 
на 5,4 процента — до 3,5 ты-
сячи штук. А годом ранее — на 

2,3 процента, то есть до 3,7 ты-
сячт. Уточним, что речь идет о 
мобильных комплексах на тре-
ногах и камерах, установлен-
ных на крышах автомобилей 
или микроавтобусов.

Эксперты в области фотови-
деофиксации утверждают, что 
сокращение идет по несколь-
ким причинам. Во-первых, это 
устаревающая технология. В 
передвижных камерах исполь-

зуются радарные блоки опреде-
ления скорости, не требующие 
настройки, юстировки и при-
вязки к конкретному отрезку 
дороги, что удобно. Но они спо-
собны фиксировать только пре-
вышение скорости и еще пару 
составов правонарушений, об 
универсальности тут говорить 
не приходится.

Треноги изначально стави-
ли для «оперативного реаги-
рования» на очаги аварийно-
сти, их установка требовала 
меньшего количества согласо-
ваний. Но нормативы измени-
лись и уравняли стационарные 
и передвижные комплексы. Так 
что их преимущество утрачено. 
Например, если раньше преду-
преждающие знаки выставля-
лись только перед стационар-
ными комплексами, теперь их 
нужно ставить и перед «пере-
движками». Стационарные ка-

меры — преимущественно опти-
ческие. Они более современные 
и способны фиксировать боль-
шее количество составов, чем 
треноги. При этом оптические 
комплексы стоят дешевле, чем 
радарные.

— Госавтоинспекция ведет 
контроль и надзор за установ-
кой передвижных комплексов, 
— сообщили в Главном управ-
лении по обеспечению безопа-
сности дорожного движения 
МВД России. — Когда такие ка-
меры появляются необосно-
ванно, проводятся проверки, и 
актуальность собранных све-
дений по фотовидеофиксации 
ставится под сомнение. Если 
камеру поставили из-за дорож-
ных работ, важно, чтобы по их 
окончании знаки ограничения 
скорости и камеру убрали или 
перенастроили на более высо-
кий скоростной режим.

Надо сказать, что каких-то 
специальных правил разме-
щения комплексов фотовидео-
фиксации сейчас нет. Есть толь-
ко ГОСТ, но он касается тре-
бований к самим комплексам. 
Однако это положение вскоре 
должно измениться. В Госдуму 
внесены поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях, которые установят 
требования к камерам.

С о г л а с н о  и м ,  с т а т ь я 
2.6.1 КоАП дополняется при-
мечанием, по которому тре-
бования к автоматическим 
камерам и к полученным с их 
использованием материалам 
устанавливаются правитель-
ством Российской Федерации. 
Также кабмин наделяется пол-
номочиями по установлению 
порядка применения этих ком-
плексов для фиксации право-
нарушений, порядка обработ-
ки, хранения и направления в 
компетентный орган информа-

ции об административных пра-
вонарушениях.

В статье 24.5 КоАП предла-
гается закрепить, что наруше-
ние этих требований и поряд-
ка исключают производство 
по делу об административном 
правонарушении.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к проекту, его при-
нятие позволит выработать 
единый подход к установке ка-
мер и фиксации нарушений и 
снизит количество неоправдан-
но начисленных штрафов.

Часто вызывают вопросы 
сами способы установки ка-
мер. Например, комплексы, ко-
торые определяют скорость не 
по радару, а по видоизменению 
размера автомобильного знака 
на картинке, требуют не толь-
ко установки на определенной 
высоте, но и под определенным 
углом к дороге. Малейшее изме-
нение этого угла — и камера на-
чинает завышать скорость.

Как говорится в поясни-
тельной записке к документу, 
на практике камеры могут да-
вать сбои, затрудняя работу 
контрольно-надзорных орга-
нов, а также вызывая недоволь-
ство граждан. В ряде регионов 
из-за некорректной работы ка-
мер при фактическом отсутст-
вии правонарушения водители 
были вынуждены обжаловать 
вынесенные в отношении них 
постановления. Генпрокурату-
ра при проверке соблюдения 
норм установки камер в реги-
онах выявила серьезные нару-
шения. Депутаты не раз заявля-
ли, что система фиксации нару-
шений не защищена от превра-
щения ее в инструмент зараба-
тывания денег.

Пока претензии к установ-
ке комплекса не основание для 
отмены штрафа. А поправки в 
КоАП позволят отменять штра-

фы только по причине того, что 
камера была установлена не по 
правилам.

Проект постановления пра-
вительства будет подготовлен 
позднее. И пока неизвестно, ка-
кие требования к комплексам 
фотовидеофиксации, местам их 
установки и направлению мате-
риалов в него войдут.

Авторы поправок в КоАП 
подразумевали шестимесяч-
ный переходный период с мо-
мента подписания федерально-
го закона. За это время Прави-
тельство России должно подго-
товить требования и стандар-
ты размещения видеокамер 
на дорогах, их программного 
обеспечения. С их внедрением 
назначение штрафов, которые 
должным образом докумен-
тально не подтверждены и мо-
гут быть оспорены через суд, 
прекратится.

Функционал комплексов 
фотовидеофиксации постоян-
но расширяется благодаря раз-
витию нейросетевых техноло-
гий. Так, в частности, камеры 
уже научились фиксировать 
непристегнутых водителей, а 
также тех, кто использует теле-
фон без устройства handsfree, 
и другие нарушения. 

Недавно Москва объявила 
тендер на закупку новых ком-
плексов фотовидеофиксации. 
Согласно техническому зада-

нию они должны уметь выяв-
лять не только превышение 
скорости, выезд на встречную 
полосу, стоянку в запрещен-
ном месте и движение по обо-
чине, но и движение мотоци-
клистов между полосами, на-
рушение правил применения 
мотошлемов, поворот или раз-
ворот не из крайнего ряда. Кро-
ме того, они должны уметь вы-
являть нарушения правил пе-
ревозки грузов и правил бук-
сировки.

Как говорят эксперты, в 
большинстве современных 
комплексов фотовидеофикса-
ции такой функционал зашит 
изначально. По мере необхо-
димости и по согласованию с 
Госавтоинспекцией его нужно 
просто включить в работу. 

Но чем современней тех-
нологии, чем больше работы 
доверяется компьютеру, тем 
выше вероятность ошибоч-
ных штрафов. И если выписать 
штраф в автоматическом ре-
жиме легко, то обжаловать его 
непросто. Так было до 1 сентя-
бря. А с 1 сентября на портале 
Госуслуг заработал новый сер-
вис, позволяющий обжаловать 
штрафы в электронном виде. И 
одновременно вступили в силу 
поправки в Кодекс об админи-

стративных правонарушени-
ях, которые позволяют обжа-
ловать ошибочные штрафы в 
электронном виде. Нужно толь-
ко зарегистрироваться на пор-
тале и пройти верификацию, 
можно через кредитную орга-
низацию.

Недавно МВД России сов-
местно с Минцифры России за-
пустили совместный экспери-
мент по использованию циф-
ровой копии свидетельства о 
регистрации транспортного 
средства. В ходе его проведе-
ния водители по требованию 
сотрудников полиции смогут 
предъявлять для проверки мо-
бильное приложение «Госуслу-
ги.Авто», содержащее графиче-
ское отображение свидетельст-
ва о регистрации транспортно-
го средства и информацию о 
нем. Проверка будет осуществ-
ляться с помощью мобильных 
устройств сотрудников Госав-
тоинспекции с установленным 
на них сертифицированным 
программным обеспечением.

При этом,  использова-
ние мобильного приложения 
в ходе эксперимента не отме-
няет обязанности для водите-
лей иметь при себе регистра-
ционные документы на авто-
мобиль в оригинальном виде. 
Эта обязанность закреплена в 
пункте 2.1.1 Правил дорожно-
го движения Российской Феде-
рации, где определен перечень 
документов, которые водитель 
транспортного средства обя-
зан иметь при себе и по требо-
ванию сотрудников полиции 
предъявлять для проверки.

Между тем с 1 сентября за-
работал новый порядок рас-
сылки копий постановлений за 
нарушения, выявленные с по-
мощью комплексов фотовидео-
фиксации, работающих в авто-
матическом режиме.

Если автовладелец полно-
стью, со всеми данными, заре-
гистрирован на госуслугах и 
при этом дал согласие на полу-
чение постановлений в личный 
кабинет на портале, он будет 
их получать исключительно на 
гос услугах. Уведомление об 
этом ему доставят всеми воз-
можными способами: на элек-
тронную почту, по СМС. Со сле-
дующего дня после поступле-
ния на портал постановления 
начнут исчисляться 10 суток на 
обжалование. То есть получать 
«писем счастья» обычной по-
чтой он вовсе не будет.

Если же человек зарегистри-
рован на портале, но не давал 
согласие на получение поста-
новлений через личный каби-
нет на портале, то постановле-
ние будет считаться вручен-
ным, если он зайдет на портал 
под своим аккаунтом в течение 
7 дней с момента размещения 
документа на портале. А не зай-
дет — получит «письмо счастья» 
обычным способом.

Ну, а если автовладелец во-
все не зарегистрирован на гос-
услугах, для него ничего не ме-
няется. Будет получать письма, 
как прежде.

Впрочем, есть вариант вооб-
ще не получать уведомлений о 
штрафах — ни на Госуслугах, ни 
по почте. Для этого достаточ-
но просто соблюдать Правила 
дорожного движения. Тогда и 
информация о расположении 
комплексов фотовидеофик-
сации будет не очень нужна. А 
знак «Фотовидеофиксация» бу-
дет предупреждать о прибли-
жении к аварийно-опасному 
участку дороги. Не более того. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Функционал комплексов фотовидеофиксации нарушений постоянно расширяется. Даже угол наклона камеры влияет на точность вычислении скорости проезжающего автомобиля.

А К Ц Е Н Т

Вне населенного пункта знаки должны 
предупреждать не только 
о стационарных комплексах 
фотовидеофиксации нарушений,  
но и о передвижных

А К Ц Е Н Т

Если камеру поставили  
из-за дорожных работ, важно,  
чтобы по их окончании знаки 
ограничения скорости и камеру убрали
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ДОРОГИ Как будет совершенствоваться система видеофиксации нарушений

Камера — мотор

Камеры не только выписывают 
штрафы. С их помощью также про-
водится розыск машин.



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2021
среда № 222 ( 8573 )

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ГИПОТЕЗА Как Марс 
потерял свои океаны

Массы 
не хватило

Андрей Меркулов

О том, что Марс не меньше, чем Земля, был покрыт 
океанами, озерами и реками, ученые знают давно. Но 
куда исчезла эта вода? Было предложено множество 
вариантов объяснения феномена. Один из самых по-
пулярных — виноваты сильнейшие пылевые бури. Они, 
как пылесос, поднимали в атмосферу не только песок, 
но и воду, где солнечная радиация разлагала ее на мо-
лекулы. Впрочем, у этого объяснения было немало 
противников. 

И вот международная группа ученых опубликова-
ла в журнале Proceedings of the National Academy of 
Sciences новую гипотезу исчезновения воды на Мар-
се. Планете просто-напросто не хватило массы, чтобы 
удержать океаны. 

Свои выводы ученые сделали, изучая изотопы ка-
лия, содержание которых коррелирует с летучими ве-
ществами, в том числе и с водой. Результаты показа-
ли, что за время своего формирования Марс потерял 
намного больше калия и других летучих веществ, чем 
Земля. Но самое главное, что обнаружена очевидная 
зависимость между размером планеты, ее гравита-
цией и изотопным составом калия.

Эти результаты имеют важное значение для поиска 
жизни на других планетах, помимо Марса. По мнению 
ученых, существует довольно ограниченный вари-
ант размеров планет, в котором у них есть шанс иметь 
достаточно воды для существования сложных форм 
жизни.  

ИСТОРИЯ Кара Содома 
прилетела из космоса

Нежданный 
гость

Сергей Деменко

Библейские истории не дают покоя науке. Периоди-
чески ученые выдают сенсации, что то или иное собы-
тие, рассказанное в древних писаниях, подтвердили 
исследования археологов. Сейчас в журнале Scientific 
Reports опубликована последняя новость: на древний 
город в долине реки Иордан примерно 1650 лет до н.э. 
обрушился метеорит. Речь идет о городе Талль-эль-
Хаммам (некоторые ученые считают, что это и есть 
знаменитый Содом). В то время он был в 10 раз больше 
Иерусалима и в 5 раз больше Иерихона. 

Надо подчеркнуть, что обычно ученые предлагают 
лишь гипотезы событий, особенно произошедших тыся-
чи лет назад. Но в данном случае международная группа 
исследователей заявила о катастрофе с большой уверен-
ностью. По мнению ученых, у них на руках есть весомые 
улики, которые позволяют делать подобные заявления. 

Очевидные следы визита гостя из космоса архео-
логи нашли в слое толщиной 1,5 метра, состоящем из 
сгоревшей органики, пепла, фрагментов обгоревших 
скелетов. Также найдены осколки керамики и кирпича 
со следами воздействия  температуры 2000 градусов 
Цельсия. Тогда у человека не было способов достичь 
таких градусов. 

А еще в слое обнаружены платина, никель, ири-
дий — металлы, которых очень мало в поверхностных 
слоях Земли, зато много в астероидах. Кстати, имен-
но иридий подска-
зывает, насколько 
сильно были когда 
нагреты места рас-
копок. Температура 
его плавления 2466 
градуса. И вот что 
странно. Все это пе-
ремешано с боль-
шим количеством 
соли. Она покрыва-
ет и все окрестно-
сти, создавая засо-
ленный круг диаметром в 50 километров. В нем нахо-
дится 120 заброшенных поселений того же времени. 
В течение 600 лет люди не возвращались сюда, так как 
при таком количестве соли в почве на ней не могли ра-
сти культурные растения. 

Откуда и почему появилась соль в таком огром-
ном количестве? По мнению ученых, ее из Мертвого 
моря выбросил сверхмощный взрыв,  вызвав «соля-
ной дождь». Пытаясь найти аналогии, исследователи 
рассмотрели разные варианты. Например, испытания 
атомных бомб. Действительно на полигоне Тринити 
в США есть сходные фрагменты кварца, получивше-
гося из песка при высоких температурах и давлениях 
после ядерного взрыва. Но какие могли быть 1600 лет 
до н.э. атомные испытания? Да и такое высокое содер-
жание металлов не вписывается в картину взрывов. 

Зато есть другой очевидный виновник катастрофы 
— взрыв в воздухе. По многим параметрам все это на-
поминает взрыв над Тунгуской космического тела. Тог-
да выделившая мощность в 1000 раз превысила взрыв 
бомбы , сброшенной на Хиросиму. 

Собрав и сравнив все факты, авторы пришли к вы-
воду, что им удалось разгадать тайну этого археологи-
ческого феномена. Более того, ряд специалистов счита-
ют, что речь идет о Содоме, на который за грехи обру-
шилась высшая кара. И ссылаются, в частности, на зна-
менитую цитату из Библии: «пролил Господь на Содом 
и Гоморру дождем серу и огонь от Господа с неба, и ни-
спроверг города сии, и всю окрестность сию, и всех жи-
телей городов сих, и произрастания земли». При же-
лании можно отыскать сходство с тем, как описывают 
ученые феномен в долине реки Иордан.  Впрочем, пока 
это лишь версия, которую предстоит доказывать.  

Деньги из дерева
ЮРИЙ ГАГАРИН: Особо важ-
но подчеркнуть, что из 
всех вариантов привле-

чения бизнеса в лес мы выбра-
ли самый худший — аренду, ко-
торая является самой низшей 
формой экономических отно-
шений. Аренда леса как имуще-
ства не применяется ни в одной 
экономически развитой стране 
мира.  Арендатор думает только 
о том, чтобы взять свой доход 
здесь и сейчас. А заботиться о 
том, что он будет рубить через 
50 лет? Таких чудаков нет. Кста-
ти, еще Лев Толстой в письме 
Столыпину говорил о главном 
недостатке аренды: «нельзя лю-
бить чужое наравне со своим и 
нельзя обхаживать, улучшать 
землю, находящуюся во вре-
менном пользовании, наравне 
со своею землею...»

Понимаете, лес для аренда-
тора чужое, склад бревен, ко-
торые нужно вывезти, рас-
пилить, продать и получить 
прибыль от рубки. И для него 
это экономически справедли-
во, ведь его инвестиции в лесо-
заготовку и лесопереработку 
должны окупиться и прине-
сти прибыль. Наверняка го-
сударство, сдавая лес в аренду, 
это понимало. Но посчитало, 
что ему заниматься лесным 
хозяйством обременитель-
но, что магическая рука рын-
ка все расставит по местам. 
И наверняка было уверено, 
что сможет заставить биз-
нес не только рубить, но и ду-
мать о восстановлении, вкла-
дываться в будущее.

ЮРИЙ ГАГАРИН: Вы правы. Счита-
ли, что система контроля, в 

том числе и мониторинг лесов 
из космоса, различные запре-
ты, штрафы смогут заставить 
арендатора рационально ве-
сти лесное хозяйство. Вы уди-
витесь, если скажу, что из вы-
деляемых сегодня из бюджета 
на лесное хозяйство 40 млрд 
рублей около 70 процентов 
идет не на выращивание леса, а 
на контроль за арендатором. И 
никакого эффекта — лесное хо-
зяйство для арендатора лишь 
досадное обременение. Нель-
зя заставить делать то, что про-
тиворечит самой сути эконо-
мических отношений. Не мо-
жет арендатор думать на 100 
лет вперед. Он или минимизи-
рует лесохозяйственные рабо-
ты, или выполняет лишь его от-
дельные элементы. 

Что вы заложили в Концеп-
цию нового Лесного кодекса? 
Возврат государства в лес?

ЮРИЙ ГАГАРИН: Главная наша идея 
в следующем: нам необходим 
переход от освоения лесов как 
источника древесины к выра-
щиванию высокопродуктив-
ного леса. Как это сделать? Мы 
изучали международный опыт. 
Возможно, мало кто знает, что 
Германия продает ежегодно ле-
сной продукции на 4 млрд евро, 
это в 6 раз больше, чем Россия. 
И там нет никаких частников 
или арендаторов. Всю работу 
ведут государственные лесни-
чества, которые лес и выращи-
вают, и вырубают, и продают на 
аукционах лесоматериалы биз-
несу для переработки. 

В странах с частной собст-
венностью на леса (США, Шве-
ция, Финляндия) их продуктив-

ность поддерживается лесовла-
дельцем. В такой богатой стра-
не как Канада иной подход. Го-
сударство выдает бизнесу ли-
цензии на право вести работы 
на лесных участках, возмещая 
ему все затраты, связанные с 
воспроизводством лесов после 
рубки.

И на каком варианте вы 
остановились?

ЮРИЙ ГАГАРИН: Мы исходили из 
разнообразия как климатиче-
ских, так и социально-эконо-
мических условий нашей стра-
ны. Нельзя, как это сегодня про-
исходит, установить одну мо-
дель управления лесами и их 
использования. Если государ-
ство как собственник хочет по-
лучить больший доход от вла-
дения лесами в каких-то регио-
нах, например, центре России, 
то оно должно взять ведение ле-
сного хозяйства на себя. И здесь 
можно использовать опыт Гер-
мании. 

А сложные для разработок 
участки, где, скажем, слабая 
инфраструктура и требуются 
значительные вложения, мож-
но отдавать частнику по лицен-
зии, а возможно и продать ему в 
собственность. Сразу хочу про-

яснить отношение Научного со-
вета РАН по лесу к частной соб-
ственности на леса. Речь может 
идти только об эксплуатацион-
ных лесах, предназначенных 
для промышленной рубки.  

А чем лицензия лучше арен-
ды? Говоря образно, в лес с то-
пором приходит все тот же 
частник?

ЮРИЙ ГАГАРИН: Да, приходит, но на 
других условиях. Мы уже гово-
рили, что лесное хозяйство, вы-
ращивание леса для арендато-
ра лишь досадное обременение. 
Его цель — доход здесь и сейчас. 
В варианте с лицензиями дей-
ствует совсем другая схема. Не 
буду подробно о ней рассказы-
вать, но смысл в том, что биз-
нес, получивший лицензию, 
по рыночной цене заплатит го-
сударству за вырубленный им 
лес, и часть этих средств будут 
использованы для выращива-
ния новых древостоев. При та-
кой модели исполнение лесохо-
зяйственных работ становится 
предпринимательской деятель-
ностью, а не обременением.

И все же, почему вы считаете, 
что государственные лесхо-
зы не будут варварски эксплу-

атировать лес, более того — 
займутся его выращиванием. 
Здесь работают не Львы Тол-
стые, не экологи, а обычные 
хозяйственники. Им надо по-
лучить свой доход здесь и сей-
час, план выполнять, а не смо-
треть на 60—80 лет вперед.

Ю Р И Й  ГА ГА Р И Н : Ваши сомнения 
понятны. Что мы предлагаем? 
Лесхоз может быть либо полно-
стью государственной струк-
турой, либо созданной им ком-
мерческой, но принципиально 
важно, что при любом вариан-
те вся его деятельность будет 
проходить под управлением и 
контролем государства. В пер-
вом варианте доход от продажи 
древесины пойдет в региональ-

ные бюджеты. Это будут целе-
вые средства, которые можно 
использовать исключительно 
на охрану, защиту и воспроиз-
водство лесов. 

Во втором варианте, когда 
государство участвует в созда-
нии коммерческой организа-
ции, вся ее деятельность тоже 
будет контролироваться госу-
дарством. Оно как собственник 
кровно заинтересовано, что-
бы наши запасы качественного 
леса, наше богатство не только 
не сокращалось, а увеличива-
лось. Особенно актуально это 
становится в связи с климатиче-
ской повесткой, которая будет 
диктовать ситуацию и в мире, 
и в мировой экономике.  

АКТУАЛЬНО Чем грозит канарский вулкан Западной Европе

Огнедышащая Пальма
Аркадий Симонов

В
ул к а н  н а  о с т р о в е 
Пальма извергается 
уже несколько дней. 
По оценкам специа-
листов, лава покрыла 
уже сотни гектаров 
земли, уничтожила 
много зданий, боль-
шинство из них — жи-

лые дома. По прогнозам Инсти-
тута вулканологии Канарских 
островов, извержение может 
продлиться от 24 до 84 дней.

Специалисты с тревогой 
ждут момента, когда лава до-
стигнет воды. Власти Канар-
ских островов призвали мест-
ных жителей оставаться дома 
с закрытыми окнами и дверя-
ми до тех пор, пока ситуация не 
будет оценена. 

Чем же может грозить попа-
дание в океан лавы температу-
рой около 1000 градусов Цель-
сия ? Высказываются опасе-
ния, что при такой встрече ее с 
водой могут произойти «паро-
вые взрывы» и даже выбросы 
токсичных газов. 

— Подобные явления хоро-
шо известны, — сказал корре-
спонденту «РГ» профессор 
МГУ Николай Короновский. 
— Например, на Гавайях такие 
извержения происходят пери-
одически. При попадании лавы 
в океан вода начинает «выки-
пать», поднимаясь вверх стол-
бом пара. Его высота может 
достигать несколько десятков 
метров. Понятно, что челове-
ку надо держаться подальше. 
Что касается выделения вред-
ных газов? Конечно, какие-то 
газы может и выделятся, но ни-
чего токсичного, что может на-
нести людям серьезный вред, 
ожидать не стоит. 

Попавшая в воду лава бы-
стро остывает, образуя струк-
туры разной формы, часто это 
растрескавшиеся шары диаме-
тром около метра. Они могут 
формировать дно океана, а при 
тектонических сдвигах ока-

заться на поверхности. По сло-
вам Короновского, эти при-
чудливые образования можно 
увидеть в самых разных реги-
онах Земли, где вулканы оста-
вили свои следы. По оценкам 

экспертов, вулкан может на-
нести ущерб в 400 миллионов 
евро. 

В  обсуждение ситуации 
включился телеведущий Ана-
толий Вассерман. В одном из 

СМИ он заявил, что изверже-
ние вулкана на острове Паль-
ма может нести угрозу для За-
падной Европы. Он сослался на 
мнение «некоторых сейсмо-
логов, которые открытым тек-
стом говорят об угрозе всей За-
падной Европе из-за выбросов 
большого количества двуокиси 
серы». 

Здесь надо напомнить, что 
существуют разные варианты 
извержений вулканов. При так 
называемой эсплозии проис-
ходит мощный взрыв, огром-
ное количество пепла и газов, 

в том числе и двуокиси серы 
выбрасывается в атмосферу, 
переносится на тысячи кило-
метров, приводит к самым раз-
ным катаклизмам. Даже изме-
нениям климата. При эффузии 
вулкана картина иная. В этом 
случае взрыва не происходит, 
лава изливается из вулкана, ее 
потоки покрывают окрестно-
сти, нередко на многие кило-
метры. 

По словам профессора Ко-
роновского,  информация, 
которая поступает с остро-
ва Пальма, говорит о том, что 

происходит именно эффузион-
ное извержение. То есть даже 
если соединения серы поступа-
ют в атмосферу, они не выбра-
сываются на большие высоты и 
не распространяются на боль-
шие расстояния. Важно отме-
тить, что хотя извержение про-
должается более недели, ни-
каких тревожных сообщений 
о больших выбросах из вулка-
на соединений серы местные 
власти не давали. Во всяком 
случае, на данный момент.  

Вулканы могут на несколько лет 
изменить климат Земли.

Выращивание и защита лесов особенно актуальны в связи с климатической повесткой, которая будет диктовать ситуацию в мире.

А К Ц Е Н Т

Арендатор думает только о том, 
чтобы взять свой доход здесь и сейчас. 
А заботиться о том, что он будет рубить 
через 50 лет? Таких чудаков нет

А К Ц Е Н Т

При попадании лавы в океан вода 
начинает «выкипать», поднимаясь вверх 
столбом пара на десятки метров

История напоминает жителям Земли об астероидной 
опасности.

Следы визита 
гостя из космоса 
обнаружены 
в слое толщиной 
1,5 метра

 КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Наверняка вы обкатывали Концепцию Лесного кодекса в разных аудито-
риях. Какова реакция? Есть шанс, что он будет принят? 
Гагарин | Еще раз подчеркну, что это коллективный труд Научного совета 

РАН по лесу. Какова реакция? Отрицательно нашу работу воспринял 

крупный лесной бизнес. Что не удивительно, ведь все они крупные арен-

даторы. Их нынешняя модель вполне устраивает. Вместе с тем нас под-

держал лесоперерабатывающий бизнес, малое и среднее предпринима-

тельство, не имеющее закрепленных лесосырьевых баз. Наша работа по-

лучила высокую оценку экспертного и научного сообщества, в том числе 

зарубежного, а также общественных природоохранных организаций.

Будет ли новый Лесной кодекс принят? На данный момент ситуация не-

однозначная. Если еще недавно в высоких кабинетах заявляли о необхо-

димости разработки и принятия нового лесного законодательства, 

то сейчас склоняются к тому, что достаточно внести очередные измене-

ния в действующий Лесной кодекс. Напомню, что с момента его приня-

тия в 2006 году внесено 60 пакетов поправок, большинство из которых 

не улучшили ситуацию с лесами. Более того, закон потерял свою систем-

ность, в нем возникли неустранимые противоречия и препятствия для 

устойчивого и доходного лесопользования. Поэтому Научный совет 

РАН по лесу считает, что дальнейшее изменение действующего Лесного 

кодекса не целесообразно. Необходима комплексная модернизация 

всего лесного законодательства России на новой основе. Требуется пе-

рейти от экстенсивного освоения лесов, как источника древесины к вы-

ращиванию высокопродуктивного леса, который обеспечит потребно-

сти экономики и позволит обеспечить баланс экосистемных услуг ле-

сов.  Проект Концепции Лесного кодекса отправлен в правительство РФ, 

Совет Федерации и Госдуму. 
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В ближайшее годы ЕС вводит «углеродный налог». Для разных произ-

водств будут установлены лимиты на выбросы парниковых газов. 

И если у кого-то будет превышение, то при продаже продукции в Евро-

пу придется оплатить этот налог. По разным оценкам, для России сумма 

может составить 5-10 миллиардов долларов в год. Для нашей сырьевой 

экономики это удар ниже пояса.  Многие специалисты считают, что со-

бирать этот налог с России в принципе несправедливо. Ведь россий-

ские леса называют легкими планеты, они убирают из атмосферы боль-

ше углекислого газа, чем выбрасывает вся наша промышленность. По-

чему мы должны платить?  Однако этот аргумент не убеждает ЕС. Его чи-

новники считают, что нельзя полагаться на природу, которая уже не 

справляется с чисткой атмосферы от парниковых газов. Кстати, и с ле-

сами все не так очевидно. Например, они горят, выбрасывая огромное 

объемы углекислого газа. А во время жары 2010 года вдруг вместо по-

глощения газа начали его выделять. Плюс превратился в минус. Изме-

нить позицию ЕС должны так называемые лесоклиматические проекты. 

Если, ваши выбросы углекислоты превышают лимит, можете  взять 

в аренду какой-то участок леса и инвестировать в его восстановление 

или в системы пожаротушения определенную сумму. В таком случае на-

лог на вашу продукию можно существенно уменьшить. А возможно 

и  вообще свести к нулю. По оценкам экспертов, у ЛКП в России огром-

ный потенциал по сокращению выбросов парниковых газов.
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ТЕНДЕНЦИИ Санатории Кавказских Минеральных Вод привлекают все больше россиян  

Основы здравомыслия 
Евгений Гайва, 
Ставропольский край 

С
прос на санаторно-ку-
рортное лечение в регио-
не Кавказских Минераль-

ных Вод в этом году вернется на 
уровень доковидного 2019 года, 
уверены представители турин-
дустрии. Набирают популяр-
ность программы реабилита-
ции после перенесенного коро-
навируса, да и в целом россияне 
стали более ответственно отно-
ситься к своему здоровью. 

Гостей сейчас интересуют 
различные программы оздо-
ровления, рассказывает ру-
ководитель одного из самых 
крупных санаториев Кавмин-
вод Нина Гринько. «Наконец-то 
население России начинает по-
нимать важность укрепления 
своего здоровья. Я знаю нема-
ло семей, которые ездили отды-
хать за границу, а теперь при-
езжают к нам для восстановле-
ния», — говорит она. 

Здравницы Кавминвод вы-
игрывают конкурентную борь-
бу у зарубежных санаториев 
не только по стоимости лече-
ния. В России, подчеркивают 
специалисты, в целом предла-
гается комплексный продукт. 
Гостей наблюдают терапевт и 
узкие специалисты, им назна-
чают минеральные воды, ме-
дицинские процедуры, состав-
ляют программу диетическо-
го питания — и все это в одном 
пакете услуг. Кроме того, сто-
ит добавить еще и впечатления 
от туристических маршрутов. 
В Ставропольском крае множе-
ство исторических и архитек-
турных достопримечательно-
стей, которые могут посетить 
гости санаториев. В итоге здесь 
легко совместить оздоровле-
ние и насыщенный отпуск, про-
ехать по историческим мар-
шрутам, совершить гастроно-
мические открытия.

Комплексный продукт в со-
четании с уникальными при-
родно-климатическими усло-
виями делают регион Кавмин-
вод лидером в санаторно-ку-
рортном лечении и оздоровле-
нии в России. В регионе много 
сухих и солнечных дней, теплое 
лето и мягкая зима. Такой кли-
мат высоко ценят курортологи. 
В регионе сосредоточено более 
100 источников целебной мине-

ральной воды тридцати различ-
ных типов. Кстати, в тех же чеш-
ских Карловых Варах, для срав-
нения, насчитывается лишь бо-
лее 60 источников, в немецком 
Баден-Бадене — всего более 20.

Курортный регион Кавмин-
вод образуют четыре города — 
Ессентуки, Железноводск, Кис-
ловодск и Пятигорск. Они дей-
ствительно уникальны по сво-
ему географическому располо-
жению, поскольку находятся 
рядом друг с другом, и при этом 
располагают отличающимися 
друг от друга природными ле-
чебными факторами, говорит 
президент Национальной ку-
рортной ассоциации Александр 
Разумов. Именно сочетание ле-
чебных факторов расширяет 
диапазон применения этого ку-
рорта. Прежде всего, здесь лечат 
сердечно-сосудистые заболева-
ния. Также курорты Кавминвод 
подходят для лечения заболева-
ний бронхолегочной системы — 
за счет воздуха, опорно-двига-
тельного аппарата и желудочно-
кишечного тракта — за счет при-
менения природных лечебных 
вод, которые содержат радон, 
железистые и другие соедине-
ния, указывает эксперт. 

Значение рекреационных 
ресурсов Кавказских Мине-
ральных Вод было закрепле-
но еще в 1803 году, когда им-
ператор Александр I подписал 
рескрипт о признании регио-
на лечебной местностью госу-
дарственного значения, отме-
чают в Федерации профсоюзов 
Ставропольского края. Свой 
статус курорт подтвердил в 
1863 году после основания в 
Пятигорске Русского бальне-
ологического общества. Дея-
тельность общества оказала 
большое влияние на развитие 
курортного дела на всех отече-
ственных курортах. Общество 
разрабатывало рекомендации 
по применению бальнеотера-

пии, грязелечению, физиоте-
рапии, показания и противопо-
казания по применению мине-
ральных вод. Накопленный бо-
лее чем за 70 лет опыт был ис-
пользован при создании в 1920 
году Бальнеологического ин-
ститута в Пятигорске. 

В советский период курорт 
стал настоящим оздоровитель-
ным центром, доступным для 
всех слоев населения. В таком 
качестве регион Кавказские 
Минеральные Воды закрепился 
в массовом сознании. 

За два века в регионе были 
изучены возможности лечения 
различных заболеваний и нако-
плен опыт использования мест-
ных рекреационных ресурсов. 
Сейчас Ставропольский край 
прочно удерживает лидирую-
щие позиции на рынке санатор-
но-курортных и оздоровитель-
ных услуг и является одним из 
крупнейших курортных реги-
онов России. Развитию курор-
тного потенциала в регионе уде-
ляют большое внимание. Дейст-
вует государственная програм-
ма Ставропольского края «Ту-
ристско-рекреационный ком-
плекс».  

Тем временем за всю исто-
рию развития курорта у каждо-
го города сформировался свой 
лечебный профиль. В Кисловод-
ске успешно лечат заболевания 
кровообращения, дыхания, не-
рвной системы. В Ессентуках 
специализируются на заболе-
ваниях желудочно-кишечного 
тракта, печени, желчных путей, 
нарушений обмена веществ. Пя-
тигорск ориентирован на лече-
ние заболеваний опорно-дви-
гательного аппарата, нервной 
системы, пищеварения, а так-
же кожных и гинекологических 
заболеваний. В Железноводске 
лечат заболевания органов пи-
щеварения, почек, мочевыводя-
щих путей, а также нарушения 
обмена веществ.

Месторождения целебных 
вод сосредоточены на неболь-
шой территории, что делает их 
доступными для гостей курор-
та. При этом источники Пяти-
горска и Кисловодска по хими-
ческим свойствам и лечебному 
воздействию схожи с источни-
ками Украины, Литвы и Герма-
нии, а источники Железновод-
ска — с источниками Чехии. Так 
что у гостей Кавминвод поисти-
не широкий выбор. К тому же в 
регионе есть уникальное место-
рождение лечебной грязи озера 
Тамбукан.  

С учетом спроса в крае со-

здали разветвленную инфра-
структуру для приема гостей. 
Сейчас здесь действует почти 
600 коллективных и специали-
зированных средств размеще-
ния, которые способны принять 
одновременно около 50 тысяч 
отдыхающих. Ядро индустрии 
гостеприимства Кавминвод, ко-
нечно, составляют 123 санато-
рия и пансионата с лечением об-
щей емкостью 32,4 тысячи мест. 

С начала 2021 года общий 
турпоток на Ставрополье соста-
вил более 700 тысяч человек, 
сообщили «РГ» в министерстве 
туризма и оздоровительных ку-

рортов Ставропольского края. 
Места в санаториях края бро-
нируют примерно за месяц. Ку-
рорты Кавказских Минераль-
ных Вод функционируют кру-
глогодично. Сейчас заброниро-
вано около 30 тысяч путевок на 
лечение в санаториях края. 

Гостям курортов Кавминвод 
предлагают множество оздоро-
вительных программ, спа-про-
цедуры, велнес и традиционную 
медицину. В программы сана-
торно-курортного лечения вхо-
дит посещение акватермальных 
комплексов. Термальная вода 
бывает разных типов, темпе-
ратур и по-разному может воз-
действовать на организм. Неко-
торые воды можно принимать 
внутрь, а другие используются 
только для купания, ванн и ле-
чебных процедур. Многие источ-
ники находятся на территории 
санаториев или баз отдыха. 

Вода в термальные бассейны 
поступает с глубины в несколь-
ко тысяч метров. Она насыщена 
микроэлементами — кальцием, 
натрием, цинком, йодом, кали-
ем, кремнием. Помимо лечения 

широкого спектра заболева-
ний, термальная вода оказыва-
ет общее благотворное воздей-
ствие на организм, омолажива-
ет кожу. Перед посещением бас-
сейнов медицинские работники 
санаториев расскажут, как пра-
вильно принимать термальные 
ванны, чтобы получить макси-
мальную пользу. 

Помимо бальнеолечения 
оздоровлению на курортах Кав-
казских Минеральных Вод спо-
собствуют климатотерапия, 
ландшафтотерапия, аэротера-
пия. Это инновационный фор-
мат индустрии здоровья. Во 
всех городах-курортах для от-
дыхающих открыты курортные 
парки, прогулочные зоны. 

Среди уникальных мето-
дов оздоровления представите-
ли санаторно-курортного ком-
плекса региона называют при-
менение радоновых ванн для 
заболеваний костно-мышечной 
системы. Преимуществом та-
кой терапии является сохране-

ние эффекта от лечения до года 
и даже больше.

Чтобы получить наиболее 
выраженный лечебный эффект, 
отдыхающим советуют прини-
мать минеральную воду. Сана-
тории городов-курортов осна-
щены питьевыми галереями и 
бюветами. Сюда минеральные 
воды поступают по минерало-
проводу непосредственно из 
скважин. Так удается сохранить 
свойства и химический состав 
термальных источников в пер-
возданном виде. 

Минтуризма края совмест-
но с санаториями проработало 
вопрос применения на посто-
янной основе программ по ре-
абилитации и оздоровлению 
тех, кто переболел коронавиру-
сом. Все санатории разработали 
специальные комплексы проце-
дур, направленные на укрепле-
ние иммунитета и повышение 
выносливости организма. Ле-
чебное воздействие направлено 
в первую очередь на нервную, 
дыхательную и сердечно-сосу-
дистую системы.

Программа «Реабилитация 
после COVID-19» действует на 
постоянной основе и направле-
на на восстановление функции 
органов дыхания и физической 
активности, улучшение работы 
системы кровообращения и дру-
гих систем организма, уменьше-
ние симптомов, связанных с пе-
ренесенной пневмонией. 

Целебные процедуры спо-
собствуют восстановлению 
жизненной емкости легких, по-
вышению уровня насыщения 
крови кислородом, повыше-
нию работоспособности мышц 
и их восприимчивости к нагруз-
кам. В рацион пациентов добав-
ляют белок и витамины, кото-
рые способствуют восстанов-
лению полноценного питания. 
Сотрудники санатория также 
следят за сном гостей, проходя-
щих программы реабилитации, 
стабилизируют их психоэмоци-
ональное состояние. Для невро-
логической реабилитации сана-
тории Кавминвод также предла-
гают пройти курсы физиотера-
пии, рефлексотерапии, карбок-
ситерапии, массажа, гидропа-
тии, гидрокинезиотерапии, ле-
чебной физкультуры. Применя-
ется эта программа так же, как 
профилактика для повышения и 
укрепления иммунитета.  

ПРОГРАММА В инфраструктуру городов-курортов Кавказских Минеральных Вод вложат 
около 50 миллиардов рублей 

Расписали по пунктам 
Роман Кияшко, 
Ставропольский край

П
ремьер-министр РФ 
Михаил Мишустин 
утвердил перечень 
мероприятий, на-
правленных на раз-
витии Кавказских 
Минеральных Вод. 
Большая часть бу-
дет реализована на 

средства федерального бюдже-
та. До 2026 года в города-курор-
ты планируется вложить более 
50 миллиардов рублей.

В список вошло 41 меропри-
ятие, 24 из них помогут решить 
первоочередные проблемы ре-
гиона — в частности улучшить 
состояние коммунальной ин-
фраструктуры и дорог. Также 
они позволят привлечь больше 
инвестиций в санаторно-курор-
тный комплекс. Три касаются 
реконструкции и расширения 
очистных сооружений в Пяти-
горске и Минеральных Водах, 
для них источники финанси-
рования уже определены. Для 
остальных — а в их числе стро-
ительство транспортных раз-
вязок, путепроводов, благоу-
стройство курортных зон и пар-
ков, создание инвестиционных 
площадок — источники уточ-
няются.

В перечень входят меропри-
ятия, цель которых — развитие 
трех питьевых и бальнеологи-
ческих курортов КМВ: Желез-
новодска, Кисловодска и Ессен-
туков. В частности, на Желез-
новодск потратят свыше семи 
миллиардов рублей. Средства 
пойдут, помимо прочего, на бла-
гоустройство городского озера 
и сквера Каррас, обновление 
курортной зоны, строительство 
канатной дороги на горах Же-
лезная и Развалка, прокладку в 
этом направлении инженерных 
и транспортных сетей.

На Ессентуки предусмотре-
но направить около 5,6 милли-
арда рублей, в том числе день-
ги потратят на создание турист-
ско-рекреационной зоны у го-
родского озера, благоустройст-
во Лечебного парка и Театраль-
ной площадки. В Кисловодске 
планируют реконструировать 
проспект Победы и дорогу к ин-

вестиционной площадке «Сол-
нечная долина», а также по-
строить объездную трассу «За-
падный обход».

В крае уже приступили к ре-
ализации этих проектов. На не-
давнем заседании регионально-
го правительства, прошедшего 
под председательством губер-
натора Владимира Владими-
рова, обсудили предстоящий 
план действий. Глава Ставро-
полья поручил членам кабмина 
сформировать «дорожную кар-
ту» для реализации программы 
и подготовить проектно-смет-
ную документацию на каждый 
объект.

Кстати, ранее сообщалось, 
что в Кисловодске модернизи-
руют всю систему водоотведе-
ния. Из-за увеличившегося на-
селения города и возросшего 
турпотока существующая ин-
фраструктура уже не справля-
ется с объемами поступающих 
отходов.

Особенно остро стоит во-
прос реконструкции основно-
го канализационного коллекто-
ра по проспекту Победы. С него 
и планируют начать, чтобы по-
высить его надежность и увели-
чить пропускную способность 
с 28 до 68 тысяч кубометров в 
сутки. Как пояснили в краевом 
министерстве жилищно-ком-
мунального хозяйства, помимо 
этого будут построены разгру-
зочные коллекторы и канали-
зационные насосные станции. 
Стоимость строительно-мон-
тажных работ предварительно 
оценивается в 2,2 миллиарда 
рублей.

Параллельно подготовлено 
техническое задание на проек-
тирование второй нитки меж-
городского канализационного 
коллектора, в который поступа-
ют стоки из Кисловодска и дру-
гих населенных пунктов КМВ. 
Из бюджета на этот объект вы-
делено 400 миллионов рублей.

«Реализация этих меропри-
ятий благотворно повлияет на 
экономику не только Ставро-
польского края, но и близлежа-
щих районов Карачаево-Чер-
кесии и Кабардино-Балкарии. 
Также предусмотрена разработ-
ка мастер-плана региона КМВ», 
— отметили в министерстве ту-

ризма и оздоровительных ку-
рортов края.

В ведомстве пояснили, что 
Кавминводы занимают доста-
точно компактную террито-
рию площадью чуть более пяти 
тысяч квадратных километров, 
всего они включают семь горо-
дов и округов, а также три рай-
она, где проживает более мил-
лиона человек. В макрорегио-
не развита маятниковая мигра-
ция, поэтому одна из целей пла-
на — создание рабочих мест.

На КМВ ежегодно отдыхает 
около миллиона человек. Как 
сообщили в минтуризма СК, в 

регионе уже реализуют проек-
ты в рамках государственной 
программы Ставропольского 
края «Туристско-рекреацион-
ный комплекс». Поэтому утвер-
жденные правительством РФ 
мероприятия удачно дополнят 
планы региональных властей в 
этом направлении. В частности, 
предусмотрено создание инве-
стиционных площадок, где, со-
гласно прогнозам, благодаря 
частным инвестициям на сумму 
свыше 77 миллиардов рублей 
удастся открыть новые панси-
онаты, санатории, гостиницы 
и построить сопутствующую 

инфраструктуру. Курировать 
КМВ будет один из заместите-
лей председателя правительст-
ва Ставрополья.

Развитию рекреационной 
отрасли способствует и нацио-
нальный проект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства», ко-
торый начали реализовывать 
в 2021 году. Бизнес-сообщест-
во уже проявило к нему актив-
ный интерес. Нацпроект пред-
усматривает различные виды 
господдержки, например, льгот-
ные кредиты на строительство 
и реконструкцию коллектив-
ных средств размещения. Пред-
приниматели, реализующие ин-
вестпроекты в сфере гостинич-
ного бизнеса, смогут получить 
финансирование по ставке от 
трех до пяти процентов годовых. 
Срок действия кредитного дого-
вора — до 15 лет. Также на гран-
товую поддержку могут рассчи-
тывать общественные и пред-
принимательские инициативы, 
направленные на развитие вну-
треннего и въездного туризма.

«В крае создаются благопри-
ятные условия для привлече-
ния инвесторов, которые вкла-
дывают средства в строитель-
ство и реконструкцию санато-
риев, гостиниц и объектов до-
суга. Так, за последние годы в 
КМВ построены и введены в эк-
сплуатацию около 80 объектов 
в туристской сфере на общую 
сумму около 70 миллиардов ру-
блей, — сообщили в минтуризма 
Ставрополья. — А благодаря реа-
лизованным за пять лет на тер-
ритории Кавминвод крупным 
инвестиционным проектам ко-
ечная емкость выросла более 
чем на две тысячи мест».

Сейчас на Ставрополье во-
площается в жизнь 41 инве-
стиционный проект санатор-
но-курортного и туристского 
направления на общую сумму 
более 45 миллиардов рублей. 
Благодаря этому появится око-
ло семи тысяч новых мест раз-

мещения и 4,7 тысячи рабочих 
мест. Общий коечный фонд в 
крае превысит 60 тысяч мест, 
что, естественно, скажется на 
росте турпотока. Инвестици-
онные проекты предполагается 
реализовать до 2024 года. А уже 
в 2021-м на территории края за-
вершится строительство двух 
крупных объектов — в санатори-
ях «Источник Железноводск» и 
Mayrveda Kislovodsk.

Кстати, дополнительный 
импульс развитию КМВ при-
дал эксперимент с курортным 
сбором. С 2018 года за счет 
него получено более 800 мил-
лионов рублей. Это позволило 
привести в порядок 48 объек-
тов курортной инфраструкту-
ры. До конца 2022-го благода-
ря сбору планируется реали-
зовать еще свыше 60 меропри-
ятий.  

Грязелечебница им. Семашко 
в городе Ессентуки действует 
с 1915 года.

Благодаря федеральным средствам 
будут благоустроены парки и скве-
ры курортных городов. 

А К Ц Е Н Т

Здравницы Кавминвод выигрывают 
конкурентную борьбу у зарубежных 
санаториев  и по стоимости лечения, 
и тем, что предлагают комплексный 
продукт

А К Ц Е Н Т

В регионе легко совместить 
оздоровление и насыщенный отпуск, 
проехать по историческим маршрутам, 
совершить гастрономические открытия

А К Ц Е Н Т

Выделены значительные средства 
на улучшение коммунальной 
инфраструктуры и дорог Кавминвод 
и привлечение инвестиций 

Тем временем

Полным ходом идет реконструкция дороги Минводы — Кисловодск. 

Стоимость работ — 6,2 миллиарда рублей. Как сообщили в управлении 

федеральных автомобильных дорог «Кавказ», трассу расширяют с двух 

до четырех полос. Магистраль связывает местный аэропорт со всеми 

городами-курортами КМВ и центрами отдыха в Карачаево-Черкесии. 

Ежедневно по ней проезжает более 10 тысяч автомобилей. По данным 

экспертов, в течение десяти лет их число может увеличиться вдвое. Ра-

боты не обойдут стороной и столицу СКФО — Пятигорск.

ПОЗИЦИЯ

Владимир Владимиров,губернатор Ставропольского края:
— Нам предстоит большая работа, связанная с проектированием объек-

тов, включенных в комплексный план развития городов Кавминвод. 

Профильным структурам уже поручено подготовить план мероприятий 

и приступить к реализации программы. Речь идет о развитии КМВ на 

годы вперед, причем решаются проблемы не только отдельных городов-

курортов и соседних населенных пунктов, а всей территории Кавказ-

ских Минеральных Вод. Воплощение в жизнь данной концепции, к кото-

рой на Ставрополье шли давно, стало возможным благодаря поддержке 

федерального центра и президента РФ.

Туристский поток в край за восемь месяцев 2021 года превысил 800 ты-

сяч человек, и это несмотря на непростую ситуацию с коронавирусом. 

Ожидаем еще больших показателей, так что Кавминводы должны быть 

готовы к растущему интересу как со стороны сограждан, так и со сторо-

ны гостей страны.

Николай Мурашко, генеральный директор компании 
«Курортное управление» (холдинг) г. Кисловодск»:
— План комплексного развития КМВ актуален, так как формировался 

с участием всех заинтересованных сторон, в том числе курортного со-

общества. Он учитывает разновекторное развитие городов КМВ, пред-

усматривает мероприятия, направленные на сохранение лечебных ре-

сурсов, например, целебной грязи озера Тамбукан, и на рациональное 

использование минеральных вод. И, самое главное, в нем прописано 

обеспечение КМВ системами водоснабжения, водоочистки, канализа-

ции, что для региона особенно важно. План предусматривает финанси-

рование строительства конкретных объектов, в первую очередь инже-

нерных сетей, канализационного коллектора от Кисловодска в сторону 

Ессентуков и Пятигорска, очистных сооружений. Это значимо для наше-

го региона, так как поможет в решении экологических проблем.

Актуальные задачи — благоустройство парков, терренкуров, водоемов, 

строительство канатной дороги в Железноводске, велодороги, оптими-

зация транспортных развязок в Пятигорске и Кисловодске, новых въе-

здов в города. Не менее важно — определение точных границ природо-

охранных санитарных зон, где формируются целебные источники.
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ИСТОРИЯ Какие археологические тайны хранят недра Ставрополья

Загадка южного слона
Дарья Лисицына, 
Ставропольский край

Лю б и т е л я м  з а г а д о к 
из прошлого и археоло-
г и ч е с к и х  р а с к о п о к 

на Ставрополье — раздолье. 
Даже прогулка по окрестно-
стям краевой столицы может 
превратиться в исторический 
квест, если, конечно, знать, 
куда идти. 

Четыре эпохи
Начать свой вояж стоит, по-

жалуй, с самого регионального 
центра, основанного в 1777 
году. Хотя место, где располага-
ется Ставрополь, начали обжи-
вать еще представители эпохи 
энеолита. На территории горо-
да и вокруг него археологи об-
наружили более 30 городищ, 
поселений и могильников, от-
носящихся к различным куль-
турам и народам. А самому 
древнему из них более пяти ты-
сяч лет.

Отправляемся на юг в сторо-
ну крупнейшего археологиче-
ского памятника Предкавка-
зья, затерявшегося среди ре-
ликтового леса — в Татарское го-
родище. На этом месте найдены 
следы четырех исторических 
периодов: кобанского, скиф-
ского, сарматского и хазарско-
го. Ученые отмечают удиви-
тельную сохранность фортифи-
кационных сооружений, дорог 
и культовых строений, благода-
ря чему можно многое узнать 
о жизни тех, кто осваивал эту 
землю с VIII века до нашей эры. 
В городище проходят экскур-
сии, во время которых туристы 
идут по дорогам древнего посе-
ления и осматривают эти уни-
кальные объекты.

— В общей сложности Татар-
ское городище занимает 235 
гектаров. Большая часть терри-
тории археологического памят-
ника покрыта лесом, — расска-
зывает гостям кандидат исто-
рических наук, специалист 
по обеспечению сохранности 
объектов культурного насле-
дия отдела-заповедника «Та-

тарское городище» Ольга Бри-
лева. — В XIX веке жители села 
Татарка занимались «парти-
занским» садоводством — сажа-
ли в неположенных местах 
фруктовые деревья, поэтому 
в глубине можно встретить ки-
зил и яблони. 

На пути туристов встречает-
ся более 30 достопримечатель-
ностей природы — скалы, гроты, 
живописные камни, родники, 
водопады. Между объектами 
проложено несколько экскур-
сионных троп. Посетители мо-
гут сделать выбор исходя 
из своих интересов и физиче-
ских возможностей. 

В сентябре нынешнего года 
впервые на территории музея-
заповедника прошел, конечно, 
с учетом коронавирусных огра-
ничений, фестиваль историче-
ской реконструкции «Наследие 
степей и гор». Его темой стала 
скифская культура. Здесь были 
представлены абсолютно все 
реконструированные в России 
скифские костюмы. А распаш-
ная одежда и колпаки точь-в-
точь повторяли вещи, изобра-
женные на античных вазах.

Также был воссоздан быт ко-
чевников V—IV веков до нашей 
эры. В тени навесов на шкурах 
сидели скифские воины и жен-
щины. Один из ведущих рекон-
структоров страны, работаю-
щий по скифской тематике, 
Яков Внуков показывал гостям, 
как кочевники работали с ме-
таллом. На кузнечном мастер-
классе можно было попробо-
вать выковать копию древнего 
изделия. 

На расстеленной неподале-
ку шкуре разложили захвачен-
ные скифами трофеи: щиты 
двух видов, бронзовый и че-
шуйчатые шлемы, античную 
амфору, бронзовое зеркало, рог 
для питья и высоко ценившиеся 
в то время железные вещи. По-
сетителям фестиваля предлага-
ли надеть на себя части защит-
ного вооружения и увидеть 
свое отражение в медном зер-
кале. 

Здесь же впервые в России 

прозвучала реконструирован-
ная древнегреческая арфа Эпи-
гонион. Для посетителей также 
была организована серия бес-
п л а т н ы х  м а с т е р - к л а с с о в 
по плетению корзин, стрельбе 
из лука и метанию копий, рабо-
те с глиной и металлом. В пла-
нах организаторов сделать фе-
стиваль в Татарском городище 
ежегодным, сообщили в Став-
ропольском государственном 
историко-культурном и при-
родно-ландшафтном музее-за-
поведнике.

Зал для Архипа
Летом 1960 года экскава-

торщик Николай Гузеев, как 
обычно, вышел на работу. В тот 
день он трудился на песчано-

гравийном карьере под Георги-
евском, где и обнаружил боль-
шую плоскую и широкую кость. 
«Лопатка древней коровы», — 
подумал Николай. Продолжив 
копать, он увидел рядом с ней 
большое круглое отверстие.

О своей находке он сообщил 
сотрудникам Ставропольского 
музея краеведения: «Я нашел 
такой позвонок, что вы вшесте-
ром не поднимете!» Собралась 
экспедиция из представителей 
нескольких музеев края и пое-
хала на карьер. Николай отвел 
группу на место. Палеонтологи 
увидели, что обнаруженная 
кость — таз, но не коровы, а дру-
гого животного, которое было 
явно в несколько раз больше 
обычной буренки. 

Вскоре скелет Archi dis ko non 
meridionalis Nesti, или южного 
слона, полностью извлекли. Ко-
сти упаковали и отвезли в Ле-
нинград на реставрацию и ре-
конструкцию. В начале 1962 
года груз весом две тонны вер-
нулся обратно на родину. Со-
бранный скелет гиганта назва-
ли Архипом и определили ему 
в музее место, где он и встреча-
ет гостей уже без малого 60 лет.

Существует мнение, что 
окаменелости — мертвый, мол-
чащий материал. Но на самом 
деле они многое могут расска-
зать о жизни ископаемых жи-
вотных. По зубам южного слона 

было установлено, чем он пи-
тался, сколько ему было лет 
и, самое главное, от чего погиб 
да н н ы й  э кз е м п л я р .  О д н а 
из причин оказалась баналь-
ной — больные зубы, что приве-
ло к проблемам с питанием. 
Кроме того у гиганта из Георги-
евска выявили изменения кост-
ных тканей, напоминающих 
проявления остеопороза. 

А в 2007 году в карьере меж-
ду хутором Родионов и посел-
ком Равнинным Новоалександ-
ровского района нашли остан-
ки еще одного южного слона, 
обитавшего здесь 1—1,8 милли-
она лет назад. На месте провели 
палеонтологические раскопки. 
В музей был доставлен костяк 
ископаемого гиганта, сохра-
нившийся примерно на 70 про-
центов. Находка относится 
к разряду уникальных, так как 
до того момента в музеях мира 
хранилось всего четыре скелета 
слонов Archidiskodon meri dio-
nalis Nesti.

Долина ветров и скал
Территорию Ставрополь-

ского края можно назвать ко-
л ыбе л ью м ног и х нар одов 
и племен, населяющих сегод-
ня Северный Кавказ. Об этом 
свидетельствуют курганы, го-
родища, могильники, древние 
храмы, встречающиеся повсе-
местно в горах, предгорьях, 
долинах рек Кубань, Подку-
мок, Кума, Калаус. Артефакты 
древнекаменного века обна-
ружены в гротах в окрестно-
стях Кисловодска и Пятигорс-
ка. Также в районе Кавказских 
Минеральных Вод много скле-
повых сооружений, в какой-то 
степени схожих с некрополя-
ми эллинистических городов 
Крыма. 

По территории Ставрополь-
ского края проходил Великий 
шелковый путь. Его северное 
ответвление связано с рекой 
Калаус, вдоль которой дорога 
приводила к горе Бык, затем 
шла мимо гор Змейка и Развал-
ка и вела к нынешним Ессенту-
кам и Кисловодску. На этом от-

роге пути найдены развалины 
городища Клин-Яр, Томузлов-
ского городища и Рим-горы.

Очень интересны досто-
примечательности Томузлов-
ской долины — скальные выве-
тривания. Скала Лягушка на-
ходится над трассой, ведущей 
из Ставрополя в село Алексан-
дровское. Камень оставляет 
неизгладимое впечатление. 
Скульптура-самородок уже 
своеобразная визитная кар-
точка села Александровского, 
ее даже хотели изобразить 
на гербе населенного пункта. 

Состоит она из неравномерно 
сцементированного песчани-
ка сарматского яруса неогена. 
Скала имеет высоту шесть ме-
тров и длину 10 метров. С этой 
величественной природной 
скульптурой связано несколь-
ко романтических легенд.

В 10 километрах севернее 
села Александровского нахо-
дится Киселевский курган, 
но среди жителей он более изве-
стен как Каменный замок. 
Он представляет собой обосо-
бленный холм высотой 469 ме-
тров. Обрывистая вершина сло-
жена из гравелистого песчани-
ка. Также на трассе встречают-
ся скала Черепаха и скала Дра-
кон. Последняя имеет длину 
11 метров, а высоту — четыре. 
Дракон замер у самой бровки 
трассы, ведущей в село Кали-
новское. На его спине птицы ла-
комились сорванными рядом 
спелыми ягодами боярышника. 
Семена упали в расщелину кам-
ня и проросли, и теперь у хво-
ста можно увидеть роскошное 
дерево. Особенно красиво оно 

весной, когда сплошь покрыто 
бело-розовыми цветами.

По дороге от села Северного 
к Александровскому видны две 
скалы — их часто называют Ка-
менными воротами. Высота 
каждого столба — шесть ме-
тров, а диаметр окружности 
в нижней части — 10—12 ме-
тров. Состоят они из серо-жел-
того песчаника, покрытого 
пятнами желтых, бурых и чер-
ных лишайников с буграми зе-
леных мхов, что еще больше 
подчеркивает затейливую ра-
боту природного скульптора — 

ветра, обточившего их повер-
хность. У западного столба 
правильные цилиндрические 
очертания, у восточного — бо-
лее сложная форма. При взгля-
де на него с разных сторон 
он меняет свой облик. Если 
идти к камню с запада, то ка-
жется, что это крупный афри-
канский слон, выступающий 
тебе навстречу.

Что касается Томузловского 
городища, то оно имеет куль-
турные слои скифо-сарматско-
го и салтово-маяцкого времени. 
Расположено оно в верхнем те-
чении реки Томузловка. Здесь 
сохранились крупные форти-
фикационные сооружения, ха-
рактерные для эпохи средневе-
ковья. 

Специалисты отмечают, что 
северо-восточные районы 
Ставрополья пока еще слабо из-
учены, а значит, можно только 
гадать, сколько еще археологи-
ческих находок скрыто от на-
ших глаз в этой земле. Возмож-
но, какие-то из них откроются 
гостю этих мест.  

ПЕРСПЕКТИВЫ На Ставрополье запустили первый казачий маршрут «Малый кубанский круг»

Айда гулять!
Людмила Кучерова,  
Ставропольский край

П
олюбоваться  на 
«полковую казну», 
у в и д е т ь  р е д к и е 
образцы казачьего 
оружия, отведать 
наваристый шу-
люм с мясом и ово-
щами — теперь все 
это можно успеть 

за один день в поездке на Став-
рополье. Активисты местного 
казачьего общества официаль-
но запустили уникальный ту-
ристический маршрут «Малый 
кубанский круг». Он охватыва-
ет двадцать локаций в краевой 
столице и ее окрестностях.

Сам себе гид 
На самом деле «Малый ку-

банский круг» — лишь первый 
маршрут из трех запланиро-
ванных в рамках проекта «Мар-
шруты казачьего Ставропо-
лья». В скором времени будут 
презентованы «Малый терский 
круг», отправной точкой кото-
рого послужат Кавказские Ми-
неральные Воды, и «Большой 
ставропольский круг», раскры-
вающий красоту удаленных 
природных уголков и станиц. 
Но самое главное, теперь каж-
дый отдыхающий может само-
стоятельно решать, куда пое-
хать и что посмотреть. Для это-
го авторы разработали тури-
стический мультимедийный 
путеводитель по казачьим ме-
стам края  под  названием 
«айда26.рф».

— Ставропольский край — 
исторически регион уникаль-
ный. Он относится к исконно 
«казачьим» территориям юга 
России: из трех крупнейших 
рек, давших наименования 
трем самым известным и про-
славленным казачьим вой-
скам, — Дон, Кубань и Терек — 
две последние протекают по 
земле Ставрополья, — расска-
зывает автор проекта, член 
Гильдии межэтнической жур-
налистики в Ставропольском 
крае и потомственная терская 
казачка Наталья Гребенькова. — 
Предлагаемые маршруты про-
екта включают как уже хорошо 
известные объекты, на которые 
предлагается посмотреть через 
призму казачьей истории, так и 
пока еще неочевидные места 
для туристов. Ведь наш край — 
это не только города-курорты с 
их природными богатствами. 
Это действительно казачий ре-

гион с древними традициями 
куначества и аталычества, с по-
стоянным соседством разных 
культур и народов и их взаим-
ным влиянием. В тех же Кав-
минводах за последние десять 
лет появилось четыре казачьих 
подворья — очень разных, ка-
ждое со своей изюминкой. 

Гид-путеводитель задуман 
как просветительский неком-
мерческий проект для всех, кто 
любит свою малую родину и хо-
чет узнавать новое. Каждая ло-
кация снабжена подробным 
описанием, панорамными объ-
емными снимками и видеосю-
жетами. Так что в голове скла-
дывается четкий образ места. 
Отдыхающий сам конструиру-
ет маршрут, выбирая по своему 
желанию, провести пару часов 
на небольшой экскурсии по го-
роду или придумать интере-
сное многодневное путешест-
вие в отдаленные уголки Став-
рополья.

Город креста
Но сначала, как говорится, 

«Айда гулять по Ставрополю!».  
Например, стоит сходить в цен-
тральную часть города к Кре-
постной горе, где сохранился 
фрагмент оборонительной ка-
зармы драгунских офицеров 
Владимирского полка. Именно 
здесь по указу царицы Екатери-
ны II в 1777 году на Азово-Мо-
здокской оборонительной ли-
нии был заложен город. С вос-
точной и южной сторон крепо-
сти примыкали солдатская сло-
бода и станица, армянский 
квартал и мещанское поселе-
ние. А к середине XIX века тер-
ритория начала прирастать 
светскими зданиями. 

Кстати, Ставрополь от гре-
ческого «ставрос» и «полис» 
переводится как «город кре-
ста». С этим названием связа-
ны интересные версии: то ли на 
карте место для будущей крепо-
сти отметили крестиком, да так 
и повелось, то ли полководец 
Суворов поставил тут крест, то 
ли распятие при закладке цита-
дели обнаружили в земле сами 
драгуны. Известный историк 
Григорий Прозрителев в своем 
путеводителе по Ставрополю 
уверенно приходит к выводу, 
что крест все-таки был найден 
казаками — основателями горо-
да и имеет более древнее проис-
хождение: «Поставлен на горе 
христианами первых веков, 
укрывавшихся в наших преде-
лах от гонений». Конечно, тот 

образец не сохранился, зато в 
марте 2019 года старинный 
христианский символ был об-
наружен в Татарском лесу в 
пригороде Ставрополя. Весом 
около 300 килограммов, с углу-
блением, в которое, вероятно, 
вставлялась икона, он теперь 
возвышается у подножия коло-
кольни на территории местного 
Казанского собора.  

Чтобы представить облик 
бывшей станицы Ставрополь-
ской — ее планировку улиц, пер-
вую православную церковь, 
привезенную казаками Хопер-
ского полка на новые земли, — 
лучше отправиться в музей 
истории казачества (филиал 
Ставропольского краеведче-
ского музея им. Г. Н. Прозрите-
лева и Г. К. Праве), где выставле-
на красочная диорама. Также 
гости могут увидеть ремеслен-
ные изделия, походные склад-
ни, казачью форму и украше-
ния из частной коллекции пер-
вого атамана городского каза-
чьего общества Виктора Алек-
сеевича Есаулова.

 В пригороде тоже есть на 
что посмотреть. К примеру, 
село Сенгилеевское выделяется 
своей необычной историей, по-
этому обязательно стоит загля-
нуть в емкий по наполнению 
историко-этнографический 
музей «Арт-площадка «Радуж-
ная палитра», расположивший-
ся в местном Доме культуры. 
Здесь собраны уникальные ма-
териалы о станице (когда-то Бо-
гоявленской), которая была 
полностью перенесена на новое 
место в 1959—1962-е годы при 
строительстве Егорлыкского 
водохранилища. 

— Музей был создан в рам-
ках проекта Сенгилеевского 
хуторского казачьего общест-
ва и направлен на сохранение 
материальной и нематериаль-
ной культуры, которая, к со-
жалению, была утеряна в свя-
зи с возведением плотины, — 
рассказывает руководитель 
проекта — начальник штаба 
Сенгилеевского хуторского 
казачьего общества Сергей 
Демченко. — В тот период дере-
вянные дома переносили цели-
ком на полозьях тракторами, 
специальная комиссия оцени-
вала стоимость каждого хозяй-
ства и затем назначала семьям 
компенсации. Новая станица 
возникла уже на пахотных 
землях колхоза имени Ленина. 
Поэтому улицы у нас, в отли-
чие от других ставропольских 

сел, — ровные согласно гене-
ральному плану. 

Конечно, добавляет Сергей, 
в таком спешном переезде люди 
брали с собой только самое не-
обходимое, а предметы стари-
ны, семейные реликвии поче-
му-то кидали в колодцы и засы-
пали сверху камнями. Однако 
спустя десятилетия многие за-
хотели вернуться к своим кор-
ням, начали вспоминать ста-
рую Сенгилеевку, отсчитываю-
щую свою историю с 1797 года. 
И энтузиасты, объединившись, 
возродили в музейном проекте 
утраченные на территории тра-
диционные промыслы и реме-
сла — ткачество, гончарное 
искусство, лоскутное шитье, 
глиняная игрушка, лозоплете-
ние, художественная обработ-
ка дерева, валяние шерсти. Эк-
спозицию собирали из арте-
фактов, найденных в ходе архе-
ологических экспедиций под 
Ставрополем (амфора, нако-
нечники стрел, скребки), доку-
ментов и фотографий, предо-
ставляемых старожилами. 

Сказки казачьих подворий
Степной край богат памят-

никами истории и культуры — 
под государственной охраной 
находится более двух тысяч 
объектов, однако знакомиться 
с национальными традициями  
увлекательнее всего в этногра-
фических комплексах. Так, 
подворье «Жар-птица», со-
зданное семьей энтузиастов 
Дьяченко, посвящено культу-
ре казаков-некрасовцев. В сво-
ем доме в селе Садовом Пред-
горного округа они создали на-
стоящую сказку — микс куль-
тур Востока и Запада, показы-
вая, как в тесном сплетении 
русских и восточных традиций 
родилась яркая и самобытная 
культура некрасовских каза-
ков. Организаторы сами явля-
ются потомками некрасовцев, 
которые в 1960-х годах пересе-
лились из Турции в Левокум-
ский район Ставропольского 
края.

На подворье гости погружа-
ются в совершенно иной мир: 
играют с хозяевами в старин-
ные некрасовские забавы, на-
пример, в так называемый каза-
чий боулинг. Игра представляет 
собой выбивание мягкой по ду-
шеч кой яиц, разложенных на 
полу, — такой обычай существо-
вал на Пасху. Постигают тонко-
сти чаепития: пробуют тонизи-
рующий напиток, заваренный в 

двухэтажном турецком чайни-
ке «кайданлык», с восточными 
сладостями и некрасовскими 
блюдами, приготовленными по 
рецептам XVIII века.

Также хитом этнотуристи-
ческого рынка Ставрополья 
стало казачье подворье стани-
цы Боргустанской. В этом году 
комплекс отмечает маленький 
юбилей: в октябре 2011 года 
его создали по инициативе 
сельской администрации. 
Ядром подворья служит хата, 
построенная боргустанским 
казаком Павленко в 1908 году. 
Еще здесь есть хозяйственные 
«Дворовые пристройки», лет-
няя кухня «Лестница», «Сто-
рожевая башня» и «Казачий 
редут». В ходе экскурсии хо-
зяйка покажет бытовые при-
надлежности, предложит раз-
жечь светец, погладить белье 
рубелем, примерить коромы-
сла и пронести воду, не разлив 
ее. И конечно, угостит блюда-
ми казачьей кухни  (соленья, 
маринованные грибы и све-

кла). Фирменные рецепты от 
станичников — фарширован-
ный карп и «драная картош-
ка». Последнюю готовят так: 
вилкой глубоко царапают ко-
журу корнеплода, щедро посы-
пают солью и запекают в рус-
ской печи в котелке с кипящим 
растительным маслом.

Кстати, многие потомствен-
ные казаки готовы стать гида-
ми на своих подворьях и даже 
не против покатать гостей по 
окрестностям и показать жи-
вописные достопримечатель-
ности.

Притронуться руками 
к прошлому

Вблизи села Сергиевского в 
Грачевском муниципальном 
районе находится музей под от-
крытым небом. Он своего рода 
машина времени, потому что 
позволяет отправиться в прош-
лое и узнать, на чем ездили, из 
чего ели и чем пользовались 
наши предки в быту. Здесь вы-
ставлены телеги, прялки, ма-

слобойки, паровые утюги, плу-
ги, соломорезки, молотилки, 
хомуты, упряжь, каменные 
жернова водяных мельниц, ло-
хани и многое другое. Владель-
цы коллекции — супруги Нико-
лай и Галина Степаненко. Вход в 

музей свободный. А если попа-
дете сюда на Девятое мая, вас 
угостят настоящей солдатской 
кашей из полевой кухни. Рядом 
расположена пасека, где можно 
отведать только что откачанно-
го ароматного терпкого меда. 

Экспозиция музея истории казачества воссоздает быт казаков Северного 
Кавказа.

А К Ц Е Н Т

Ставропольские находки относятся к 
разряду уникальных, так как в музеях 
мира хранится всего пять скелетов 
южного слона 

Боргустанское казачье подворье — одна из самых интересных локаций туристического маршрута «Малый кубанский круг».
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Архип уже без малого 60 лет встре-
чает гостей Ставропольского музея-
заповедника. 
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ШАХМАТЫ Россиянок 
считают фаворитками 
женского командного ЧМ

Королевы идут

Анна Козина

Женская сборная России одержала две уверенные по-
беды на старте командного чемпионата мира по шах-
матам, который проходит в испанском Сиджесе в оч-
ном формате.

В этом году соревнования проводятся по новому 
регламенту. Двенадцать команд разделили на две при-
мерно равные по силе группы. На этом этапе участни-
цы сыграют по пять туров по круговой системе. Росси-
янки попали в группу А вместе со сборными Азербайд-
жана, Армении, Индии, Испании и Франции. В группе 
В выступают Германия, Грузия, Казахстан, Польша, Ук-
раина и сборная Южной и Центральной Америки. По 
четыре сильнейшие команды из группы выйдут в но-
каут плей-офф. Каждый тур в нокауте состоит из двух 
матчей в рапид, а в случае ничьей победитель опреде-
ляется в блице.

В Испанию — из-за ковидных ограничений — не смо-
гли приехать шахматистки из США и действующие 
чемпионки из Китая. В Астане-2019 наши шахматист-
ки, которые взяли титул лишь однажды в 2017 году, за-
воевали «серебро» и в отсутствие китаянок считаются 
фаворитками нынешнего турнира. Тем более с таким 
составом: Екатерина Лагно, Александра Горячкина, 
Александра Костенюк, Полина Шувалова и Алина Каш-
линская. Капитан — Сергей Рублевский.  

В первый игровой день россиянки разгромили ко-
манду Испании с сухим счетом. Александра Костенюк, 
Екатерина Лагно, Полина Шувалова и Алина Кашлин-
ская не оставили соперницам шансов. Чуть позже они 
также оказались сильнее француженок. Победы одер-
жали Лагно, Шувалова и Кашлинская, а Александра Го-
рячкина сыграла вничью с Мари Себаг.

За победу в матче команда получает два очка, за ни-
чью — одно. Так что турнирная таблица группы А после 
двух туров выглядела следующим образом: 1. Россия 
— 4, 2-3. Индия, Армения — по 3, 4. Азербайджан — 2, 5. 
Франция — 0, 6. Испания — 0. 

Вчера уже после подписания номера «РГ» в печать 
россиянки встретились с Азербайджаном, а также с се-
рьезными соперницами из Индии.  

БАСКЕТБОЛ Финал Кубка 
России среди женских 
команд примет Сыктывкар

Будем в Коми

Илья Трисвятский

Финальный матч розыгрыша Кубка России среди жен-
ских команд впервые в истории турнира примет сто-
лица Республики Коми город Сыктывкар. В борьбе за 
трофей сойдутся местная «Ника» и курское «Динамо».

Долгие годы женская команда Сыктывкара, высту-
павшая под симпатичным названием «Зыряночка», 
была крепким середняком второго дивизиона нацио-
нального чемпионата. Перед началом прошлого сезо-
на теперь уже «Ника», будучи бронзовым призером 
Суперлиги, заявилась на участие в Премьер-лиге, за-
метно укрепила состав тремя игроками сборной и быв-
шим наставником главной команды страны Александ-
ром Васиным, что позволило с ходу оказаться в четвер-
ке сильнейших клубов элиты.

Теперь девушки из Республики Коми штурмуют 
новую вершину. В полуфинале Кубка России они при-
нимали подмосковную «Спарту энд К», которую ра-
нее долгое время тренировал нынешний наставник 
«Ники» Александр Васин. К большому перерыву преи-
мущество хозяев составило 14 очков, а по ходу третьей 
четверти оно увеличилось в полтора раза — 60:39.  

Девушки из Сыктывкара продемонстрировали сла-
женные командные действия. Перешедшая в межсезо-
нье из курского «Динамо» одна из ключевых баскет-
болисток сборной Раиса Мусина не стала тянуть одея-
ло на себя, в «Нике» набранные очки распределились 
примерно поровну между шестью игроками, которые 
понесли основную нагрузку. Двузначные цифры в гра-
фе «результативность» у Марины Голдыревой (12), Ва-
лентины Кожухарь (12), Марии Черепановой (12), Раи-
сы Мусиной (11), Варвары Псаревой (11), Александры 
Марченковой (10). 

В другом полуфинале «Пересвет» в Ростове-на-До-
ну постарался оказать сопротивление признанному 
гранду курскому «Динамо». Напомним, в Кубке стра-
ны запрещено участие легионеров, в данном случае 
это правило было в плюс «Пересвету», но победить 
грозного оппонента все же не удалось — 48:58. Ростов-
ская публика тепло встретила курянок, которые летом 
стали серебряными призерами летних Игр по новой 
олимпийской дисциплине «баскетбол 3х3»: Ольгу и 
Евгению Фролкиных, Юлию Козик. Руководимое Васи-
лием Карасевым курское «Динамо» и без варягов смо-
трится боевым коллективом.

Финал «Ника» — «Динамо» (Курск) и матч за третье 
место «Пересвет» — «Спарта энд К» состоятся еще не-
скоро — 25 декабря. Но в Сыктывкаре уже запустили 
в продажу билеты на решающее кубковое сражение. 
Цена — ровно две тысячи рублей за заветный квиток. В 
клубе объясняют такую высокую цифру колоссальным 
ажиотажем и абсолютно уверены, что аншлаг будет.  

ХОККЕЙ На Игры в Пекин нашу сборную повезет Алексей Жамнов

Занял скамейку
Михаил Щербань

У 
сборной России по хок-
кею на Олимпиаде-2022 в 
Пекине будет новый глав-

ный тренер. Но это не Олег Зна-
рок. Неожиданно? 

Эта новость прогремела как 
гром среди ясного неба. Ранее 
сообщалось, что Знарок уже 
подписал контракт с Федера-
цией хоккея России сроком на 
один год. Однако потом нача-
лись странности. Глава ФХР 
Третьяк информацию о подпи-
сании контракта опроверг и со-
общил о созыве экспертного со-
вета, который и решит судьбу 

наставника нашей националь-
ной команды.

И оно состоялось — заседание 
экспертного совета при участии 
главы ФХР, трехкратного олим-
пийского чемпиона Владисла-
ва Третьяка, двукратного олим-
пийского чемпиона Бориса Ми-
хайлова, олимпийского чемпи-
она Валерия Каменского, олим-
пийского чемпиона Алексея 
Жамнова, чемпиона мира, сере-
бряного призера и лучшего иг-
рока ОИ-1998 Павла Буре.

Руководители нашего хок-
кея после продолжительных об-
суждений большинством голо-
сов рекомендовали назначить 

главным тренером националь-
ной команды не Олега Знарка, а 
Алексея Жамнова.

Таким образом, можно смело 
говорить, что 50-летний Жам-
нов возглавит хоккейную сбор-
ную России на Олимпиаде-2022, 
которая пройдет в Пекине с 4 по 
20 февраля 2022 года.

По словам Валерия Камен-
ского, Жамнов обладает много-
летним опытом работы в штабе 
сборной страны, имеет побед-
ный опыт Олимпиады в Корее, 
отлично понимает специфику 
работы со звездами из НХЛ.

В свою очередь, президент 
ФХР Владислав Третьяк сооб-

щил, что тренеры Олег Знарок 
и Валерий Брагин войдут в штаб 
национальной сборной:

— Мы надеемся на долгос-
рочное сотрудничество с Жам-
новым, нам важно думать на 
несколько циклов вперед. Он 
умеет выстраивать отношения 
с разными поколениями хокке-
истов, сильный стратег, мотива-
тор и психолог. Решение реко-
мендовать ФХР заключить кон-
тракт с Жамновым в качестве 
главного тренера сборной Рос-
сии было продиктовано, в част-
ности, участием в Олимпий-
ских играх хоккеистов Нацио-
нальной хоккейной лиги. При 
этом важно отметить, что пока 
официального решения об уча-
стии НХЛ еще нет. Как извест-
но, оно будет  до 10 января. Ну а 
Олег Знарок и Валерий Брагин 
войдут в штаб сборной в качест-
ве консультантов, мы благода-
рим их за согласие работать на 
этой должности. Эти опытные 
специалисты будут помогать 
нашей команде во время подго-
товки и участия в Олимпиаде.

А вот как отреагировал на 
новое назначение в сборной 
двукратный олимпийский чем-
пион Вячеслав Фетисов:

— С Жамновым знаком, кан-
дидатура на Олимпиаду подхо-
дящая. Не знаю, что такое кон-
сультанты в хоккее, наверное, 
будут как-то помогать. Алексей 
— очень умный специалист, был 
хорошим игроком, конструктив-
ным. Я думаю, что у него все по-
лучится, он справится. Второму 
тренеру желаю удачи, надеюсь, 
это последний вариант. Алексей 
будет хорошо смотреться, будем 
болеть за наших парней! 

Тем временем продолжают-
ся поединки в регулярном чем-
пионате Континентальной хок-
кейной лиги. Отметим победу 
«Витязя» над питерским СКА. 
Основное время встречи в По-
дольске завершилось со сче-
том 5:5. 

В составе хозяев по два очка 
заработали Нико Оямяки (2+0), 
Миро Аалтонен (0+2) и Дани-
эль Одетт (2+0). В составе СКА 3 
(1+2) очка записал на свой счет 
Йоонас Кемппайнен, по 2 (1+1) 
очка заработали Кирилл Мар-
ченко и Антон Бурдасов.

В серии буллитов точнее ока-
зались хоккеисты «Витязя». По-
бедный буллит на счету Микса 
Индрашиса. Интересно, что до 
этого «Витязь» в последний раз 
обыгрывал СКА в январе 2009 
года!

Порадовал своих поклон-
ников ярославский «Локомо-
тив», одолевший «Авангард» — 
4:1. В составе победителей по 
два очка заработали Александр 
Полунин (1+1) и Алексей Мар-
ченко (0+2), по шайбе забро-
сили Денис Алексеев, Павел 
Красковский и Артур Каюмов. 
У «ястребов» отличился Петер 
Цегларик.

Вот как прокомментировал 
успех новый главный тренер 
«Локо» Игорь Никитин:

— Хорошая для нас важная 
победа. Думаю, что парни за-
служили ее, прежде всего — от-
ношением к делу. В первом пе-
риоде долго привыкали к скоро-
стям, «Авангард» нас заставил, 
но выдержали и потом уже мо-
гли контролировать шайбу, со-
здавать моменты. Вовремя за-
били, поэтому и победили.  

ФУТБОЛ «Зенит» сыграет с одной из самых скромных команд 
Лиги чемпионов — шведским «Мальме»

Незнакомцы с Севера
Артур Нанян, Санкт-Петербург 

С
егодня вечером пи-
терский «Зенит» 
проведет  второй 
матч группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. В соперниках у 
футболистов Сергея 
Семака будет швед-
ский «Мальме».

Когда по итогам жеребьевки 
питерцам выпали скандинавы, 
стало ясно: «сине-бело-голу-
бые» могут как минимум заце-
питься за третье место и выход 
в еврокубковую весну. Глупо от-
рицать, что «Ювентус» и «Чел-
си» выше классом и что именно 
эти две команды являются глав-
ными претендентами на учас-
тие в плей-офф.

И все же если «Зенит» рас-
считывает впервые с 2016 года 
пробиться в 1/8 финала Лиги 
чемпионов, то ему необходимо 
побеждать «Мальме». Даже ни-
чью в этой встрече можно будет 
считать неудачей. При этом не 
стоит недооценивать шведов: 
у них достаточно крепкий кол-
лектив, в чем смогли убедить-
ся шотландский «Рейджерс» и 
«Лудогорец» (Болгария), кото-
рых «викинги» прошли в квали-
фикации.

Главная звезда «Мальме» — 
наставник команды Йон-Даль 
Томассон. Экс-форвард «Мила-
на» и сборной Дании возглавил 
«небесно-голубых» в прошлом 
году и с ходу завоевал чемпион-
ский титул. В составе команды 
нет сколь-нибудь известных иг-
роков, ставка делается на своих 
воспитанников. В клубе умеют 
выращивать молодежь, а затем 
выгодно ее продавать. Самый 
яркий пример — переход Зла-
тана Ибрагимовича в «Аякс» в 
2001 году за 7,8 миллиона евро.

Какие  цели  преследует 
«Мальме» в Лиге чемпионов, 
понять несложно: команда хо-
чет проявить себя и по возмож-
ности побороться за продолже-
ние борьбы в еврокубках — если 
не в Лиге чемпионов, так в Лиге 
Европы.

— Еще до отбора Лиги чемпи-
онов мы поставили перед собой 
задачу. Если точнее, у нас была 
мечта, которая стала реально-
стью. Было понятно, что в груп-
пе нам попадутся гранды. Так и 
случилось, но у «Мальме» тоже 
есть свои амбиции. Скажу так: 
мы продолжаем верить в сказку. 
Посмотрим, как все сложится, — 
отметил Даль-Томассон.

В отличие от игроков «Маль-

ме» у футболистов «Зенита» 
есть богатый опыт выступле-
ния в Лиге чемпионов. Да и в це-
лом состав у питерцев посиль-
нее. Достаточно отметить, что 
суммарная трансферная стои-
мость всех игроков российско-
го клуба составляет 174 милли-
она евро, что почти в шесть раз 
больше, чем у сегодняшнего со-
перника «сине-бело-голубых». 
Но, как уже было сказано ранее, 
расслабляться ни в коем случае 
не стоит. В предыдущих двух ро-
зыгрышах главного еврокубка 
зенитовцы дважды занимали 
последнее место в группе, хотя 
грандов среди их оппонентов не 
было.

— В Лиге чемпионов нет сла-
бых команд. Со всеми нужно 
бороться и быть внимательны-
ми до последних секунд. Отно-
сительно целей на турнир могу 
сказать, что у нас не было раз-
говора с руководством клуба по 
этой теме, — отметил рулевой 
«Зенита» Сергей Семак.

Во втором матче группы «Н» 
в Италии «Ювентус» примет 
«Челси». Обе команды подтвер-
дили свой класс в стартовом 
туре: «Старая синьора» разгро-
мила в гостях «Мальме» (3:0), а 
лондонцы хоть и не без труда, но 
одолели зенитовцев (1:0) благо-
даря голу Ромелу Лукаку. Впол-
не возможно, что итальянцы не-

досчитаются сегодня сразу двух 
ведущих исполнителей — Пауло 
Дибалы и Альваро Мораты, ко-
торые выбыли из-за травм.

Любопытный матч пройдет 
в Англии, где встретятся фина-
листы предыдущего розыгры-
ша Лиги Европы — «Манчестер 
Юнайтед» и обладатель трофея 
«Вильярреал». «Красные дья-
волы» подходят к этому проти-
востоянию в скверном настро-
ении: на выходных команда Уле 
Гуннара Сульшера сенсацион-
но уступила дома «Астон Вил-
ле» (0:1) и опустилась со второ-
го места в Премьер-лиге на чет-
вертое. 

В свою очередь испанская 
команда неожиданно отобра-
ла очки в гостях у мадридского 
«Реала» (0:0) и продлила бес-
проигрышную серию в Приме-
ре до шести встреч. 

Но стоит также отметить, 
что «Вильярреал» пока одержал 
лишь одну победу в нынешнем 
сезоне.  

Питерский «Зенит» имеет все шансы 
порадовать болельщиков домашней 
победой в Лиге чемпионов.

Алексей Жамнов давно и успешно работает как с клубами КХЛ, так и в штабе сборной России.

А К Ц Е Н Т

Суммарная трансферная стоимость 
всех игроков «Мальме» равна 
30 миллионам евро, а питерского клуба — 
174 миллионам

НОВОСТИ 

Главные 
кубковые игры
состоятся 
на берегах 
Невы

ПИТЕР — ГОРОД 
ВОЛЕЙБОЛА
Владимир Ильин

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) провела жере-
бьевку групп второго этапа 
Кубка страны, назначила хозя-
ев декабрьских «Финалов четы-
рех» у мужчин и женщин.

Оба турнира решающих ста-
дий решено провести в Санкт-
Петербурге на разных аренах. 
Волейболисты местного «Зе-
нита» и «Ленинградка» осво-
бождены от участия в полуфи-
нальном раунде и автоматиче-
ски попадают в топ-4.

Вот составы групп второй 
стадии у мужчин, в «Финал че-
тырех» выйдут только побе-
дители: «А» (Москва) — «Дина-
мо» М, «Урал» (Уфа), «Югра-
Самотлор» (Нижневартовск), 
АСК (Нижний Новгород); «Б» 
(Новосибирск) — «Локомотив» 
Нс, «Факел» (Новый Уренгой), 
«Енисей» (Красноярск), «Бело-
горье» (Белгород); «В» (Казань) 
— «Зенит-Казань», «Кузбасс» 
(Кемерово), «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.), «Нефтяник» 
(Оренбург).  

Соперник Яна 
объяснил, 
почему снялся 
с боя-реванша

ЗАКЛИНИЛО 
ШЕЮ
Анна Козина

Боец UFC Петр Ян продолжает 
подготовку к турниру, который 
состоится 30 октября в Абу-Да-
би, несмотря на то что его со-
перник Алджамейн Стерлинг 
снялся с боя.

Предполагаемым сопер-
ником называют американца 
Кори Сэндхагена. И тот уже со-
общил, что готов выступить 
против экс-чемпиона промо-
ушена.

Между тем Стерлинг объ-
яснил, почему отказался от 
реванша. Причина — в старой 
травме шеи.

— Тренировки шли хорошо, 
но спарринги давались тяже-
ло, так как быстрая усталость и 
спазмы все еще сохраняются, 
— написал он в «Инстаграме». — 
По словам моего хирурга, это 
связано с тем, что нервы все 
еще восстанавливаются после 
многолетней травмы и опера-
ции, которую я только что пере-
нес. В этой ситуации я не хочу 
рисковать здоровьем. Поэтому 
попросил об отсрочке.

Напомним, что в марте Ян 
проиграл Стерлингу и лишился 
пояса из-за дисквалификации 
за запрещенный прием.  

Гимнастку 
Листунову 
номинировали 
на премию

ЕЩЕ ОДНА 
ВИКТОРИЯ
Анна Бекетова

Российская гимнастка, 16-лет-
няя Виктория Листунова, ко-
торая стала олимпийской чем-
пионкой в командном турнире 
в Токио, претендует на ежегод-
ную премию имени Петра Ну-
ровски. Приз вручается луч-
шим молодым представителям 
летних (и с 2016 года отдельно 
зимних) видов спорта по вер-
сии Европейских олимпийских 
комитетов (EOC).

Как сообщается на сайте 
Олимпийского комитета Рос-
сии, Листунова вошла в лонг-
лист из 17 человек. Оконча-
тельный список номинантов 
определится по итогам голосо-
вания всех 50 национальных 
олимпийских комитетов Ев-
ропы. Обладатель приза будет 
объявлен в словацком Шамо-
рине 25—26 ноября. 

Из россиян эту награду 
ранее получали фигуристки 
Александра Трусова (2019 год) 
и Аделина Сотникова (2014), а 
также гимнастка Яна Кудряв-
цева (2015).

Сейчас Листунова залечи-
вает травму локтя. Из-за это-
го Вика пропустит чемпионат 
мира, который пройдет в Япо-
нии с 18 по 24 октября.  

Сыктывкарская «Ника» (игроки в светлой форме) проделала 
стремительный путь от середняка до финалиста Кубка РФ.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45 «Зенит» (Россия) — «Маль-

ме» (Швеция). Прямая трансля-

ция.

21.45 «Ювентус» (Италия) — «Чел-

си» (Англия). Прямая трансляция.

Тем временем

Тренерский штаб сборной Рос-

сии огласил окончательную заяв-

ку на матчи отборочного турнира 

чемпионата мира-2022 против 

Словакии (8 октября) и Словении 

(11 октября). Состав выглядит 

следующим образом: вратари — 

Маринато Гильерме («Локомо-

тив»), Юрий Дюпин («Рубин»), Ан-

дрей Лунев («Байер», Германия), 

Матвей Сафонов («Краснодар»); 

защитники — Алексей Сутормин, 

Дмитрий Чистяков (оба — «Зе-

нит»), Игорь Дивеев (ЦСКА), Ге-

оргий Джикия («Спартак»), Мак-

сим Осипенко («Ростов»), Илья 

Самошников («Рубин»), Сергей 

Терехов («Сочи»), Федор Кудря-

шов («Антальяспор», Турция); по-

лузащитники — Дмитрий Баринов, 

Рифат Жемалетдинов (оба — «Ло-

комотив»), Арсен Захарян, Дани-

ил Фомин (оба — «Динамо»), Алек-

сандр Ерохин, Далер Кузяев (оба 

— «Зенит»), Александр Головин 

(«Монако»), Алексей Миранчук 

(«Аталанта»), Алексей Ионов 

(«Краснодар»), Денис Глушаков 

(«Химки»), Денис Макаров («Ди-

намо»); нападающие — Федор 

Смолов («Локомотив»), Гамид 

Агаларов («Уфа»), Антон Заболот-

ный (ЦСКА).

СТАТИСТИКА

Самарские «Крылья Советов» за-

няли первое место по среднему 

возрасту игроков среди клубов 

Тинькофф РПЛ. Рейтинг был опу-

бликован на сайте Международно-

го центра спортивных исследова-

ний (CIES).

Также в тройку вошли московские 

«Спартак» и «Динамо». Ну а самой 

возрастной командой стал «Сочи».

Вот как выглядит рейтинг команд 

российской Премьер-лиги:

«Крылья Советов» — 24,84 года.

«Спартак» — 25,34.

«Динамо» — 25,83.

ЦСКА — 25,90.

«Рубин» — 26,22.

«Ростов» — 26,23.

«Локомотив» — 26,60.

«Химки» — 26,62.

«Краснодар» — 27,17.

«Ахмат» — 27,26.

«Урал» — 27,49.

«Нижний Новгород» — 27,70.

«Арсенал» Тула — 27,96.

«Уфа» — 28,11.

«Зенит» — 28,51.

«Сочи» — 29,12 года.

Также стоит сказать, что согласно 

данным CIES клуб «Байер» из Ле-

веркузена предоставил больше 

всего игрового времени игрокам в 

возрасте до 21 года среди клубов 

пяти ведущих европейских лиг. На 

втором месте значится испанская 

«Барселона» — 22,7%. Замыкает 

первую тройку французская «Ниц-

ца» — 18,7%. В РПЛ первое место 

по этому показателю занимает 

«Динамо» — 15,8%.

Подготовил Михаил Щербань
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